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Почет и славу собирают  
по капле

Наверное, нынеш-
нее молодое поколе-
ние не очень в курсе, 
что ордена дают не 
только людям, но и 
городам, областям. 
Есть и у нашего регио-
на почетная награда. 
Ровно 50 лет назад,  
20 апреля 1966 года, 
за достигнутые успехи 
в развитии народного 
хозяйства Президи-
ум Верховного Со-
вета СССР наградил 
Ульяновскую область 
орденом Ленина.

Поехали, Захар Иванович!
«Народная газе-

та» запускает новую 
рубрику «Легенды 
УАЗа». Ульяновский 
автомобильный за-
вод в ноябре отметит 
75-летие. За эти годы 
с конвейера предпри-
ятия сошло более 4,5 миллиона автомобилей и более 250 
модификаций. Мы расскажем читателям, как создавались 
флагманские модели и почему остались невыпущенными 
интересные разработки.

Датаà

автоклубà

  ► 34 ребенка спасли врачи детской  
областной больницы после отравлений 
лекарствами и химическими веществами.

  ► 50 тысяч жителей области приняли  
участие в областном субботнике. 

  ► 60 игровых и 30 спортивных  
площадок будут установлены в селах 
Ульяновской области в этом году.

  ► 9,3 миллиона рублей было выручено  
от продажи продукции на фестивале  
мясных изделий.

Более  ► 300 миллионов рублей выделено  
из областного и федерального бюджетов 
на поддержку растениеводства.

новости оДной строкойà

в немецкой газете Gesellschaft появилась  
статья о преподавателе вуза Маглингена,  
который утверждает, что он потомок ильича.

центр

 www.ng73.ru



СТАТИСТИКАà

Иван СОНИН

На подъезде к Императорско-
му мосту заработала схема 
кольцевого движения.

По информации администра-
ции Ульяновска, со вчерашнего 
дня возле бывшего поста ГИБДД 
внизу спуска Степана Разина 
начало работать новое транс-
портное кольцо. Необходимость 
в нем возникла после разрушения 
части грузовой «восьмерки» в 
результате схода оползня. По-
сле того как она была перекрыта, 
автомобилям, направляющимся 
на центральный пляж и в речной 
порт, стало очень сложно туда до-
бираться ввиду отсутствия необ-
ходимой транспортной развязки.

Новое кольцо должно будет 
снять эту проблему, так как по-
зволит делать разворот и далее 
уезжать на дорогу, ведущую в 
порт и на пляж. Работы по его 
оборудованию начались в поне-
дельник, 18 апреля. А во вторник 
там уже были установлены соот-
ветствующие знаки.

Кроме кольца на «восьмерке», 
дорожные работы на этой не-
деле ведутся и на других улицах 
областного центра. Ямочный 
ремонт с начала недели про-
ходит на проспектах Нарима-
нова и Ульяновском, улицах 
Федерации, Розы Люксембург, 
Кольцевой и Героев Свири, на 
Димитровградском и Сельдин-
ском шоссе.

«Восьмерку» окольцевали

погодА нА вСю неделюà
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КороТКоà
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Первые по налогам
По итогам первого квартала 2016 

года Ульяновская область заняла 
лидирующую позицию по сбору на-
логов в ПФО. За первые три месяца в 
регионе было собрано почти 10 мил-
лиардов рублей. Рост финансовых 
показателей региона составил более 
2,1 миллиона рублей.

В сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлого года налогов 
в области собрали на 27,1 про-
цента больше. У идущей на вто-
рой позиции Кировской области 
этот показатель не превышает  
20 процентов.

Паводок прошел
В региональном правительстве 

подвели итоги закончившегося павод-
ка. Пострадавших от большой воды в 
2016 году не было. Этому способство-
вали как погодные условия - высокая 
температура днем и низкая ночью, так 
и подготовка профильных служб.

Впервые за 40 лет
В терапевтическом отделении 

Центральной клинической медсанча-
сти начался ремонт терапевтическо-
го корпуса. Капитального ремонта 
он не видел более 40 лет. Пациентов 
ремонтируемого корпуса временно 
переведут в другое здание.
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Мой дедушка 

Юлия ДЕГТЯРЕВА

Со дня основания в России 
службы занятости населения 
минуло вот уже 25 лет. 

За годы работы в центре заня-
тости были трудоустроены более 
700 тысяч ульяновцев. Свой юби-
лей сотрудники служб отметили 
на рабочем месте. В Ленинском 
мемориале центром занятости 
организована ярмарка вакансий 
и учебных рабочих мест. Здесь 
безработные трудоустраивают-
ся и ведут открытые диалоги с 
потенциальными работодате-

лями. Временно исполняющий 
обязанности губернатора также 
побывал на ярмарке и отметил 
эффективную работу служб за-
нятости. 

«Конечно, до сих пор большое 
количество людей продолжают 
искать работу, но если мы посмот- 
рим на сухие статистические 
показатели, то число вакансий 
значительно превышает коли-
чество безработных», - заявил 
Сергей Морозов. Действительно, 
немалую роль в снижении уровня 
безработицы сыграли создан-
ные четверть века назад службы  
занятости населения.

Отметили юбилей

Ольга ШАлЕВА, старший научный сотрудник  
Дома-музея В.И. ленина:

- Мы, сотрудники музея, скептически относимся к 
подобного рода заявлениям. Опыт показывает, что как 
за рубежом, так и в нашей стране есть люди, которые 
безосновательно желают «записаться» в родственники 
Ильича. В данном случае аргументы надуманные и, 
можно сказать, фантастические. Однако отрадно то, 
что о Ленине продолжают писать не только в России, 
но и в других странах. Интерес к различным фактам из 
его биографии не угасает.



«Внешнее сходство неоспоримо: 
эллипсообразные глаза, высокий 
лоб, овал лица, правда, немного 
круглее и нос короче. В лице Ан-
тона Лемана отражается, как на 
глади воды, лик В.И. Ленина. Он 
завораживает бернца с юности», - 
говорится в статье.

«Я думаю, что Ленин мог бы 
быть моим дедушкой», - считает 
сам герой.

Как известно, у самого Ленина 
и Надежды Константиновны Круп-
ской детей не было. В 1915 году 
они квартировались в Берне. Через 
несколько улиц жила Роза Рот, бу-
дущая бабушка Антона Лемана. Ей 
тогда было 18 лет, и она работала в 
городе официанткой, пока не стало 
известно про ее беременность. 
Имя отца ребенка она держала в 
тайне. 3 августа 1916 года у Розы 
Рот родилась внебрачная дочь Ма-
рия. Молодая женщина стала ис-
пытывать серьезные финансовые 
затруднения. Надеясь получить 
алименты, она подает жалобу в суд 
на некоего Ернста Шюпбаха - без-
работного пьянчужку, к тому же с 
проблемами опорно-двигательного 
аппарата. В суде Ернст Шюпбах 
признал, что у него с Розой Рот 
были любовные отношения, кото-
рые длились недолго. К тому же 
расстались они давно, так что ре-
бенок, по его мнению, не его.

От безысходности женщина 
передала свою дочь органам опе-
ки. Через несколько месяцев вось-
милетнюю девочку приютили на 
крестьянском подворье в Рютли. К 
счастью, она попала в семью, где 
от нее не требовали выполнения 
тяжелой физической работы и хо-
рошо с ней обходились.

Так где же, спрашивается, пере-
секлись пути Розы Рот и Владими-
ра Ленина? По версии Лемана, в 
тот момент, когда Ленин снимал 
жилье по ул. Зайденвег, 8. Просто 
в то же время в том же доме жил 
Ернст Шюпбах.

Чтобы внести ясность в свое про-
исхождение, Леман решил прове-
сти ДНК-экспертизу. Теоретически 

отпечаток пальца Ленина или его 
волосок даже спустя 92 года после 
его смерти могли бы помочь Лема-
ну в этом вопросе. Но тело Ленина 
находится в Мавзолее в Москве и 
охраняется. «Тогда Антон Леман 
обращается к криминалисту Марку 
Бенеке за помощью, - говорится 
в журнале. - Оказывается, его 
знакомый является сотрудником 
Московского Vilar-института, куда 
привозят тело Ленина, где делают 
глицериновые ванны, чтобы убе-
речь его от разложения». Однако 
Леману и здесь отказала удача.

Не оставляя желания стать на-
стоящим внуком Ленина, учитель 
из Берна обращается за помощью 
к Гюнтеру Крузу, официально при-
знанному родственнику по линии 
матери Ленина, Марии Алексан-
дровны Ульяновой. Сначала они 
встретились в особняке 83-летнего 
Крузе и обменялись семейными 
историями. Потом «ДНК Крузе 
была доставлена в лабораторию 
Нью-Йорка, где ее ждала ДНК 
Антона Лемана, - говорится в 
статье. - Только спустя два месяца 
перед Антоном Леманом лежали 
первые результаты». Как и ожида-
лось, сравнительная генетическая 
экспертиза вождя мирового про-
летариата Владимира Ульянова 
и Антона Лемана вынесла одно-
значный вердикт: Крузе и Леман не 
являются родственниками.

Сегодня Антон Леман не от-
казался полностью от мысли, что 
Ленин - его родственник. Он все 
еще сомневается в результатах 
анализа и приводит слова Ленина: 
«Доверие - это хорошо, но кон-
троль лучше».

Для ульяновских музейщиков 
родство учителя из Берна с вождем 
- лишь повод для шуток: «Товарищ 
Ульянов, не дадите автограф?..».

цитата неделиà

квадратных метров жилья 
введено в эксплуатацию  
в Ульяновской области  

по итогам первого  
квартала 2016 года.

цифра неделиà

Почти  

175 
тысяч 

фотофактà
19 апреля в Ульяновске 
стартовали чемпионат 
и первенство России 
по кикбоксингу. 
Проходить они 
будут до 23 апреля в 
легкоатлетическом 
манеже «Спартак». 
Участниками станут 
более 1 000 человек. 
Соревнования  
пройдут в четырех 
возрастных группах, 
в каждой из которых 
разыграют по 19 
комплектов наград. 

Эльвира НабиУллиНа,  
председатель Центрального 
банка РФ:

- Если не будет новых внешних 
шоковых обстоятельств, то мы 
рассчитываем, что к концу этого 
года экономика начнет расти. 
Мы надеемся, что позитивные 
тенденции будут укрепляться 
и расширяться. Нужно время 
нарастить производство в 
развивающихся секторах. 
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Ульяновские литера-
торы вышли на евро-
пейский уровень -  
они были напечатаны 
в венгерском журнале 
«Зов», который  
выходит в городе 
Будапеште.

Е г о  р е д а к т и р у е т 
поэт, художественный 
переводчик, эссеист 
Арон Гаал, который и 
выбрал произведения 
наших земляков для 
публикации. Таковых 
оказалось четверо - 
поэт, лауреат област-
н о й  п р е м и и  и м е н и 
Николая Благова Алек-
сандр Лайков, прозаик 
Александр Никонов, 
молодая поэтесса Ека-
терина Шумаева и поэт 
Николай Ларионов, пи-

шущий на чувашском 
языке. Арон Гаал пере-
вел их сочинения на 
венгерский - по два-
три стихотворения и 
отрывок прозы.

Арон Гаал - человек 
известный. В Будапеш-
те он - президент Ев-
ропейского культурно-
художественного фон-
да EOS-2007, директор 
интернациональных  
фестивалей «Море и 
слово» и «На один шаг 

ближе друг к другу - 
встреча на берегу Ду-
ная», художественный 
директор издательства 
AMON, член Союза пи-
сателей Венгрии EMIL 
и российского Союза 
писателей XXI века. Он 
- автор «Гимна Ясов» 
(венгерских аланов), 
переведенного на 18 
языков мира. Стихи, 
сказки, рассказы, эссе 
Арона Гаала в пере-
водах опубликованы в 

100 литературных жур-
налах 14 стран мира.

Ульяновские авто-
ры представлены на 
страницах венгерско-
го журнала «Зов» раз-
вернуто - не только 
с  ф о т о г р а ф и я м и  и 
биографиями, но и в 
сочетании с видами 
старого Симбирска и 
современного Улья-
новска. В дальнейшем 
Арон Гаал планирует 
и другие публикации 
литературных произ-
ведений наших земля-
ков. «Я был очень рад, 
когда познакомился с 
ульяновским журналом 
«Симбирскъ», который 
выходит на высоком 
уровне, - пишет он. - 
Сочинения ульяновцев 
очень сильные, поэто-
му мне было нелегко 
выбирать, кого перево-
дить первыми, но они 
мне созвучны». 

        www.ng73.ru

Сколько потомков 
рода ульяновых живут 

в роССии? 



«Зов» на берега ДунаяЛенин
ирина аНТОНОВа

Антон Леман, преподаватель из швейцарского города 
Берн, всю жизнь считает себя внуком Ленина.  
Об этом в одном из своих недавних номеров сообщила 
немецкая газета Gesellschaft. Ее-то и переслал  
в Дом-музей В.И. Ленина давний друг ульяновских 
музейщиков Гюнтер Крузе, по матери - троюродный 
племянник Ленина по линии Гроссшопфов.  
Крузе - из рижских немцев, после присоединения  
Латвии к СССР их семья выехала в Германию.
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 На санаторно-курортное оздоровление трудовых коллективов из бюджета области в этом году   ►
выделят 10 миллионов рублей. По такой же сумме будут добавлять ежегодно в течение следующих пяти лет.

дневнИк врИо губернатораà

«Восточный» отдых
С понедельника для школьников 

введены дополнительные льготы при 
поездках на железнодорожном транс-
порте в летний период. 

К сезону летних отпусков готовятся 
и в аэропортах Ульяновска. Напомним, 
воздушные ворота, расположенные 
близ Баратаевки, с прошлого месяца 
закрыты на ремонт.

- В настоящее время ведется ре-
конструкция взлетно-посадочной по-
лосы, - рассказал заместитель мини-
стра промышленности, строительства, 
ЖКК и транспорта Андрей Тюрин. - До-
полнительное обследование выявило 
необходимость вмешательства в ее 
центральную часть, поэтому пришлось 
скорректировать движение транспорт-
ных судов. Большинство принимаются и 
отправляются из аэропорта «Ульяновск-
Восточный».

В скором времени загрузка аэро-
дрома в Заволжье будет только уве-
личиваться. С завтрашнего дня возоб-
новятся полеты утреннего рейса в Мо-
скву, а в мае-июне - по туристическому 
маршруту в Санкт-Петербург. Приятная 
новость для всех желающих провести 
отпуск на Черноморском побережье 
Кавказа. С 15 июня планируется два 
раза в неделю вылетать в курортную 
столицу Краснодарского края - Сочи.

Не так радужно обстоят дела с при-
ведением в порядок автомобильных 
дорог. Закончился весенний осмотр, и 
начался ямочный ремонт. Однако, как 
сказал Андрей Тюрин, до 30 апреля - 
планировавшейся даты завершения, 
успеть вряд ли получится. Виноваты 
погодные условия и недостаточное 
финансирование. Только четверть 
необходимых средств выделено на 
устранение ям. 

Но работа, тем не менее, ведется. В 
ближайшее время обещают отремонти-
ровать трассу, связывающую Кузоватово 
и Новоспасское, и вплотную заняться 
участком магистрали вблизи поселка 
Криуши. 

Больше не ползет?
Район рядом с улицей Любови Шев-

цовой в ближайшие дни может быть объ-
явлен зоной чрезвычайной ситуации. В 
минувшую субботу на разрезе Миланов-
ского (так правильно называется волж-
ский склон в этом месте) были отмечены 
обвалы грунта. Площадь сползания 
земли составила около 300 квадратных 
метров, в нижней части оврага зафик-
сирован выход грунтовых вод. В настоя-
щее время обрыв обнесен временным 
ограждением, а территория патрулиру-
ется сотрудниками правоохранительных 
органов и добровольцами. 

В случае если новая зона ЧС по-
явится, то следом начнется работа 
по расселению близлежащих домов. 
Расстояние до них составляет всего 
60 метров. Исчезновение поселка Мо-
стостроителей с карты города давно 
назрело. Жилье возводилось в каче-
стве временного тридцать лет назад, 
и, видимо, время его уже прошло.

А в районе грузовой восьмерки 
оползень остановился.

- С начала ликвидации последствий 
оползня вывезено 24,7 тысячи кубоме-
тров земли. Работы проводятся в кругло-
суточном режиме семь дней в неделю. 
В настоящее время полностью снята 
угроза железнодорожным путям, про-
ходящим по волжскому склону, - доложил 
глава Ульяновска Сергей Панчин.

По словам градоначальника, со-
вместными усилиями муниципалитета, 
противооползневой службы и специа-
листов «Ульяновскводоканала» ведется 
откачка грунтовых и поверхностных вод. 
Дополнительно проводятся работы по 
восстановлению дренажной системы. 
А чтобы дождевая вода с улицы Кирова 
не попадала на склон, спуск защитили 
асфальтобетонной отсечкой.

На ликвидацию последствий ополз-
ня из городской казны уже потрачено 
5 миллионов рублей. Более значитель-
ные суммы потратят на восстанови-
тельные работы, план которых сейчас 
разрабатывается.

Готовность к сентябрю
Отопительный сезон на территории 

области официально завершился. Од-
нако тепло в дома жителей области и 
на социальные объекты, в случае если 
это нужно, продолжат поставлять. Такое 
компромиссное решение предложил 
врио губернатора Сергей Морозов. 

Одновременно с завершением сезона 
началась подготовка к новой отопитель-
ной кампании. Как сообщил министр 
промышленности, строительства, ЖКК 
и транспорта Александр Букин, на май 
намечено проведение гидравлических 
испытаний. До этого в течение двух не-
дель пройдет генеральный осмотр жи-
лья и социальных объектов, инженерных 
сооружений и коммуникации, итогом 
которого станет составление дефектных 
ведомостей. Они-то и станут основой 
плана мероприятий по подготовке к 
новой зиме. Министр напомнил, что го-
товность к новой зиме в мае должна со-
ставить 10%, в июне - 45%, в июле - 80%, 
а к 1 сентября она уже будет полной.

- В целом отопительный сезон про-
шел удовлетворительно, - подвел итог 
Александр Букин. - За 2015 - 2016 
годы было зафиксировано 390 инци-
дентов, которые повлияли на подачу 
отопления. Минимальное количество 
произошло в Базарносызганском 
районе, больше всего в Барышском, 
Ульяновском, Чердаклинском районах, 
Новоульяновске и Димитровграде.

Самые крупные аварии случились в 
областном центре и втором по вели-
чине городе региона. В Димитровграде 
теплоноситель был отключен почти 
на полтора часа, но с проблемами 
вовремя удалось справиться. Также 
оперативно устранили неполадки в 
трубопроводе на улице Матросова.

Чтобы свести такие ЧП к нулю, в ми-
нистерстве решили прикрепить кура-
торов ко всем социальным объектам, 
которые станут бдеть за подготовкой к 
новому отопительному сезону. 

Материалы подготовил  
Марк КрольсКий

Ульяновцы обсуждают в соцсетях
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Алексей осипов
На банковских счетах жителей области (в 

рублях и валюте) находится в общей слож-
ности почти 100 млрд рублей, т.е. всего-то по 
80 000 на брата. Это без сумм, находящихся 
в других регионах и странах.

Николай Батанов
@batanov73

С 13 по 30 апреля жители региона могут пожало-
ваться в Главрегионнадзор на ненадлежащее содер-
жание придомовой территории.

руслан Гайнетдинов
@Gainetdinov

В шикарной стране живем, 
месяц не прошел, как снегоходы 
зачехлили, а уже на воду гидро-
циклы встали.

Амир Галяутдинов
@amir_hg

Инспекторами регионального 
эконадзора в Радищевском районе 
выявлен разлив мазута на площади 
60 квадратных метров. Виновные 
устанавливаются.

Максим Терляев
@aliseman 

Скоростное ограничение 60 
км/ч на новом мосту сняли. Те-
перь точно - весна:)

Екатерина сморода
@smoroda24

Ульяновская область названа Ростру-
дом в числе лидеров в вопросе вывода 
экономики из «тени».

13 апреля   ►
Врио губернатора Сергей Морозов в ходе аппаратного 

совещания регионального правительства поручил про-
вести полное медобследование фронтовиков, их вдов, 
солдат последнего призыва, детей войны. Уже осмотрено 
около девяти тысяч ветеранов, в том числе пять тысяч 
тружеников тыла. В связи с тем что ежегодно в регионе 
увеличивается количество маломобильных людей этой 
категории, работают 102 выездные врачебные бригады.

В этот же день Сергей Морозов ознакомился с ходом 
строительства нового коровника на 200 голов в ООО 
«Агрофирма «Тетюшское».

14 - 15 апреля   ►
Врио главы региона принял участие в международной 

конференции «ИнвестРос-2016» и провел ряд встреч с по-
тенциальными вкладчиками в Москве. «Одно крупное про-
изводство появится в Димитровграде. Предполагается, 
что объем инвестиций на первом этапе работы составит 
шесть миллиардов рублей. Другое предприятие привлечет 
в экономику региона не менее шести миллиардов рублей. 
Соглашение о намерениях мы планируем подписать уже в 
июне», - сказал Сергей Морозов.

В рамках конференции Сергей Морозов выступил с до-
кладом на сессии «Состояние инвестиционного климата в 
субъектах Российской Федерации», которая прошла при 
поддержке Агентства стратегических инициатив (АСИ) и 
Рейтингового агентства RAEX («Эксперт РА»). 

16 апреля   ►

На сцене Музыкального театра имени К.С. Станислав-
ского и В.И. Немировича-Данченко состоялась церемония 
вручения Российской национальной театральной премии 
«Золотая маска». Решением экспертного совета Сергей 
Морозов удостоен награды в номинации «За поддержку 
театрального искусства России». 

18 апреля   ►
Сергей Морозов проконтролировал ход строительства 

пансионата для граждан пожилого возраста в Языкове и 
потребовал строго соблюдать сроки проведения работ. А 
депутат Госдумы РФ Владислав Третьяк поручил провести 
допобучение персонала будущего учреждения для работы 
на новейшем оборудовании.

главные темы в обзоре аппаратного совещанИя в областном правИтельствеà

Юлия скоромолова
@J_Skoromolova

Показала генеральному директору 
ООО «Интурист Thomas Cook» Леониду 
Мармеру Дом-музей В.И. Ленина. Ино-
странцы поедут!

* Авторский стиль сохранен, орфография и пунктуация исправлены.

Михаил Монин
@monin_mn

Пока на ярмарки ходят такие покупатели, у 
Ульяновской области есть будущее. 

Юлия Володина 
@uokm2

Друзья, наш проект «Музей-
ная кухня» стал полуфиналистом 
конкурса «Меняющийся музей в 
меняющемся мире».
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Жители Ульяновской области смогут записать родственников в «Бессмертный полк» в многофункциональных  ►
центрах региона. Сделать это можно с 9.00 до 20.00 в любой день, кроме воскресенья. 
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Иван ПОРФИРЬЕВ

Мероприятия в рамках 
«Весенней недели 
добра» проходят в  
45 субъектах РФ всех  
8 федеральных 
округов. Участвует в ней 
и Ульяновская область. 
Участие в подобных 
акциях - явный симптом 
выздоровления 
общества после двух 
десятилетий упадка 
морали. 

Надо сказать, что идея этой 
акции для нашего общества 
не нова, еще в советское вре-
мя существовали субботни-
ки и тимуровское движение, 
которые, по сути, и являлись 
добровольческой деятельно-
стью. К «Неделе добра» была 

приурочена и встреча врио 
губернатора Ульяновской об-
ласти Сергея Морозова с 
представителями благотвори-
тельных организаций. 

- По масштабам благотво-
рительности Симбирская гу-
берния к концу ХIХ века стояла 
на третьем месте в Россий-

ской империи, уступая лишь 
Москве и Санкт-Петербургу. 
Первым благотворительным 
обществом стало Симбирское 
женское общество христи-
анского милосердия. Только 
за 1819 год общество со-
брало на благотворительные 
цели около 40 000 руб. (для 
сравнения: зарплата мелко-
го чиновника была 20 руб. в 
месяц), - напомнил страницы 
истории глава региона. По его 
словам, сейчас в Ульяновской 
области существует почти 20 
благотворительных структур. 
В последние годы активи-
зировались общественные 
объединения, все больше 
бизнес-структур и частных 
лиц вовлекаются в решение 
трудных жизненных ситуаций, 
в которые попадают люди.

Формирование в регионе 
культуры и традиций благо-
творительности продолжится 
и впредь, в том числе через 
совет по благотворительно-
сти. По решению врио губер-

натора его возглавит советник 
главы региона по этому на-
правлению Ольга Богородец-
кая. По ее словам, главной 
задачей нового совета станет 
распространение лучшего 
опыта, активная пропаганда и 
широкое вовлечение в волон-
терское движение местного 
бизнеса. Ольга Богородецкая, 
в частности, предлагает вве-
сти благотворительные на-
ценки: когда на товаре указы-
вается, что часть суммы с его 
продажи пойдет на помощь 
нуждающимся. Еще один ин-
струмент - корпоративная 
благотворительность. При 
этом глава вновь созданного 
совета отметила, что корпора-
тивная благотворительность 
должна быть делом добро-
вольным.

- Даже 100 рублей с челове-
ка в месяц в организации, где 
работают 200 человек, дадут 
20 тысяч. За год - это уже 
четверть миллиона, - говорит 
Ольга Богородецкая. 
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И наценки бывают  
благотворительными 

КСТАТИ
Благотворительность  
в симБирске:
u  На деньги симбирян было по-
строено большинство церквей и 
соборов Симбирска (а их было 
более 100).

v  В 1809 году по высочайшему 
утверждению Александра I была 
открыта первая гимназия. Купцы 
на ее содержание жаловали 1 000 
руб., мещане - 500 руб. На основе 
добровольной подписки при гимна-
зии был открыт пансион для бедных 
дворянских детей. На их содержа-
ние собирали по 4 500 руб. в год. У 
гимназии был свой санаторий.

w Отставной коллежский асессор 
М.В. Лебедев в 1893 г. пожерт-
вовал свой капитал на организа-
цию ремесленного училища. Луч-
шие ученики имели возможность 
открыть собственную мастер-
скую и получали на это пособие  
в 50 рублей.

x  М и н и с т р  в н у т р е н н и х  д е л  
Д.Н. Блудов в 1838 г. открыл под-
писку для сбора средств на поста-
новку памятника Н.М. Карамзину. 
Даже ограда памятника была из-
готовлена на средства вдовы сына 
историографа Андрея Николаеви-
ча, убитого на войне в 1854 году.

y  Дом-памятник И.А. Гончарова 
был построен на средства, собран-
ные по всероссийской подписке.
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Телефон «народной линии» 30-17-00, адрес для писем: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11, электронная почта: glavrednarod@mail.ru. 

Свыше 200 миллионов рублей выделено на социальную поддержку ульяновцев   ►
из областного бюджета на прошлой неделе. Льготы получили более 133 тысяч человек.
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Вопрос - отВетà

Мой отец недавно лежал в районной 
больнице. Врачи постоянно сетовали 
на то, что не хватает необходимых ле-
карств, и нам пришлось покупать их на 
свои деньги. При этом медики пытались 
навязать пациенту платные услуги. Что 
делать в таких случаях?

Анна Егорова, по телефону.

Территориальный фонд обязательного 
медицинского страхования Ульяновской 
области сообщает следующее:

- Для того чтобы вернуть деньги за ле-
карства, следует обратиться с заявлением 
в страховую компанию и предъявить чеки. 
Комиссия проведет экспертизу. Ком-
пенсировать расходы можно будет в том 
случае, если закупленные вами медика-
менты относятся к разряду жизненно не-
обходимых и при условии стационарного 
лечения.

Предложение получить услугу платно не 
является нарушением со стороны медицин-
ской организации, но для этого нужно пись-
менное согласие пациента. При заключении 
договора гражданину должны предоставить 
информацию о возможности получения 
медицинской помощи без взимания пла-
ты. Если пациент считает, что бесплатные 
медицинские услуги ему навязывают на 
возмездной основе, он вправе обратиться 
с жалобой к руководству медучреждения, 

в страховую организацию, Роспотреб-
надзор.

По всем вопросам нарушения 
ваших прав при оказании медицин-
ской помощи в рамках обязатель-
ного медицинского страхования 
можно обращаться в страховые 
медицинские организации по 
телефонам: 

Росгосстрах-Медицина (Улья-
новский филиал)  -  8  (8422)  

44-34-24;
ЗАО ВТБ Медицинское страхование - 

8 (8422) 79-44-46.
А также по круглосуточному бесплатному 

телефону горячей линии ТФОМС Ульянов-
ской области - 8-800-100-73-09.

А рынок-то  
сами захотели…

На основании какого закона ор-
ганизовали рынок на тротуаре  
за остановкой «Западная» по пр-ту 
Автостроителей?

Александр М., г. Димитровград.

Начальник управления социально-
экономического развития А.Ж. Хаби-
брахимов сообщает:

- Мини-рынок, расположенный по 
Автостроителей, 51, организован по 
коллективному обращению жителей 
проспекта Автостроителей, улиц За-
падной и Московской. В 2014 году уста-
новлены дополнительные конструкции 
(мини-рынки) для упорядочения уличной 
торговли и для того, чтобы узаконить не-
санкционированную торговлю.

Конструкции мини-рынков, дисло-
цирующихся на территории города, 
внесены в реестр МКУ «Городские до-
роги» и включены в схему размещения 
нестационарных торговых объектов 
на территории города (постановление 
администрации города Димитровграда 
от 29.06.2012 № 2374 «Об утверждении 
схемы размещения нестационарных 
торговых объектов на территории горо-
да Димитровграда»).

Сотрудниками отдела развития пред-
принимательства еженедельно осу-
ществляются межведомственные рейды 
рабочей группы по мониторингу каче-
ства оказываемых услуг населению. С 
начала года проведено 12 рейдов по 
пр-ту Автостроителей, 51, составлено 8 
протоколов по статье 22 КоАП УО (раз-
мещение нестационарных торговых 
объектов в местах, не указанных в схеме 
размещения нестационарных торговых 
объектов) на лиц, незаконно осущест-
вляющих торговую деятельность. Адми-
нистративные протоколы направлены в 
мировой суд для рассмотрения и нало-
жения штрафных санкций. 

На пакете с лавровым листом написано: 
«Лавровый лист используется для улучшения 
вкусовых качеств различных блюд». Все это 
знают. Но в последнее время его качество 
оставляет желать лучшего. Ни аромата нет, 
ни запаха. И как он может улучшать вкус 
пищи, если сам-то лавровый лист больше 
напоминает бумагу? Я не говорю еще про 
то, что лавр благородный обладает целеб-
ными свойствами. Он повышает иммунитет, 
что особенно важно во время эпидемий 
простуды, улучшает аппетит, помогает при 
заболеваниях желудочно-кишечного тракта, 
сахарном диабете и даже при раке.

Продолжать можно до бесконечности. 
Однако это никакой роли не играет, раз 
лавровый лист не отвечает необходимым 
качествам. Уверена, если бы провели не-
зависимую экспертизу, то все нарушения 
моментально вскрылись бы. Могу предпо-
ложить, что снижение свойств продукции 
связано с ее неправильным хранением. Как 
пишут, в случае если листья залеживаются 
больше года, они теряют вкусовые качества 
и начинают горчить. А кто знает, сколько они 

хранятся на складах, прежде чем попасть 
на наш стол?

Качество еще одного продукта вызывает 
массу нареканий. Мы все помним необык-
новенный аромат, источаемый чаями, - «Ин-
дийским», «Краснодарским», «Цейлонским» 
и другими. Чай готовят по-разному, у мно-
гих есть свои особые секреты заваривания, 
передающиеся из поколения в поколение. 
Но что можно заварить из чайных листьев, 
которые продаются сейчас в магазинах? 
Как и в случае с лавровым листом - нет ни 
аромата, ни вкуса…

Вот так и получается, что качества про-
дукта не ощущаются совсем. Зато явно 
ощущается убыль денег в карманах насе-
ления. Получается так, что мы пускаем их 
на ветер.

Вера Александровна Чапкевич,  
Беклемишево, Вешкаймский район 

Вопрос управлению Роспотребнадзо-
ра по Ульяновской области: проводятся 
ли экспертизы и отслеживается ли каче-
ство лаврового листа и чая?

Рецепт от переплаты

Вопрос чиноВникуà

Листья без свойств

Бацилла хамства
№ 15, Ольга Савельева о постоянной грубости 
наших сограждан
Я готов подписаться под каждым словом, написанным 

в этой колонке. Хамство становится уже какой-то на-
циональной идеей для наших людей. И тут уже, как точно 
подмечено, не нужно быть даже рожденным в СССР. Это 
впитывается с молоком матери, которая также хамила 
людям. 

На мой взгляд, как бы это банально ни звучало, здесь 
выход в правильном воспитании. Ведь все начинается 
с детей. Я лично видел, как мальчишки лет по восемь 
крыли друг друга отборным матом, а потом послали на 
три буквы одернувшую их женщину. Это значит, их так 
воспитали родители. Наверное, нужно что-то сделать, 
чтобы и таких детей, и их родителей перевоспитать. 
Осталось только придумать, что именно сделать. 

Павел ПАВЛОВ

нам пишутà

Чтобы вернуть деньги за лекарства, необходимо обратиться    
с заявлением в страховую компанию и предъявить чеки.

Science Slam  
добрался  
до Ульяновска
Алена ДАМБАЕВА 

Победитель первой научной битвы  
молодых ученых в регионе за 10 минут 
убедил зрителей в том, что радиация -  
это не страшно.

Science Slam - это международный проект 
популяризации науки, появившийся в Герма-
нии, где в 2006 году и прошел первый слэм. 
Молодым ученым предложили выступить с 
десятиминутной презентацией в неформаль-
ной обстановке ночного клуба, в которой без 
лишних терминов и трудных для понимания 
теорий они должны были изложить основные 
достижения своей работы и ее прикладную 
пользу. Победителя определяло не строгое 
жюри, а сами зрители - аплодисментами, 
уровень которых замеряется шумомером. 
Звание лучшего получал тот, чье выступле-
ние вызвало больше «шума». 

Научные бои оказались настолько зажига-
тельными, что интеллектуальные сражения в 
популярных ночных заведениях начали прово-
дить регулярно. Формат шоу быстро прижился 
и в других странах, включая Россию. Недавно 
к этому движению присоединился Ульяновск.  
17 апреля Science Slam прошел в одном из 
баров в центре города. Организатором ме-
роприятия выступил автор первого в городе 
«железного» хакатона, резидент «Квартала» 
общественная лаборатория Future Lab. 

Свои исследования в области археоло-
гии, медицины, физики, химии и экономики 
публике представили пять молодых ученых. 
Больше всех шума наделал сотрудник Научно-
исследовательского института атомных реак-
торов Павел Буткалюк. Свое выступление он 
начал с того, что предложил поднять руки при-
сутствующим, которые не боятся радиации. 
Таковых среди посетителей бара оказалось 
немного. Ученый признался: в детстве он и 
сам очень опасался излучения и был весьма 
враждебно настроен по отношению к своему 
нынешнему работодателю - настолько, что для 
борьбы с ним решил стать экологом. 

- Но в ходе обучения я узнал, что радиация, 
оказывается, спасла больше жизней, чем по-
губила, - заметил Буткалюк. - В истории най-
дется немало примеров, когда именно радио-
активные вещества спасали жизни, помогали 
излечиться от смертельных заболеваний или 
даже предупредить их развитие.

Именно этому направлению Павел и решил 
посвятить свою жизнь. Правда, перед этим все 
же убедился лично, что уровень радиационно-
го фона в Димитровграде находится в норме. 
В рамках Science Slam Буткалюк рассказал о 
том, как ионизирующее излучение воздейству-
ет на организм человека, из каких компонентов 
состоят современные радиофармпрепараты и 
откуда берутся радиоактивные вещества. Де-
сятиминутной презентации молодому ученому 
хватило, чтобы убедить зрителей в том, что 
радиация - это скорее друг, чем враг, и в итоге 
сорвать овации зала. 

По традиции победителя наградили крас-
ными боксерскими перчатками и гордым 
званием самого крутого молодого ученого 
Ульяновска, которое теперь Павел намерен 
отстаивать на других научных битвах - межре-
гионального или общероссийского уровня. 
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Каша для Путина
Президент серьезно ответил на детские вопросы

Сегодня в Ульяновске стартует Всероссийская олимпиада школьников по биологии,   ►
которая продлится неделю. Торжественное открытие начнется в 15.30 во Дворце культуры «Губернаторский».

После того как девочка Варя не-
надолго поставила президента «в 
трудное положение» вопросом 
о тонущих президентах Турции и 
Украины, Путину в ходе «Прямой 
линии-2016» был задан целый блок 
вопросов от детей. Глава государ-
ства ответил на них не менее серьез-
но, чем на вопросы об экономике и 
глобальной политике.

11-летняя Анжела спросила Пу-
тина, какие три желания он зага-
дал бы золотой рыбке. Президент 
вспомнил сказку Пушкина и отве-
тил соответственно: если ждать чу-
дес, то можно остаться у разбитого 
корыта. Поэтому, по его словам, 
надо работать засучив рукава.

Еще один вопрос был от вун-
деркинда Ильи из Ярославской 
области. В свои восемь лет он уже 
учится в пятом классе и создает 
роботов. Мальчик пожаловался 
президенту, что одаренных детей 
редко приглашают в «Артек» из-за 
их юного возраста. Путин пообе-
щал исправить это упущение и с 
иронией отметил: «Те, кто органи-
зует эту работу, не были вундер-
киндами».

Также главу государства школь-
ник спросил: если бы нужно было 
выбирать между ЕГЭ и устным 
экзаменом, то что выбрал бы он? 

Путин признался, что выбрал бы 
устный экзамен.

Пожаловались школьники и на 
непомерную нагрузку. В частности, 
на то, что у взрослых - два выход-
ных в неделю, а у них фактически 
ни одного, потому что суббота - 
тоже учебный день, а в воскресенье 
нужно делать домашнее задание на 
понедельник.

«Где справедливость?» - спро-
сил 11-летний школьник из Нов-
города.

Путин признал, что нагрузка 
на школьников несоизмерима с 
тем, что должно прописываться 
специалистами в области детской 
психологии. Однако при этом от-
метил: «Справедливость заключа-
ется в том, что вы лучше, чем мы, 
и поэтому вы можете нести такую 
нагрузку и большее количество 
знаний получите».

Еще один вопрос касался того, 
любит ли Владимир Владимирович 
есть кашу и заставляли ли его есть 
кашу в детстве? Президент сказал, 
что его никогда не заставляли делать 
то, чего он не хочет. Однако кашу он 
любил и раньше, и сейчас с удоволь-
ствием ест ее по утрам. Подчеркнув, 
что с возрастом его отношение к 
этой еде «поменялось в лучшую сто-
рону», Путин пошутил: «Чем меньше 
зубов, тем больше любишь кашу».
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За студенческую команду
Нашу область представляла ученица 

10-го класса городской гимназии Анаста-
сия Дубовскова. Свои силы она решила 
испытать в дисциплине «Баскетбол» и 
стала призером олимпиады. Правда, свою 
дальнейшую жизнь со спортом Настя не 
связывает. Но и совсем отказываться от 
физической культуры она не собирается.

- Я еще точно не знаю, куда буду по-
ступать, но это будет что-то связанное с 
физикой или информационными техно-
логиями, - признается Настя. - В профес-
сиональный спорт, думаю, не пойду, это 
слишком сложно. А поиграть, например, 
в студенческой команде будет замеча-
тельно.

Проигравших нет
В каждой из категорий (юноши и девуш-

ки) призеров набиралось до сорока чело-
век, а абсолютными победителями стали 
18 школьников. Фортуна была на стороне 
спортсменов из Челябинской области и 
Татарстана - они были рекордсменами по 
числу завоеванных титулов. Хорошо себя 
показали москвичи, гости из Удмуртии и 
Пермского края и многих других регионов 
нашей необъятной страны. 

Проигравших в олимпиаде точно нет, 
убежден депутат Законодательного со-
брания области Василий Гвоздев, коорди-
натор регионального партийного проекта 

«Здоровый регион». «Кто может лучше 
пропагандировать отказ от вредных при-
вычек и развитие собственного тела, как 
не подрастающее поколение? Молодых 
пример - нам наука. Сегодня я чувствую 
командный дух единения преподавателей, 
тренеров, ребят и судей», - сказал Васи-
лий Гвоздев. 

Переиначив немного слова известной 
песни, мы верим твердо в будущих геро-
ев спорта. Думается, что именно их мы 
видели среди участников ульяновской 
всероссийской олимпиады.

Зачем нужна  
всероссийская олимпиада  
по физкультуре

Егор ТИТОВ

В российских вузах совсем 
скоро начнется вступительная 
кампания. Но далеко не для 
всех. Те, кому посчастливилось 
стать победителем или 
призером всероссийской 
олимпиады школьников, к тому 
моменту уже поступят в вуз. 

В том числе и лауреаты всероссийской 
олимпиады по физкультуре, проходившей 
в этом году в 17-й раз. Они получили такие 
же привилегии, как победители олимпиад 
по математике, физике, биологии.

штучный товар
Состязания на Ульяновской земле вы-

дались представительными. За кубки и 
дипломы съехался побороться 231 школь-
ник из 66 регионов России. 

Какие же испытания должны пройти 
участники заключительного этапа та-
кой олимпиады, которая проводится в 
два тура? В первом нужно выполнить 
теоретико-методические задания, на 
втором - практические испытания базовой 
части школьной примерной программы по 
физической культуре.

Практический тур, который следует за 
теоретическим, рассчитан на тех, кто име-
ет пятерку по физкультуре. В этом году 
участники соревновались в традиционной 
гимнастике, в легкой атлетике, а также в 
баскетболе (три броска в кольцо, пробеж-
ка с мячом) и в «прикладной» физической 
культуре (прыжки через нарты). В общем, 
участник олимпиады должен легко справ-
ляться с любым видом спорта.

Мы спросили учителя физкультуры одной 
из ульяновских школ, способна ли школь-
ная физкультура подготовить таких детей? 
«Школа не может готовить штучный товар, 
- ответил он. - На уроке, где 20 - 25 человек, 
можно дать только общее направление». 

Председатель  
центральной предметно-
методической комиссии 
по физической культуре 
олимпиады  
Николай ЧЕСНОКОВ:

- Только труд и знания 
помогут достигнуть больших 
успехов в жизни. Тем, кому не 
удалось стать победителями 
и призерами, хочу сказать, 
что если есть стремление  
и желание, победы 
обязательно придут.



21 апреля газета «Ульянов-
ская правда» вышла под шап-
кой: «Нашей области - орден 
Ленина. С высокой наградой 
вас, дорогие ульяновцы!». 

«Я ходил, как 
король!»

В редакционной статье «К 
новым успехам, Ульяновская 
орденоносная!» писали: «Еще 
позавчера, месяц и год тому 
назад, выходя на 

свои рабочие 
места - к станку и на строи-

тельную площадку, на ферму 
и в кабину тепловоза, научную 
лабораторию и в конструктор-
ское бюро, - вряд ли кто из 
ульяновцев думал о столь вы-
сокой награде. Но ведь давно 
известно, что доброе дело 
без награды не останется, 
что почет и славу собирают 
по капле».

Такое событие объединило 
ульяновцев на главной пло-
щади города - площади Ле-
нина. 29 апреля здесь прошел 
многочисленный митинг. На 
него шли целыми трудовыми 
коллективами - с красными 
знаменами, духовыми ор-
кестрами, песнями. Народ 
ликовал.

Вот что рассказал «Народ-
ной газете» Юрий Поляков, 
почетный гражданин Ульянов-
ской области, заслуженный 
мелиоратор России, много 
лет возглавлявший областное 
управление мелиорации и 
вод ного хозяйства: «В тот год 
я учился в Пугачевском гидро-
мелиоративном техникуме в 

Саратовской области. Сам-
то я барышский. И вот вдруг 
такая радостная новость. Мы 
все так гордились! У меня весь 
курс ура кричал, а я ходил, как 
король. Еще бы - Ульяновская 
область получила орден Ле-
нина! За что получили? Рабо-
тали! Тогда ордена только за 
работу давали, не раскидыва-
ли налево и направо. Только в 
Барыше, например, работали 
четыре предприятия, в том 
числе редукторный завод и 
текстильная фабрика. Так что 
орден получили заслуженно. 
Я до сих пор этой наградой 
горжусь».

орден вручил 
землЯк

Вручить высокую госу-
дарственную награду пар-
тия поручила секретарю 
ЦК КПСС нашему зем-
ляку Михаилу Суслову. 
Он прибыл в Ульяновск 
12 мая 1966 года спец-
поездом - на старый 

вокзал, Центральный тогда 
еще не построили. Конечно, 
его встречали руководители 
области и счастливые жители 
города. Как водится, Суслов 
ознакомился с достоприме-
чательностями Ульяновска, 
побывал в трудовых коллек-
тивах, сфотографировался 
на крыльце здания обкома, 
возложил цветы к памятнику 
В.И. Ленина и прогулялся 

от филармонии по 
Венцу, где с ним 
вышли побеседовать 
студенты, препода-
ватели и руководство 
сельхозинститута. 

В тот же день в недавно 
построенном Дворце куль-
туры автозавода состоялось 
торжественное собрание, по-
священное вручению области 
ордена Ленина. О происходя-
щем в ДК, куда, разумеется, 
попали только передовики, 
народ узнавал с помощью 
установленных по всему горо-
ду громкоговорителей - велась 
прямая трансляция собрания.

В те дни первый секретарь 
Ульяновского обкома КПСС 
Анатолий Скочилов обсудил с 
высоким гостем вопрос о под-
готовке к праздно-
ванию 100-летия 
со дня рождения 
В . И .  Л е н и н а . 
Б е с е д а  и м е л а 
х о р о ш е е  п р о -
должение: уже 
1 октября 1966 
года вышло по-
становление Со-
вета министров 
СССР, которое 
поручило Со-
вету министров 
РСФСР подготовить и 
осуществить празднование 
100-летия В.И. Ленина. Как 
говорилось в той же передо-
вице «Ульяновской правды», 

«мы должны превратить наш 
город в крупный промыш-
ленный и культурный центр 
Поволжья. Будут реконструи-
рованы многие старые пред-
приятия, построены новые, 
введено новое жилье, много 
школ, кинотеатров, больниц, 
гостиниц, спортивных соору-
жений. Будет реконструи-
рована центральная часть 
города, построены здания 

Ульяновского 

филиала Центрального му-
зея имени В.И. Ленина, об-
ластного Дома политпросве-
щения, музыкальное училище, 
библиотека, краеведческий 
музей, концертный зал с кар-
тинной галереей, гостиница 
на тысячу мест, учебный кор-
пус пединститута».

Спустя полвека вы знаете, 
что сбылось. А что осталось в 
планах и мечтах...

СуСлова принЯли в 
почетные пионеры

На следующий день Ми-
хаил Андреевич побывал в 
родных местах - в селе Ша-
ховском Павловского района. 
Воспоминания об этом опу-
бликованы на сайте Шахов-
ской средней школы имени  
М.А. Суслова.

«Первый приезд Суслова 
в Шаховское был в мае 1966 
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Полвека  
назад...
Каким он был, год 1966-й?  
Какие важные события происходили  
в нашей стране?
Ù В СССР появилась еще одна главная еже-
годная премия - премия Ленинского комсо-
мола. Вручали ее не только живущим, но и 
уже ушедшим членам ВЛКСМ за выдающиеся 
достижения в области науки, техники, произ-
водства, культуры. Первым лауреатом премии 
стал писатель Николай Островский.

Ù На Красной площади 7 ноября прошел круп-
нейший военный парад. На нем впервые был 
продемонстрирован подвижной грунтовой 
ракетный комплекс, снабженный межконтинен-
тальной баллистической ракетой.

Ù Советский спутник «Луна-10» стал первым 
в мире космическим аппаратом, облетевшим 
Луну.

Ù Впервые в мире отряд атомных подводных 
лодок ВМФ СССР вышел в кругосветное плава-
ние, успешно завершив поход через 1,5 месяца 
без всплытия в надводное положение.

Ù Первый полет сделал пассажирский самолет 
Як-40, совершивший настоящую революцию в 
гражданском авиастроении. Он стал первым 
в мире реактивным самолетом для местных 
авиалиний.

Ù В колхозах впервые введена ежемесячная 
зарплата.

Ù В СССР учреждается Общество охраны па-
мятников истории и культуры.

Ù Из СССР высланы все китайские студенты -  
у них на родине идет Культурная революция.

Ù У Кремлевской стены погребены останки Не-
известного Солдата.

Ù На телевидении состоялась премьера про-
граммы «Кабачок «13 стульев», где собирались 
персонажи польских юмористических журналов. 
Популярность ее была фантастической. Встре-
тив на улице артистов Театра сатиры, снимав-
шихся в «Кабачке», люди кричали: «Смотри, 
стулья идут!».

а чем жила  
ульЯновСкаЯ облаСть?

�  За минувшую семилетку вступили в 
строй действующих Ульяновский цемент-
ный завод, домостроительный комбинат, 
завод мягких кровельных материалов, 
Павловский завод сухого молока, открыто 
новое здание аэровокзала. В эксплуатацию 
сдано свыше миллиона квадратных метров 
жилья, построено 15 тысяч индивидуальных 
жилых домов.

� На 1 января 1966 года в Ульяновской об-
ласти было 292 промышленных предприятия. 
Основными отраслями промышленности яв-
лялись машиностроение и металлообработка, 
легкая, пищевая, лесная, бумажная и дерево-
обрабатывающая, промышленность строитель-
ных материалов. Дала первый ток Мелекесская 
атомная электростанция. Начал работать Улья-
новский механический завод. Основан Ульянов-
ский хлебпром. Выпустил первую продукцию 
Мелекесский комбинат технических сукон.

�  Машина УАЗ-452Д в 1966 году получила 
золотую медаль на Международной выставке 
в Москве. Ульяновский автомобильный завод 
наградили орденом Трудового Красного Зна-
мени.

�  Среднюю школу № 1 наградили орденом 
Ленина.

� Больших успехов область достигла и в сель-
ском хозяйстве. В трудных погодных условиях 
прошедшего 1965 года область первой в зоне 
Поволжья выполнила план хлебозаготовок, 
сдав 441,5 тысячи тонн хлеба. Среднегодовое 
производство зерна в среднем возросло на 
33%. За успехи в развитии зернового хозяй-
ства Ульяновской области были присуждены 
переходящее Красное знамя Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС и денежная премия в размере 
15 тысяч рублей.

� Отправной точкой для дальнейшего динамич-
ного развития области стало постановление Со-
вета Министров РСФСР «О мерах по развитию  
г. Ульяновска в 1966 - 1970 гг.». 
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Почет и славу 
собирают  
по капле
Наверное, нынешнее молодое поколение не очень в курсе, 
 что ордена дают не только людям, но и городам, областям. 
 Есть и у нашего региона почетная награда. Ровно 50 лет назад,  
20 апреля 1966 года, за достигнутые успехи в развитии 
народного хозяйства Президиум Верховного Совета СССР 
наградил Ульяновскую область орденом Ленина.

Орден на знамени.  



Про утерянные  
достижения…
Сегодня исполняется 50 лет со дня присвоения 
Ульяновской области высшей награды СССР 
- ордена Ленина - за достигнутые успехи в раз-
витии народного хозяйства. 

В честь этого события в историко-мемориальном 
центре-музее И.А. Гончарова состоялось заседа-
ние ученого совета, где обсудили вклад области в 
развитие страны. «Народная газета» побывала на 
мини-выставке, подготовленной к этой дате со-
трудниками областного краеведческого музея. На 
выставке представлены фотографии об истории 
того памятного дня, оригинал указа о присуждении 
высшей награды, приветственные телеграммы жи-
телям Ульяновска от союзных республик. 

К нашему большому сожалению, мы не увидели 
главного, а именно - сам орден Ленина. Как ска-
зал научный сотрудник Ульяновского областного 
краеведческого музея имени И.А. Гончарова Иван 
Павлов, есть такое предположение, что он мог ис-
чезнуть, а где он хранится - неизвестно. Одно время 
орден, приколотый к знамени области, можно было 
увидеть в Ленинском мемориале на торжественных 
собраниях. Во всяком случае, в фондах Мемориала 
и краеведческого музея, судя по всему, его нет. 

Может, кому-то из свидетелей того события  
известна судьба награды? 

сельского хозяйства, науки и 
культуры. Сюжет завершался 
ликующими словами: «Славь-
ся трудом и работай уверен-
но, ордена Ленина - Родина 
Ленина!».

Справка «НГ» 
Орден Ленина является выс-
шей наградой СССР за ис-
ключительные достижения и 
успехи в области экономиче-
ского, научно-технического и 
социально-культурного раз-
вития советского общества, 
за особо выдающиеся заслуги 
в революционном движении, 
защите социалистического 
Отечества, развитии дружбы 
и сотрудничества между наро-
дами, укреплении мира. 
В 70-е годы орденом Ленина 
наградили город Ульяновск 
и Ульяновское высшее авиа-
ционное училище граждан-
ской авиации. 
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М.А. Суслов поздравляет секретаря обкома КПСС    
А.А. Скочилова.

Митинг на площади Ленина, посвященный вручению высокой награды Ульяновской области.   

года, спустя 44 года разлуки 
с малой родиной. Шаховчане 
очень переживали и горди-
лись: впервые в село едет 
земляк, достигший таких вы-
сот служебного положения - 
Михаила Андреевича избрали 
в этом году в члены Политбю-
ро. Но волнения оказались 
напрасными - гость вел себя 
очень скромно и просто. Ког-
да он сажал дуб на память о 
своем пребывании в родном 
селе, ему предложили по-
мощь, но он от помощников 
отказался и все от начала до 
конца делал сам. 

К приезду такого важного 
гостя не в сезон раздобыли 
к столу клубнику и черешню, 
а он попробовал побеленных 
молоком щей из квашеной 
капусты и пшенную кашу на 
молоке - столь неприхотлив к 
еде был Михаил Андреевич.

На встрече с учащимися 
школы Суслова приняли в 
почетные пионеры дружины 
имени Павлика Морозова. 

При содействии Михаила 
Андреевича в селе было по-
строено новое здание биб-
лиотеки, в которую была пе-
редана часть книг из личного 
собрания. В настоящее вре-
мя при библиотеке открыта 

комната-музей М.А. Суслова. 
Здесь хранятся его личные 
вещи и подарки из разных 
уголков страны и от делега-
ций других стран.

 «СлавьСя трудом и 
работай уверенно!»

К о н е ч н о ,  э т о  с о б ы т и е 
было снято на кинопленку. 
В документальном сюжете 
«У земляков Ильича» под 
дикторский текст - «Родина 
Ильича! Май привез на твои 
улицы еще один праздник, 
торжественный и радост-
ный, самой святой награды 
удостоила Родина Ульянов-
скую область» - показывали 
митинг на площади Ленина: 
счастливые, улыбающиеся 
лица горожан, торжественное 
собрание, фрагменты речи 
Михаила Суслова, как он 
прикрепляет орден к знамени 
области, как зал аплодирует 
стоя, а первый секретарь 
Ульяновского обкома КПСС 
Анатолий Скочилов встает 
на колено и целует знамя. На 
том же собрании Скочилову 
(к этому времени он пять лет 
возглавлял обком КПСС) вру-
чили орден Ленина, а также 
ордена и медали 350 пере-
довикам промышленности, 

Ульяновск 1966 года. Железнодорожный вокзал.  
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Материалы разворота подготовили Татьяна АЛЬФОНСКАЯ и Николай КВАСОВ.
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Первую микрофинансовую организацию основал в 1976 году бангладешский банкир Мухаммад Юнус.   ►
Через тридцать лет он стал лауреатом Нобелевской премии по экономике. 

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять через 
форму обратной связи на сайте право73.рф, по 
электронной почте pravo.sovet73@yandex.ru, в 
блоге начальника государственно-правового 
управления администрации губернатора Улья-
новской области Алексея Преображенского 
alekseyzazakon.livejournal.com либо на адрес 
Ульяновского регионального отделения Ассо-
циации юристов России: 432063, г. Ульяновск, 
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая горячая линия по бесплатной юри-
дической помощи работает по номеру  
8-800-100-13-84 (с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 17.00).

вопрос юристуà
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Месяц на заМену
Дочери исполнилось 20 лет, она учится  
в Москве и из-за сессии не смогла приехать  
вовремя домой, чтобы поменять паспорт. 
Когда она сдала документы в УФМС, нам ска-
зали, что она должна заплатить штраф в раз-
мере 2 тысяч рублей. Поясните, пожалуйста, 
должна ли дочь заплатить штраф?

Тафик Ш., Старокулаткинский район
Документы и личные фотографии для по-

лучения или замены паспорта должны быть 
сданы гражданином не позднее 30 дней по-
сле достижения 20-летнего возраста (пункт 
15 Положения о паспорте гражданина Рос-
сийской Федерации, утвержденного поста-
новлением Правительства Российской Фе-
дерации № 828 «Об утверждении Положения 
о паспорте гражданина Российской Феде-
рации, образца бланка и описания паспорта 
гражданина Российской Федерации»).

В случае пропуска этого срока гражданина 
привлекают к административной ответствен-
ности. Правонарушение предусмотрено 
пунктом 1 статьи 19.15. Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях («Прожи-
вание гражданина Российской Федерации 
без документа, удостоверяющего личность 
гражданина (паспорта)») и влечет наложение 
административного штрафа в размере от 
двух тысяч до трех тысяч рублей.

Совершение административного право-
нарушения должно быть оформлено про-
токолом в соответствии с требованиями 
статьи 28.2 Кодекса об административных 
правонарушениях и постановлением по делу 
об административном правонарушении.

требую карточку!
Можно ли забирать медицинскую карточку из 
поликлиники?

Тамара С., Ульяновск
Согласно статье 22 Федерального закона 

№ 323-ФЗ «Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации» каждый 
имеет право получить в доступной для него 
форме имеющуюся в медицинской орга-
низации информацию о состоянии своего 
здоровья, в том числе сведения о результа-
тах медицинского обследования, наличии 
заболевания, об установленном диагнозе и 
о прогнозе развития заболевания, методах 
оказания медицинской помощи, связанном с 
ними риске, возможных видах медицинского 
вмешательства, его последствиях и резуль-
татах оказания медицинской помощи.

Пациент имеет право непосредственно 
знакомиться с медицинской документацией, 
отражающей состояние его здоровья, в по-
рядке, установленном уполномоченным фе-
деральным органом исполнительной власти, 
и получать на основании такой документации 
консультации у других специалистов.

Если у вас возникли проблемы с получени-
ем на руки медицинской карты, настаивайте, 
чтобы вам дали, как минимум, ознакомиться 
с ней, сделать копию или чтобы вы смогли 
переписать нужную информацию. Если 
вам не дают этого сделать, то это грубое 
нарушение ваших прав. Пишите заявление 
на имя главного врача, обязательно зареги-
стрируйте это заявление. Если вы получили 
письменный отказ, то можете обжаловать 
его в министерстве здравоохранения, в про-
куратуре или оспорить в суде.

об отказе взаимодействия с 
кредитором с 3 месяцев до 30 
дней. Кроме того, мы выступа-
ем за мораторий начисления 
пеней, штрафов, неустоек и 
других взысканий при наличии у 
должника уважительных причин. 
Например, в случае длительной 
нетрудоспособности или смер-
ти близких родственников. Во 
вторник депутаты Государствен-
ной думы приняли в первом 
чтении законопроект с нашими 
поправками, который обеспечит 
правильное взаимодействие 
коллекторов с должниками, - 
рассказал врио губернатора 
Сергей Морозов.

Мы заглянули в текст докумен-
та. В правилах взаимодействия 
коллекторов с должниками го-
ворится, что регулирование и 
контроль за деятельностью бу-
дет осуществлять орган, упол-
номоченный правительством. 
Появится реестр коллекторских 
агентств. Пошлина за органи-
зацию коллекторской деятель-
ности вырастет в 10 раз: с 10 
тыс. до 100 тыс. рублей. Штраф 
за нарушения взаимодействия 
взыскателя с должником может 
быть увеличен в 10 раз - до 2 
млн рублей.

Уставный капитал коллектор-
ского агентства теперь должен 
будет составлять не менее 10 
млн рублей. Законопроект огра-
ничивает общение коллектора с 

должником до одного раза в не-
делю, а также звонками не чаще 
двух раз. Запрещается общение 
с 20.00 до 9.00 в выходные дни, 
с 22.00 до 8.00 в будние дни.

Отныне не допускается при-
менение физической силы, 
угроз ее применения, причине-
ние вреда здоровью, повреж-
дение имущества, психологи-
ческое давление, введение в 
заблуждение.

Должник по новым правилам 
сможет в любой момент отка-
заться от общения с коллектором 
или определить своего предста-
вителя. Законопроект запрещает 
сообщать о долге третьим лицам 
или раскрывать сведения о долж-
нике в Интернете.

Коллекторское агентство 
обязано будет вести перечень 
работников, которые имеют до-
ступ к информации о клиентах.

закрыть нельзя 
контролировать

Согласно данным, которые 
привел заместитель прокурора 
области Дмитрий Шерстнев, за 
последние два года 31 функ-
ционирующей в области МФО 
заключено более 47 тысяч до-
говоров займа на общую сумму 
свыше 600 миллионов рублей.

Как видите, желающих пере-
хватить пару тысяч до зарплаты 
хоть отбавляй. В то же время 
сумма просрочки за тот же пе-
риод составила без малого 100 
миллионов рублей.

- Обращения к коллекторам 
поступают из-за того, что долги 
не удается взыскать, действуя 

в правовом поле. Их деятель-
ность сама по себе не противо-
речит действующему законо-
дательству, - объяснил Кирилл 
Пронин.

Запретить нельзя, но и тер-
петь беспредел сборщиков 
просрочек, больше напоми-
нающий деяния бандитов из не-
забвенных «лихих» девяностых, 
невозможно.

- Задача непростая, и для ее 
решения необходимо реально 
объединить усилия власти, 
правоохранительных и контро-
лирующих органов, качественно 
повысить уровень межведом-
ственного взаимодействия и 
ответственности за порученное 
дело, - дал ответ заместитель 
Генпрокурора Сергей Зайцев.

Он отметил, что проверка 
прокуратуры выявила в этой 
сфере «серьезные упущения в 
работе правоохранительных и 
контролирующих органов». В то 
же время заместитель генпро-
курора не считает логичными 
предложения о запрете дея-
тельности МФО и коллекторов.

- Сама их деятельность - в 
рамках закона, ее надо упоря-
дочить и очистить от криминала. 
Сегодня мы собрались, чтобы 
обсудить алгоритм наших сов-
местных действий, чтобы, не до-
жидаясь закона, защитить права 
граждан. Если это криминал, его 
надо так и называть, если есть 
пробелы - их надо обозначить 
и задействовать, чтобы дея-
тельность этих организаций не 
вызывала никаких сомнений, - 
сказал Сергей Зайцев.
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Коллекторов очистят  
от криминала
Штраф за нарушение правил общения  
с должником повысят до 2 миллионов рублей

Цифра 

98 миллионов  
рублей должны  
ульяновцы  
микрофинансовым 
организациям.

Марк КРОЛЬСКИЙ

В январе всю страну 
потряс случай, 
произошедший в 
нашей области. В 
огне едва не погиб 
двухлетний мальчик. 
Таким поистине 
чудовищным способом 
сотрудник одной из 
коллекторских фирм 
пытался вернуть 
деньги, взятые 
дедушкой ребенка. 

На минувшей не-
деле вопросы упо-
рядочения работы 
профессиональных 
вышибал долгов 
о б с у ж д а л и с ь  н а 
семинаре проку-
рорских работников 
Приволжского фе-
дерального окру-
га в Ульяновске. 
М е р о п р и я т и е 
проводил заме-
ститель генераль-
ного прокурора РФ 
Сергей Зайцев.

исключили  
из реестра

Наш город был выбран ме-
стом проведения семинара 
вовсе не потому, что здесь слу-
чился упомянутый трагический 
инцидент. У областных властей 
есть наработки, которыми уже 
можно поделиться с коллегами 
из других регионов.

В Ульяновске существует 
Центр правовой помощи при 
незаконных взысканиях задол-
женности. Только за один месяц 
работы заполнено 65 обраще-
ний. Мероприятия по защите 
прав заемщиков в ближайшее 
время войдут в Комплексную 
программу развития правовой 
грамотности и правосознания 
граждан в Ульяновской области 
на 2015 - 2017 годы. А регио-
нальное отделение «Ассоциа-
ции юристов России» готовится 
издать памятку для обращаю-
щихся за кредитами.

Есть и другие результаты 
борьбы с незаконной деятель-
ностью коллекторов. По резуль-
татам прокурорских проверок и 
обращений граждан в 2016 году 
возбуждено 57 уголовных дел 
против недобросовестных взыс- 
кателей. Грубые нарушения в 
деятельности трех микрофинан-
совых организаций, которые, 
как известно, являются главным 
заказчиком услуг коллекторов, 
привели к исключению двух из 
них из государственного рее-
стра. В отношении одной МФО 
дело еще рассматривается.

Дорогие запреты
Обратилась с несколькими 

инициативами Ульяновская 
область и на федеральный уро-
вень. В законопроекты, которые 
рассматриваются в настоящее 
время Государственной думой и 
Советом Федерации, включены 
предложения от 73-го региона.

- Мы предложили сократить 
срок направления заявления 

Заместитель генпрокурора  
Сергей ЗАЙцЕВ:

- Мы можем и должны защитить граждан от 
противоправных действий коллекторов.
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По скользкой  
дорожке красоты, 
или Почему важно читать договор,  
прежде чем под ним поставить подпись

Игорь УЛИТИН

Руководитель проекта ОНФ «За права заемщиков», 
заместитель председателя комитета Государственной 
думы по экономической политике Виктор Климов 
провел для ульяновской молодежи урок грамотности 
в рамках программы «Кредитный фарватер». 

Кредиты  
и задолженности

На рабочей площадке в зале 
заседаний областного союза 
«Федерация профсоюзов Улья-
новской области» за круглым 
столом представители регио-
нального и центрального штабов 
ОНФ собрали руководителей 
областных министерств,  ве -
домств, банков, правозащитных 
организаций и правоохрани-
тельных структур по уже совсем 
«недетским» проблемам. В част-
ности, обсуждался рост кредит-
ной активности и просроченной 
задолженности.

В Ульяновской области, отме-
тили участники встречи, ситуация 
мало отличается от средней по 
стране. За 2015 г. объем кре-
дитной задолженности жителей 
области сократился на 14%, при 
этом объем просрочки вырос на 
31%. Эксперты подсчитали, что 
сегодня в среднем каждая улья-
новская семья должна банкам 
161 тыс. руб., а почти 300 тыс. 
жителей области имеют один и 
более кредитов. 

- Финансовые решения - это от-
ветственные решения, и в первую 
очередь за свои финансовые реше-
ния человек несет ответственность 
самостоятельно. Государство мо-
жет защитить и должно защищать 
законные права своих граждан, но 
отстаивать финансовые интересы, 
как этого часто хотят и требуют 
граждане, в общем, не обязано, - 
напомнил Климов.

ПоПались на удочКу
В 2015 г. жалобы от заемщиков 

на неправомерные, по их мнению, 
условия кредитования выросли 
вдвое. С другой стороны, появи-

лось немало мошенников, на-
живающихся на заемщиках, уже 
попавших в финансовую петлю. 
На удочку так называемых «раз-
должнителей» попадаются сотни 
жителей области. Как и на явно 
фантастические предложения, 
обещанные сомнительными са-
лонами красоты. Тем, кто пришел 
к ним на пробный сеанс, часто 
мажут каким-то чудо-кремом пол-
лица, а потом за вторую половину 
просят заключить договор. Люди, 
шокированные перспективой хо-
дить осветленными наполовину, 
не вчитываясь, подписывают все, 

что им подсунут. В том числе кре-
дитный договор с неким банком. 
Как правило, на сумму в 150 - 200 
тысяч рублей. Дальше человеку 
суют в руку чемодан непонят-
ной косметики и выпроваживают. 
Лишь дома он осознает, что влип 
в историю. 

Виктор Климов на круглом сто-
ле сказал, что ему информации о 
таких организациях в Ульяновске 
не поступало. На что ему дружно 
ответили, что они есть. Вот только 
жалоб от людей в полицию или в 
Центральный банк почти нет. По-
чему? Потому что люди жалуются 

Жаловаться нужно на банки, чья печать стоит на документе.  
Для начала можно пойти в офис банка, прописанного в контракте,  
и попытаться расторгнуть кредитный договор. Если банкиры на уговоры не идут -  
пишите заявление в полицию и одновременно в Центральный банк.

История ульяновца Андрея Симонова - назидание 
тем, кто надеется на добросовестность банков и 
лишний раз вопросы не задает.

- Я обратился за получением приличной для меня суммы 
- 300 тысяч рублей. Кредиты раньше не брал. Мне предложи-
ли застраховаться на случай, если со мной что-то случится: 
например, заболею или потеряю трудоспособность. Я со-
гласился - времена сегодня сложные, не хочется в случае 
форс-мажора стать должником. Менеджер рассчитала еже-

месячный взнос, мне он показался приемлемым, я подписал 
договор. Но, как, наверное, многие, уже дома изучил договор 
и выяснил, что меня включили в программу коллективного 
страхования за 150 тысяч рублей!

Андрей обратился за помощью в городскую общественную 
организацию «Центр защиты прав потребителей». Юристы 
выяснили, что банк хорошо на заемщике заработал: сама 
страховка стоила всего 25 тысяч рублей, остальную сумму с 
Симонова взяли за передачу его фамилии, имени и отчества 
страховой компании. То есть, по сути, за посредничество.

История с навязанным дополнительным страхованием 
- одна из самых частых, с которой сталкиваются сегодня 
получатели кредитов, поясняет руководитель центра Денис 
Литвинов. В ход идут психологические приемы: менеджеры 
заявляют, что «можно, конечно, не страховаться, но в этом 
случае не факт, что будет принято положительное решение…». 
Человек, которому деньги нужны срочно, «здесь и сейчас», в 
99 процентах случаев соглашается застраховаться.

Те же, кто знает, что обуславливать получение одной услуги 
приобретением другой - грубое нарушение закона о защите 
прав потребителей (за исключением страхования объекта 
ипотеки), тоже сдаются. Сотрудники банка заверяют их, что 
они заключат договор страхования, а завтра придут и растор-
гнут его. И действительно: клиент приходит, долго общается с 
юристами, которые отправляют в итоге его в суд - ведь он все 
уже подписал. Страховать клиентов самостоятельно банк не 
имеет права - это совершенно другой вид деятельности. 

Юристы советуют обращать внимание еще на один нюанс, 

который может быть прописан в кредитном договоре. Это усло-
вие гласит, что если клиент имеет какую-либо задолженность, то 
банк имеет право исключить его из списка застрахованных лиц. 
И это, напомним, притом что учреждение не имеет права ока-
зывать услуги по страхованию. Сейчас управление Роспотреб-
надзора по Ульяновской области возбудило дело по подобному 
случаю: должник банка в случае потери нетрудоспособности не 
сможет получить страховку. Это условие абсолютно незаконно.

Взять с клиента как можно больше банки пытаются любы-
ми способами. Недавно в Центр по защите прав потребите-
лей обратилась мать-одиночка, которая имела небольшую 
просрочку и в течение трех месяцев не смогла получать 
алименты, которые приходили на счет в финансовом учреж-
дении, где она взяла кредит.

Небольшие банки не гнушаются брать плату за то, что в 
крупных учреждениях предоставляется бесплатно. Напри-
мер, услуги интернет-банка. К сожалению, в этом случае не 
всегда удается отстоять права граждан. 

Недавно Центр по защите прав потребителей пытался 
помочь пенсионеру, инвалиду, который, не дождавшись 
обещанной соцпомощи, взял небольшой кредит на покупку 
дров на зиму. Через пару месяцев мужчина обнаружил, что 
с его счета списываются лишние деньги. Выяснилось, что 
в кредитном договоре предусмотрено предоставление до-
полнительных услуг, которые активируются после того, как 
клиент набрал PIN-код карты. В итоге инвалид получил до-
ступ к совершенно не нужному ему интернет-банку.

«Российская газета», с сокращ.

в Роспотребнадзор на салоны 
красоты. А они, с точки зрения 
этой организации, ничего не на-
рушают. 

Куда обратиться
Жаловаться, по словам депу-

тата, нужно на банки, чья печать 
стоит на документе. Для начала 
вообще можно пойти в офис 
банка, прописанного в контрак-
те, и попытаться расторгнуть 
кредитный договор. Если банки-
ры на уговоры не идут - пишите 
заявление в полицию и одно-
временно в Центральный банк. 
Дело в том, что банк не имеет 
права заключать договоры за 
пределами своего офиса или 
вне представительства. Тем бо-
лее на фирменных бланках и с 
помощью людей, не являющихся 
сотрудниками финансовой орга-
низации. 

По подобной же схеме дей-
ствуют и организации, позицио-
нирующие себя как финансовые 
конторы. Они также предлагают 
заключить с ними контракт, а 
потом просто получать доход с 
непонятных счетов или аукцио-
нов. В реальности же вы полу-
чаете точно такой же кредитный 
договор. И получается, что не 
банк платит вам, а вы - банку. 
При этом, как отметили юристы, 
часто бывает, что на докумен-
тах откровенно подделывают  
подписи, а это уже уголовное 
преступление. 

Самой же действенной защи-
той от такого рода обмана будет 
понимание того, что бесплатный 
сыр только в мышеловке. Вас не 
сделают принцессой или прин-
цем за просто так, вам никто не 
насыплет золотых гор в подарок. 
Золотые горы получают обман-
щики, а вы останетесь не с кра-
сотой, а с носом.

PIN-код до ненужного интернет-банка доведет
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Многодетные семьи 
- лицо региона
Эльвира ЗЯМАЛОВА 

Как обстоят дела с рождаемостью в регионе? 
Что важнее - качество или количество? Какие 
условия должны создавать органы власти для 
семей, планирующих ребенка? Об этом и другом 
говорили на заседании президиума совета по 
демографической и семейной политике Ульянов-
ской области.

За последние десять лет рождаемость в абсо-
лютных показателях выросла с 11 595 до 15 025. 
Увеличивается также количество вторых, третьих 
и последующих рождений. В 2016 году доля рож-
дений двоих детей составляет 40,4% (в 2015 году 
- 39,2%), третьих и последующих детей - 16,9% (в 
2015 году - 14,5%). Количество многодетных се-
мей увеличилось с 8 113 в 2015-м до 9 360 семей 
в 2016 году.

На заседании была представлена к рассмотре-
нию информация департамента программного 
планирования и оценки регулирующего воздей-
ствия министерства экономического развития в 
Ульяновской области. По результатам комплекс-
ного анализа демографических показателей за  
12- летний период было выявлено около 50 фак-
торов различного характера, влияющих на рож-
даемость. Как оказалось, материальные факторы 
постепенно отходят на второй план. Среди наи-
более значимых - пропаганда института семьи и 
брака, создание мест в детских садах, укрепление 
здоровья родителей.

Как рассказала председатель областного се-
мейного совета и руководитель проекта «Крепкая 
семья» Ольга Желтова, на территории Ульяновской 
области проживают порядка 76 тысяч молодых 
семей, что составляет 56% от общего количества 
семей с детьми. Основная их доля проживает в 
сельской местности - 55 тысяч (75,3%). 43,5 тысячи 
семей имеют резерв по рождению вторых и после-
дующих детей. Реальная готовность к рождению 
второго и последующих детей выше в семьях с од-
ним ребенком - 70%, воспитывающих двух и более 
детей - 30%. 

Повышению рождаемости способствует также 
сохранение и укрепление здоровья родителей, в 
первую очередь женского. С точки зрения меди-
ков, начало 2016 года по сравнению с последними 
23 годами является достаточно сильной старто-
вой позицией в вопросах рождаемости: снижа-
ются показатели материнской и младенческой 
смертностей, и впервые регион достиг уровня, 
характеризующего Россию (до этого значитель-
но превышал общероссийские показатели). Но 
статистика - вещь неуловимая, и число женщин 
репродуктивного возраста по сравнению с про-
шлым годом снижается - сейчас это всего 42,9%. 
Уменьшается и число мужчин репродуктивного 
возраста. Кроме того, численность мужчин в на-
шем регионе намного меньше, чем женщин, что 
тоже усугубляет ситуацию по рождаемости. Но, 
несмотря на сложившуюся обстановку, по итогам 
первого квартала 2016 года число беременных, 
которые стоят на диспансерном наблюдении в 
лечебных учреждениях, на 129 больше, чем в ана-
логичном периоде прошлого года.

На заседании была рассмотрена работа по ин-
формированию молодежи о сохранении репро-
дуктивного здоровья с привлечением волонтеров. 
Необходимость проведения этой работы продикто-
вана временем. В последние годы подростки стали 
меньше ценить семейные отношения, у них снизился 
возраст вступления в половые связи. Региональный 
институт волонтеров работает в диалоговом режиме 
в формате «равный - равному». Внедрение разрабо-
танной программы является одним из шагов на пути 
сохранения здорового поколения.

Мода на брак
Областной загс зафиксировал рост 

до 50% доли граждан, которые проходят 
процедуру установления отцовства, по-
сле чего регистрируют брак. Например, 
в таких районах, как Новоспасский, Ради-
щевский, Инзенский, Кузоватовский, этот 
процент составляет более половины. В 
Базарносызганском, Барышском и Сур-
ском районах каждый случай установления 
отцовства равен зарегистрированному 
браку. А вот в Вешкаймском и Павловском 
районах процент заключенных браков при 
установлении отцовства равен нулю. Гла-
ва региона по этому поводу возмутился: 
«У нас от Карсуна до Вешкаймы ехать 15 
минут, а такая разница в работе. Там что, 
люди разные живут?..».

Работники загса намерены по макси-
муму привлекать к работе с сожителями 
районные власти. 

- А второе направление - это создание 
моды на брак, - поделилась планами Жан-
на Назарова. Глава региона уточнил:

- Нужно вводить моду не на брак, а на 
семью. И еще лучше - на многодетную 
семью. 

Для повышения этой самой моды в те-
чение 2016 года в Ульяновске и области 
запланировано немало ярких, а главное, 
интересных для молодежи событий.

нужен сеМейный психолог 
Только за прошлый год в регионе зареги-

стрирован 5 071 развод. По мнению дирек-
тора областного центра «Семья» Людмилы 
Мироновой, распавшихся супружеских 
пар могло бы быть, как минимум, на 750 
больше. Именно столько молодых семей 
перед тем, как надумали «разбегаться», 
все же решили обратиться за помощью к 
психологам центра. Остальные пошли в 
мировые суды за разводом…

- Если суды Ульяновска пойдут на со-
вместную работу с центром «Семья», то 
психологов нужно будет больше, - предо-
стерегает Миронова. - Уже сейчас в одном 
только Ленинском районе психолог прини-
мает по 120 пар в квартал. Для сравнения: в 
муниципалитетах области это 20 - 30 чело-
век. Выходом в такой ситуации может быть 
сотрудничество с частными центрами, с 
которыми потенциально можно будет нала-
дить государственно-частное партнерство. 

Мимо загса

У кого самые большие шансы услышать  
марш Мендельсона

В этом сезоне модно быть в браке

Иван СОНИН

По данным Росстата, 
практически половина 
современных российских пар 
живут в незарегистрированных 
браках. Гражданский брак - 
этой теме посвящено немало 
дискуссий. 

подМена понятий
Вы, наверное, удивитесь, но офици-

ально под понятием «гражданский брак» 
подразумеваются официальные отно-
шения, задокументированные в местном 
отделении ЗАГС. Ну-ка, вспомните, что 
говорит важная тетенька во время сва-
дебной церемонии? «Итак, сегодня мы ре-
гистрируем эту пару в акте гражданского 
состояния…». Верно? Вот и выходит, что, 
поставив штамп о регистрации брака в 
паспорте, вы становитесь полноправным 
участником гражданского брака, и свобод-
ные отношения «без росписи» тут совсем 
ни при чем.

Как же так получилось, откуда такая пу-
таница в терминологии? Ведь до сих пор 
большинство из нас были уверены в том, 
что есть только два вида брака: граждан-
ский без похода в загс и официальный с 
пышной свадьбой и двухдневным гуляньем. 
На самом деле все довольно логично. Дело 
в том, что еще какую-то сотню лет назад 
считалось, что все браки заключаются на 
небесах, а значит, должны быть непре-
менно освящены церковью. До революции 
каждая порядочная барышня мечтала пой-
ти под венец со своим возлюбленным ради 
того, чтобы освятить прекрасное таинство 
брака. Те же смельчаки, что отказывались 
от венчания и довольствовались браком 
«документальным», считались грешника-
ми, живущими всего лишь в гражданском 
браке.

Чиновник-сожитель
Времена изменились, понятия нрав-

ственности и морали - тоже. Теперь уже и 
обычная церемония в органах ЗАГС стала 
совсем необязательной процедурой для 
пар, решивших жить вместе. По слухам, в 
Семейный кодекс могут внести поправки, 
которые признают «гражданский брак» 
полноправным супружеством, также за-
конный статус получат и религиозные 
обряды. По ним последствия распада 
так называемых домашних партнерств 
будут даже жестче для виновника, чем 
при законном разводе. Все это, говорят 
инициаторы идеи, должно повысить рож-
даемость, поскольку для большинства 
женщин статус в таком деле имеет боль-
шое значение.

Но пока это не воплотилось в жизнь, 
местные власти ведут незримый бой с не-
зарегистрированными браками. И успехи 
здесь вполне ощутимые: только за первый 
квартал 2016 года в Ульяновской области 
законным браком сочетались 589 пар со-
жителей. Лидером озвученного в рамках 
совещания под председательством гла-
вы региона Сергея Морозова рейтинга 
оказался Мелекесский район - здесь 
сознательными оказались 76 процентов 
сожителей. Аутсайдерами Сергей Моро-
зов назвал Базарносызганский, Сурский, 
Старомайнский и Кузоватовский районы. 
Всего же по области на 2015 год насчиты-
валось более 3 500 сожительствующих пар. 
Начальник областного управления ЗАГС 
Жанна Назарова признает: статистика 
весьма приблизительная. 

- Если в селах все друг друга знают и 
там можно проводить подворовые об-
ходы и личные беседы, то в Ульяновске 
или Димитровграде работать такими 
методами очень сложно, - рассказывает 
чиновница. - Мешает в этом случае еще 
и тот факт, что те, кто должен быть при-
мером семейного человека, например, 
представители власти, сами нередко 
живут со второй половиной сожителями. 
Лидер здесь Димитровград - более по-
ловины чиновников-сожителей. А вот по 
числу чиновников, состоящих в браке, 
лидирует Радищевский район - там их 
более 90 процентов.

на заМеткуà

Несколько «народных» советов для тех, кто хочет  
из гражданской жены превратиться в официальную. 

Ситуация первая: вы живете вместе меньше четырех 
лет.

Эта ситуация наиболее выигрышная с точки зрения 
психологов. У вас самые большие шансы услышать марш 
Мендельсона. Во-первых, потому, что первая влюбленность 
еще жива, а первое время «притирки» вы благополучно ми-
новали, тем самым доказав, что вполне можете существо-
вать на одной территории. Смело приступайте к обработке 
гражданского супруга на предмет оформления отношений. 
Это очень подходящий момент - мужчина понимает, что на-
шел свою единственную, убедился, что жить вдвоем вполне 
удобно, и при этом не растерял романтических настроений. 
У вас все шансы стать женой!

Ситуация вторая: вы живете больше четырех лет, и 
детей у вас нет.

Именно на этом сроке, по мнению психологов, начина-

ются первые разочарования и узнавания друг друга «в ре-
альном свете». Проще говоря, с глаз падают розовые очки, 
и вы видите супруга во всей красе. Как правило, женщины, 
более трезво принимающие мир, по-прежнему хотят за-
муж. По-другому обстоит с мужчинами. На этом сроке вам 
будет уже гораздо сложнее убедить гражданского мужа 
оформить брак. Он уже живет с вами и имеет все, что хочет: 
любимую женщину рядом, обустроенный ею быт и… чистый 
паспорт. Именно сейчас начинаются вечные споры на тему: 
«Дорогая, ну что тебе даст этот штамп?». Шансы у вас есть, 
но придется попотеть.

Ситуация третья: вы живете давно, и у вас есть дети.
В принципе, вам наши советы не нужны. Это ваш созна-

тельный выбор, и, наверняка, вы уже сошлись во мнении с 
мужем, что «штамп ничего не дает». На этом сроке женщина 
убеждает себя в пользе свободного брака и даже пытается его 
пропагандировать. Это своего рода защитная реакция психи-
ки. Шансов создать официальный брак практически нет - по 
причине отсутствия желания обеих сторон.

Для ульяновских 
коров заработала 
«Карусель».
Андрей КОРЧАГИН

Торжественный пуск животноводческого комплек-
са на 1 200 мест с оборудованным доильным за-
лом состоялся 18 апреля в фермерском хозяйстве 
«Возрождение».

Это фермерское хозяйство, базирующееся в селе 
Озерки (Чердаклинский район), давно известно по 
всей Ульяновской области. Появившись на свет в 
конце 2007 года, ООО «КФХ «Возрождение» стреми-
тельно ворвалось в число лучших предприятий наше-
го региона по производству молока. Начиная с 2011 
года общая численность крупного рогатого скота в 
этом фермерском хозяйстве увеличилась в 4 раза и 
на сегодняшний день составляет уже 2 797 коров. В 
разы увеличилось в «Возрождении» и производство 
молока высшего сорта. Так, например, если несколь-
ко лет назад надои составляли 2,7 тонны молока в 
сутки, то сейчас ежедневный сбор уже 19,8 тонны!

Одной из причин повышения урожайности является 
закупка руководством «Возрождения» высокопро-
изводительных коров за рубежом. В течение трех 
последних лет хозяйство приобрело на Украине  
840 племенных нетелей голштинской черно-пестрой 
породы.

Все операции с коровами в «Возрождении» про-
водятся автоматизированно. В животноводческом 
комплексе установлены аппараты, которые подают 
буренкам корм, убирают навоз. В автоматическом 
режиме проводится и дойка буренок. Доильный зал 
оборудован агрегатом под названием «Карусель». 
Каждая корова носит ошейник с чипом, по которому 
доильный аппарат не только определяет каждую бу-
ренку, но и фиксирует, сколько она дала молока. Ко-
ровы друг за дружкой занимают свои места на «Кару-
сели», которая находится в непрерывном движении. 
Задачами работниц животноводческого комплекса 
являются лишь надевание на вымя коровы агрегата 
для доения молока и последующее его снятие.

В торжественном пуске животноводческого ком-
плекса на 1 200 мест с оборудованным доильным 
залом в фермерском хозяйстве «Возрождение» при-
нял участие врио губернатора Ульяновской области 
Сергей Морозов.

- В любом регионе были бы рады таким фермер-
ским хозяйствам, - отметил, восхитившись увиден-
ным в «Возрождении», Сергей Морозов. - Они не 
только обеспечивают рабочими местами часть насе-
ления района, но и постоянно увеличивают масштабы 
своего производства. А это не может не радовать.

- Наше молоко высшего сорта мы поставляем на 
Ульяновский молочный завод, - напомнил руководи-
тель фермерского хозяйства «Возрождение» Вадим 
Мартынов. - В ближайшее время сбыт нашей про-
дукции станет осуществляться и через специальные 
автоматы, которые в скором времени появятся в 
Заволжском районе города Ульяновска и в Димитров-
граде. А затем мы планируем расширить географию 
распространения, установив такие автоматы в право-
бережье Ульяновска.

Как пояснил Вадим Мартынов, автомат для выдачи 
молока будет очень похож на вендинговые автоматы, 
продающие повсеместно различные напитки, шоко-
лад, цветы…

- Наши автоматы будут реализовывать натуральное 
высококачественное молоко в коробках объемом  
1 литр по цене 40 рублей, - пояснил руководитель 
фермерского хозяйства «Возрождение». - Учитывая, 
что в магазинах и торговых точках по такой цене 
продается 900 миллилитров не натурального, а пи-
тьевого молока, думаю, что наша продукция будет 
пользоваться повышенным спросом.
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с 25 апреля по 1 мая

Кино в кино

Жили в Ленинграде на Василь
евском острове два мальчика  
очень не похожие друг на друга. 
АртурТульский вырос в воров
ской среде, Артем Токарев  с 
отцом, отдавшим большую часть 
жизни борьбе с криминальными 
элементами. В роли Токарева  
актер Максим Матвеев. 

Вижу, Верю
Максим родился в Калинин

градской области, в небольшом 
городке Светлый. Мама рабо
тала библиотекарем. Родители 
разошлись, когда мальчику было 
три года. Отец ушел из семьи 
и больше в ней не появлялся. 
Мать вторично вышла замуж за 
человека, который смог стать 
настоящим отцом Максиму. Он 
работал помощником капитана 
на рыболовецком судне. Все се
мейство переехало в Саратов.

В школе Максим толком не 
представлял себе, кем он станет. 
Одно время мечтал о профессии 
хирурга, затем хотел заняться 
профессиональным спортом, 
даже стал кандидатом в мастера 
спорта по фехтованию. 

Окончив школу с серебряной 
медалью, решил поступать на 
юридический факультет. Но тут 
вмешался его величество слу
чай. На выпускном бале медали
стов Максим активно участвовал 
в конкурсах, блестяще шутил и 
привлекал к себе внимание пуб
лики. Тут его и приметил веду
щий  актер Владимир Смирнов. 
И посоветовал юноше встре
титься с Валентиной Ермаковой, 
замечательным театральным 
педагогом Саратовской консер
ватории. Максим неожиданно 
для себя решил воспользовать
ся предложением. И его сразу 
взяли на второй курс. «Все про

исходило как будто 
во сне,  вспоминает 
Максим.  Валентина 
Александровна сразу 
произнесла: «Я вижу, 
я верю». И Матвеев 
быстро понял, что вы
брал самую верную и 
правильную для себя 
профессию. После 
консерватории он 
успел окончить еще и 
Школустудию МХАТ. 

и любоВники, 
и маньяки
В 2007 году Матве

ев начал активно сни
маться в кино. Его первой 
работой стал фильм «Тиски» 
Валерия Тодоровского. Тот же 
Тодоровский прославил актера, 
сняв в главной роли в «Стилягах» 
(это была третья роль Максима 
в кино). После этого режиссеры 
стали приглашать в другие про
екты, считая, что он обладает 
яркой и незаурядной внешно
стью. Любопытно, что ему оди
наково хорошо удается сыграть 
и положительных персонажей, и 
героевлюбовников, и мерзав
цев (рецидивист в «Охотниках за 
бриллиантами», маньякубийца 
в «Мосгазе»). В «Бесах» актер 
сыграл Ставрогина, в «Анне 
Карениной»  Вронского. А еще 
зрители запомнили Матвеева 
по ролям в фильмах «Тариф «Но
вогодний», «Ялта45», «Август. 
Восьмого», «С Новым годом, 
мамы!», Weekend, «Следователь 
Тихонов».

Максиму часто завидуют кол
леги, мол, с такой голливудской 
внешностью он легко ворвался 
на сцену и экран. «Ни в коем 
случае!  отрицает актер.  Это 

было ужасно сложно. Я человек 
замкнутый, и, когда приехал в 
Москву, мне приходилось себя 
постоянно преодолевать». 

Актер говорит, что у него нет 
любимой роли: «Всеми горжусь 
и все люблю! Мне кажется, в 
этой профессии подругому 
нельзя. Тогда лучше не делать, 
а то потом будет так воротить, 
врагу не пожелаешь. При этом 
мне интереснее работать, когда 
персонаж  человек с психи
ческими отклонениями. Пара 
убийц в моей биографии уже 
есть, хотелось бы добавить по
добных ролей».

Вот тебе и красавчик...

Вжик - и подошло!
Личная жизнь 34летнего Мат

веева пока небогата. В 2008 году 
он женился на сокурснице, ак
трисе Яне Сексте (помните опе
ратора из фильма «Оттепель»?), 
с которой долгое время играл 
на одной сцене. Но уже через 
год актеры развелись  Матвеев 
встретил Лизу Боярскую...

Спустя несколько лет актер 
сыграет в фильме «Любит не 
любит» героя, который попадает 
в похожую ситуацию. И объяснит, 
наверное, и себе тоже: «Надо 
быть верным своим ощущениям 
и чувствам, следовать сердцу. 
Но бывает сложно понять  серд
це тебя ведет или нечто другое… 
Надо дать себе возможность по
нять, что настоящее, за чем нуж
но идти, а что стоит оставить».

Видимо, настоящим стала 
встреча с дочерью Михаила Бо
ярского. Лиза в одном интервью 

призналась, что, когда она уви
дела Максима, ее словно током 
ударило. А сам актер говорит, 
что его током убивало посте
пенно: «Когда мы встретились на 
пробах, то были поначалу всего 
лишь партнерами. До меня всег
да все долго доходит, я очень 
долго думаю и сомневаюсь. Я 
вообще не слишком эмоцио
нальный в жизни. Без какихлибо 
бурных проявлений чувств. Меня 
трудно поднять с места». 

Тем не менее Лизе это уда
лось. Когда влюбленные решили 
пожениться, пришли к Боярско
му. Тот спросил: «Моя дочь тебя 
любит?». Максим ответил: «Да». 
«Ну тогда счастья вам». 28 июля 
2010 года в СанктПетербурге в 
обстановке секретности состоя
лась свадьба. Жених пришел в 
загс в шлепанцах, невеста  в 
футболке.

С той поры пара все время 
пытается защитить от журнали
стов и от любопытных глаз свою 
личную жизнь и маленького сына 
Андрея. «Мы с Лизой совету
емся по поводу наших ролей, 
обсуждаем рабочие вопросы, 
помогаем друг другу, вместе 
учим тексты. Я рад, что мы кол
леги»,  примерно так говорит 
в интервью Максим. При этом 
признается, что женитьба его 
изменила: «Я стал более спокой
ным. Семья  это как новая роль, 
очень важная, которую нельзя 
провалить. Мы всегда ищем 
такого гармоничного человека, 
который сливался бы с нами в 
наших стремлениях. Как ключ с 
замочной скважиной: вжик!  и 
подошло».

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)

«Экипаж» (драма, 6+), «Элвис и Никсон» 
(комедия, 18+), «Выбор» (мелодрама, 
12+), «Белоснежка и охотник2» (фэнтези, 
12+), «Высотка » (драма, 16+), «Преступ
ник» (фантастический триллер, 16+), «Ро
бинзон Крузо: очень обитаемый остров» 
(анимация, 6+), «Хардкор» (фантастиче
ский боевик, 16+), «Ключ от преисподней» 
(ужасы, 18+), «Зверополис» (анимация, 
6+), «Бэтмен против Супермена: На заре 
справедливости» (фантастический бое
вик, 12+), «Книга джунглей» (анимация, 
12+), «Мульт в кино» (Выпуск № 29, 0+).

Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
«Экипаж» (драма, 6+), «Книга джунглей» 
(анимация, 12+), «Робинзон Крузо: очень 
обитаемый остров» (анимация, 6+), «Бе
лоснежка и охотник2» (фэнтези, 12+).

20 апреля, 18.30  киноклуб «Открытый 
показ»: «Конец тура» (драма, 16+). 

«ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Робинзон Крузо: очень обитаемый 
остров» (анимация, 6+), «Экипаж» (дра
ма, 6+), «Преступник» (фантастический 
триллер, 16+), «Пришельцы3: Взятие 
Бастилии» (комедия, 12+).

Семья - это  
как новая роль
«Тульский-Токарев» - так звучит полное 
название пистолета ТТ, ставшего культовым  
в криминальных 90-х. «Тульский-Токарев» - 
так называется сериал, который идет  
на канале «Звезда».

Кадр из сериала «Тульский-Токарев».  
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«Экипаж»

«Конец тура»
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Популярные переводы Чугунова: «История трех Интернационалов» У. Фостера, «Дело Локвудов»   ►
Дж. О

,
Хара, «Вечер в Византии» И. Шоу, «Слишком далеко идти» Д. Апдайка и другие.
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Окончание  
(предыдущие статьи в № 14,  
6 апреля и № 15, 13 апреля)

1975 год, 
Константин алеКсеевич 

чугунов: встречи, 
воспоминания, мысли.

Звоню Константину Алексее-
вичу из автомата на Манежной 
площади:

- Откуда звонишь?
- Из Ленинки.
- У вас там что? Восстание го-

лодных аспирантов?
- Да нет! Все автоматы в библио-

теке заняты, и я вышла на Манеж-
ную... Здесь шумно...

- Приезжай к пяти часам на Пят-
ницкую в редакцию. Поедем домой 
и там поговорим. До Манежной я 
не докричусь....

По дороге до его квартиры в новой 
высотке на Юго-Западе Москвы го-
ворили обо всем, вспоминали дачу и 
все смешные эпизоды, с ней связан-
ные, и оба смеялись от души. Дома 
для меня он был всегда удивитель-
ный и неповторимый дядя Костя, 
хотя я обращалась к нему по имени 
и отчеству на его работе, четко про-
ведя грань между работой и домом. 
Переняла это у его супруги, которая 
никогда не была фамильярной и в 
присутствии его коллег называла 
его по имени и отчеству. Так делали 
и его дети и родственники.

Дома нас ждал вкусный ужин, 
приготовленный и сервирован-
ный, как в ресторане, а у двери 
встречала всегда идеально одетая 
жена дяди Кости. Это было для 
меня невозможным чудом. За все 
годы близкого общения я ни разу 
не видела, чтобы жена дяди Кости 
была наскоро одета и не причесана. 
«Надо всегда выглядеть естествен-
но. А для женщины красота есте-
ственна, и портить ее своей ленью 
- это преступление», - шутила она.

Мы уселись на свои места, на-
хваливали вкуснейшую еду, не-
спешно говорили о делах нынеш-
них. Константин Алексеевич ин-
тересовался моей диссертацией, 
и совершенно современная тема 
уводила нас в прошлое. Он спро-
сил меня, хочу ли я что-то написать 
кроме диссертации и переводов, 
которые я делала. Я ответила по-
ложительно, сказав, что прежде 
всего хотела бы написать о нем. 
«Сейчас не время обо мне писать, 
а когда придет время, то, может, 
желание пропадет. Но если не пе-
редумаешь, то начни с 1953 года. 
Когда-нибудь этот год войдет в 
историю, потому что он стал нача-
лом конца того общества, которое 
мы строили, защищали и которое 
хотим сохранить. Да, мы и сейчас 
единая страна, но только не та, 
которую я бы хотел видеть. России 
нужен строгий и требовательный 
лидер. Без этого нас сомнут».

На вопрос, почему строгий лидер 
в СССР невозможен, Константин 
Алексеевич сказал, что ХХ съезд 

закрыл дорогу любому будущему 
Сталину до конца века, а может, и 
дольше. «Необдуманный был шаг», 
- добавил он.

Потом он поделился закон-
ченным переводом книги Джона 
О*Хара «Дело Локвудов» и вдруг 
сказал, что все-таки именно с Сим-
бирска началась его писательская 
стезя. «Прежде чем стать писате-
лем, надо быть читателем», - ска-
зал он. И вспомнил, что читал он 
много с самого детского возраста, 
когда родители уходили в гости, а 
его оставляли одного. Книги брал у 
Александровых, Костиных и иногда 
в школе. А когда читал Гончарова и 
каждый день проходил мимо дома 
писателя, то созданные им образы 
казались ему знакомыми, стано-
вились как бы частью жизни его 
города и частью его жизни.

На вопрос, почему он не стал пи-
сать свои книги, имея такой талант, 
а стал переводить иностранных 
авторов, Константин Алексеевич 
ответил просто: «Как переводчик 
я больше сделаю для страны и на-
рода. О себе и своей деятельности 

до 1953 года писать не могу и не 
имею права, а после 1953 года я 
делаю большое и нужное дело, и 
я счастлив открывать дорогу лю-
дям. Хотя недруги порой мешают 
работать... У меня ведь не только 
добрые друзья есть».

Жена тут же встала на защиту: 
«Один у тебя только недоброжела-
тель есть - это Софронов (В 1953 
- 1986 годах главный редактор 
журнала «Огонек». - Прим. ред.). 
Он на своем авторитете капитал 
сколачивает и на каждом гене-
ральном секретаре ЦК делает себе 
карьеру в своем «Огоньке». Он 
даже за очерки о своих поездках 
гонорары берет немыслимые».

Константин Алексеевич мягко 
остановил жену, мол, все люди раз-
ные. Он никогда ни о ком не говорил 
плохо и употреблял фразу, что он 
«мнениями не сошелся по ряду при-
чин» с тем или иным человеком.

С Анатолием Софроновым от-
ношения не сложились, потому 
что тот всегда подозревал и даже 
распространял слухи о том, что 
Чугунов, как бывший сотрудник 

госбезопасности, приставлен сле-
дить за писателями. Абсурдность 
этого состояла в том, что Констан-
тин Алексеевич был дипломатом 
и внешним разведчиком, выпол-
нявшим в течение нескольких лет  
серьезное задание за рубежом, был 
верным гражданином своей Роди-
ны, в одиночестве находясь далеко 
за ее пределами. Подполковник 
разведки, он просто по своему ста-
тусу не мог быть доносчиком.

Уволившись из органов госбе-
зопасности, Чугунов продолжил 
дипломатическую работу, затем 
возглавлял Комиссию по иностран-
ным делам и одновременно начал 
публикацию своих статей и пере-
водов. Ранее его публикации пред-
назначались только как учебное 
руководство по политической раз-
ведке для Высшей школы КГБ (они 
находятся в библиотеке школы).

Публикации в открытой печати 
приносили новое вдохновение. 
Константина Алексеевича окру-
жали друзья: писатели, поэты, 
драматурги, переводчики, коллеги-
дипломаты. Он открыл дорогу в 
жизнь многим молодым талант-
ливым переводчикам, давая им 
возможность печататься наряду с 
известными именами. А известные 
писатели уважали Константина 
Алексеевича за его блистательный 
ум, за необыкновенный талант 
слушать и понимать каждого и 
за его мягкий юмор. В 1960-е, 
увидев в журнале «Огонек» фото 
Н.С. Хрущева в поездке по аграр-
ным районам страны, Константин 
Алексеевич предположил, сколько 
ярких заголовков мысленно выдал 
каждый сотрудник журнала, увидев 
фото Хрущева в белой косоворотке 
на фоне стада свиней, чисто вы-
мытых специально к визиту генсека 
на свиноферму: «Визит к свиньям», 
«Хрущев со свиньями» , «Хрущев в 

окружении свиней», «Свиньи - это 
наше будущее», «На свиноферме: 
второй слева Хрущев» и т.д. Конеч-
но, редактор «Огонька» Софронов 
выбрал политкорректный вариант, 
но шутки покатились по журналист-
ским кругам, став анекдотом.

Друзья-писатели, которых об-
рел Константин Алексеевич в годы 
работы в Доме Дружбы народов и 
с которыми ездил по всему миру, 
стали верными спутниками и еди-
номышленниками. В одной из по-
ездок он познакомился с писате-
лем Константином Симоновым, и 
они подружились. Симонов в своей 
книге «Солдатами не рождаются» 
создал образ комроты Чугунова, 
который по своей натуре считал, 
что «надо дело делать, а расска-
зать о нем может кто-то лучше, чем 
он», увековечив образ Константина 
Алексеевича, который и был таким 
человеком, делающим настоящее 
дело. Симонов вручил ему свою 
книгу, не сказав ничего про героя. 
После прочтения книги и узнав 
свою фразу «надо дело делать...», 
Константин Алексеевич позвонил 
писателю и сказал, что такого 
сюрприза не ожидал, но тронут и 
благодарен искренне.

Константин Алексеевич действи-
тельно делал большое дело, на ка-
кой бы работе он ни находился. До 
1972 года он был в резерве в звании 
подполковника КГБ, но от неодно-
кратно сделанных предложений 
вернуться во внешнюю разведку 
отказался по семейным обстоя-
тельствам. Литературная деятель-
ность увлекла его, он работал с 
упоением. И он всегда говорил, что 
любая большая дорога начинается с 
первого шага, и его дорога началась 
в Симбирске, который он помнил и 
любил до конца своих дней.

В. АлексАндрОВА,
канада

Дипломат. Разведчик. Писатель.  
Родом из Симбирска

1953 год.    
Министерство иностранных дел ссср.
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Во время Великой Отечественной войны «ЗИС-5» выполнял разные задачи. Его переделывали   ►
под пожарную машину, хлебовозный фургон, прожекторную установку и гвардейский миномет.
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Открывают рубрику, 
естественно, 
автомобили военного 
времени. Ведь история 
предприятия начинается 
с июля 1941 года, когда 
Государственный 
комитет обороны принял 
решение об эвакуации 
Московского автозавода 
«ЗИС» в Ульяновск. 
На этих машинах тоже 
ковалась победа: они 
возили людей, оружие и 
продовольствие.

С войны  
на чемпионат

Одна из легенд военных лет 
- скромный труженик «ЗИС-5», 
или «трехтонка». Первые ма-
шины были выпущены на за-
воде имени Сталина 23 июля 
1933 года. На ульяновском 
заводе, как он тогда назывался 
«УльЗиС» (Ульяновский филиал  
№ 4 завода имени Сталина), 
автомобиль данной марки про-
изводили с 1942 года по 1944-й. 
За два года выпуска «ЗиС-5» 
предприятие дало фронту бо-
лее 7 000 автомобилей.

Он имел упрощенную кон-
струкцию: деревянную кабину, 
деревянную подножку, и даже 
в моторе была маленькая де-
ревянная деталька. Конечно, 
все это делалось для экономии 
металла. С одной такой машины 
экономили до 124 кг железа. В 
трудное военное время это было 
очень весомо! Автомобиль имел 
только задние тормоза. Устанав-
ливалась всего лишь одна фара 
с левой стороны. Комфортным 
его не назовешь - естественная 
вентиляция, отопителя не было. 
Зато он был очень пригодным 
для ремонта, и в полевых усло-
виях его можно было отремон-
тировать довольно быстро и без 
особых проблем. Еще машина 
была неприхотлива к качеству 
горючего и прекрасно заводи-
лась в любой лютый мороз.

Во время Великой Отече-
ственной войны на фронто-
вых дорогах этот грузовик был 
номер один. Вездеход пере-
возил бойцов Красной армии, 
боеприпасы, а самое главное, 
вывозил раненых с поля боя. 
Военные шоферы называли его 

уважительно Захар Иванович, а 
иногда ласково - Захар. Тради-
ция давать человеческие имена 
технике не обошла и его.

Сейчас Захара Ивановича на 
дорогах не встретишь. Автомо-
били можно увидеть только в 
музеях и у коллекционеров. В 
выставочном комплексе Улья-
новского автомобильного заво-
да «ЗИС-5В» является экспона-
том с 1986 года. Восстановлен к  
45-летию УАЗ группой работ-
ников УГК под руководством 
Анатолия Ивановича Жданова. 
«ЗИС-5В» реставрировали по 
подлинным чертежам завода 
имени Сталина. Каждый год он 
принимает участие в Парадах По-
беды, на технических выставках. 
А в январе этого года принял уча-
стие в торжественной церемонии 
открытия чемпионата мира по 
хоккею с мячом в Ульяновске.

Грузовичок-
фронтовичок

В конце 1944 года машину 
марки «ЗИС-5» передали на 
Урал в Миасс, а ульяновскому 
заводу было поручено освоить 
и наладить выпуск автомобилей 
марки «ГАЗ-АА». Это грузовой 
автомобиль Нижегородского, а 

позже Горьковского автозавода, 
грузоподъемностью до 1 500 кг, 
известный как полуторка. Из-
начально представлял собой 
лицензионную копию амери-
канского грузовика «Форд-АА» 
образца 1920 года, но впослед-
ствии неоднократно модерни-
зировался. Первый серийный 
«ГАЗ-АА» сошел с конвейера 
Нижегородского автозавода 29 
января 1932 года. Данный ав-
томобиль наряду с «ЗиС-5» был 
основным в Красной армии в 
годы войны. А самый главный его 
маршрут - дорога жизни, про-
ложенная по льду Ладожского 
озера к блокадному Ленинграду. 
О полуторке, ее вкладе в победу 
можно много найти в книгах и ки-
нолентах. В фильме «Репортаж с 
линии огня» ей посвящена песня 
«Грузовичок-фронтовичок» в ис-
полнении Эдуарда Хиля.

Уже осенью 1945 года вместе 
с первыми партиями различного 
оборудования и технической 
документацией в Ульяновск 
прибыла группа специалистов с 
Горьковского автозавода. Судь-
ба завода оказалась надолго 
связанной с одним из флагма-
нов отечественного автомоби-
лестроения. Горьковский авто-

гигант с первых дней своего су-
ществования стал практической 
школой освоения новой техники 
и подготовки кадров ульянов-
ских автомобилестроителей.

Первый автомобиль «ГАЗ-АА» 
сошел с ленты главного кон-
вейера 26 октября 1947 года. 
А несколько позже наладилось 
производство его «двойника» 
- «ГАЗ-ММ». В 1950 году пред-
приятие значительно увеличило 
выпуск грузовых автомобилей 
«ГАЗ-ММ», практически не имев-
ших конструктивных отличий от 
«ГАЗ-АА». Производство полуто-
рок на Ульяновском автозаводе 
продолжалось до 1951 года.

Кстати
В 1943 году ульяновский завод 
представил первый образец 
дизель-грузовика «УльЗИС-253». 
Он мог составить достойную 
конкуренцию «Студебеккеру» 
американского производства и 
получил достойную оценку спе-
циалистов, но по ряду причин 
серийное производство авто в 
дальнейшем было прекращено.

Материал подготовлен  
при содействии музея истории 

и трудовой славы УАЗ.

фурГон С ульяновСким 
«Сердцем»

В 140 дилерских центрах по всей России  
начинается продажа фургона нового  
поколения «ГАЗель NEXT».

Автомобиль представлен в двух модифи-
кациях: грузовой фургон с объемом кузова 
13,5 куб. м и семиместный грузопассажир-
ский фургон-комби. Цельнометаллический 
фургон NEXT будет комплектоваться новыми 
бензиновыми и газобензиновыми двигателя-
ми EvoTech 2.7 производства Ульяновского 
моторного завода «Группы ГАЗ».

Чем отличается фургон от автомобилей 
«ГАЗель» предыдущего поколения? Объем 
кузова грузового фургона составляет 13,5 
куб. м, это на 30% больше. Специальный 
лючок под пассажирским сиденьем позволя-
ет перевозить длинномерные грузы до 5 м. 
Удобный доступ в грузовой отсек позволяет 
максимально облегчить и ускорить процессы 
загрузки и разгрузки автомобиля. Задние 
двери фиксируются в промежуточном поло-
жении - под углом 90о и при полном открытии 
на 270о, предоставляя перевозчику свободу 
действий даже в ограниченном городском 
пространстве.

Грузопассажирский фургон-комби  
«ГАЗель NEXT» рассчитан на семь человек и 
9,5 куб. м груза. Широкая сдвижная дверь 
обеспечивает удобный вход в заднюю часть 
салона. Сиденья заднего ряда складыва-
ются, превращаясь в удобное спальное 
место. Вместительная ниша для вещей под 
сиденьями второго ряда предназначена 
для хранения личных вещей водителя и 
пассажиров. Помимо этого, для удобства 
пассажиров второго ряда предусмотрены 
откидные столики, сетчатые карманы, ро-
зетка 12 В, USB-выход и ниши для мелочей. 
Дополнительный комфорт в дороге обе-
спечит светодиодное освещение в пасса-
жирском отсеке.

возмещение натурой
Вопрос о расширении использования  
натуральных выплат в ОСАГО может быть 
рассмотрен. Об этом заявил президент РФ 
Владимир Путин в ходе прямой линии.

С предложением поручить Центробан-
ку проработать переход на натуральную 
форму возмещения, то есть создать сеть 
региональных сервисов, на которых автомо-
билисты будут получать возмещение в виде 
ремонта от страховых компаний, выступил 
Максим Хажин из «Клуба лидеров»:

• Таким образом мы, во-первых, крити-
чески снизим мошенничество, что позволит 
снизить цены в ОСАГО, во-вторых - созда-
дим рабочие места и в-третьих - повысим 
собираемость налогов.

Президент пояснил, что данный вопрос не 
входит в компетенцию Центробанка, однако 
будет рассмотрен.

• Ваше предложение, наверное, хорошее 
и правильное, просто Центральный банк та-
кого вида работами не занимается. Но, тем 
не менее, я считаю, надо подумать, как мож-
но вмонтировать вашу идею в то, что входит 
в компетенцию Центрального банка и как это 
трансформировать в реальной жизни. Мы 
подумаем, пообещал президент.

По мнению президента Всероссийского 
союза страховщиков и Российского союза 
автостраховщиков Игоря Юргенса, в настоя-
щее время есть ряд факторов, тормозящих 
развитие натурального возмещения в ОСА-
ГО, в первую очередь это наличие автоюри-
стов, которые побуждают клиентов выбирать 
выплату в денежной форме. Только в про-
шлом году на выплаты автоюристам ушло 
более 10 млрд рублей из системы ОСАГО.

- Существенный тормоз, особенно это 
характерно для регионов, - автоюристы, ко-
торые нацелены на получение денег, из кото-
рых они получают 30-40% за предоставление 
услуг пострадавшему, - отметил Юргенс.

Материалы полосы подготовила  
Арина СОКОЛОВА

«Народная газета» запускает новую рубрику «Легенды УАЗа». Ульяновский автомобильный завод 
в ноябре отметит 75-летие. За эти годы с конвейера предприятия сошло более 4,5 миллиона 
автомобилей и более 250 модификаций. Мы расскажем читателям, как создавались флагманские 
модели и почему остались невыпущенными интересные разработки.

Поехали,  
Захар Иванович!

«ЗИС-5» имел упрощенную конструкцию:  
деревянную кабину, деревянную подножку, и даже  
в моторе была маленькая деревянная деталька.

«ЗИС-5» имел упрощенную конструкцию:  
деревянную кабину, деревянную подножку, и даже  
в моторе была маленькая деревянная деталька.
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Весна: встаем  
на ролики!

Веселые компании велосипедистов и 
роллеров проносятся мимо, а вы только 
вздыхаете - раньше не научились. Так стоит 
ли начинать? На самом деле учиться никогда 
не поздно. Тем более в Ульяновской области 
в самом разгаре фестиваль здорового 
образа жизни. На заметку начинающим: 
игра в городки на свежем воздухе не только 
приятное времяпровождение, но и способ 
завести новые знакомства и разнообразить 
свою жизнь.
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Александринка в Ульяновске
Ольга САВЕЛЬЕВА 

Легендарная Александринка  
из Санкт-Петербурга приезжает 
в наш город в рамках проекта 
«Большие гастроли-2016». 
 Гастроли пройдут с 1 по 7 мая  
на основной и малой сценах 
драматического театра  
имени И.А. Гончарова. 

Александринский театр (Россий-
ский государственный академиче-
ский театр драмы им. А.С. Пушкина) 
был учрежден сенатским указом, 
подписанным дочерью Петра Ве-
ликого императрицей Елизаветой 
30 августа 1756 года в день святого 
Александра Невского. Именно этот 
театр является прародителем всех 
российских театров, а дата его 
основания - днем рождения русско-
го профессионального театра. 

С 1832 года театр получил ве-
ликолепное здание в центре Не-
вского проспекта, построенное 
по проекту великого архитектора 
Карла Росси. Это здание было на-
звано Александринским театром 
(в честь Александры Федоровны 
- супруги императора Николая I). 
На этой сцене играли знамени-
тые актеры Мария Савина, Вера 
Комиссаржевская, Николай Симо-
нов, Николай Черкасов, Василий 
Меркурьев, Бруно Фрейндлих, 
Нина Ургант, работали великие 
театральные режиссеры Всеволод 
Мейерхольд, Григорий Козинцев, 
Георгий Товстоногов. Сегодня теа-
тром руководит народный артист 
России, лауреат Государственных 
премий Валерий Фокин. 

Приобщиться к национальному 
достоянию смогут и ульяновцы 
благодаря проекту федерального 
центра поддержки гастрольной 

деятельности «Большие гастроли», 
учрежденному с целью знакомства 
регионов со спектаклями ведущих 
театров. В 2016 году организаторы 
«Больших гастролей» планируют 
охватить 45 регионов страны и 
показать 250 спектаклей. Что же 
Александринка привезет на га-
строли в Ульяновск?

Очень любопытен спектакль 
«Женитьба» в постановке Валерия 
Фокина. Постановка стала облада-
телем национальной театральной 

премии «Золотая маска» в номина-
циях «Лучшая работа режиссера» 
и «Лучшая работа художника». Ре-
жиссер говорит о конфликте героя 
с окружающей действительностью, 
которая лишает его опоры и вы-
нуждает совершать невероятные 
действия, и помещает действие 
гоголевской пьесы... на каток, а 
героев ставит на коньки.

Спектакль «Укрощение строп-
тивой» - постановка именитого 
литовского режиссера Оскараса 
Коршуноваса, известного интер-
претатора пьес Уильяма Шекспи-
ра. Режиссер вовлекает зрителей в 
фантасмагорическое пространство 
мастерской, заполненной теа-
тральным реквизитом, где актеры и 
марионетки меняются местами. 

На малой сцене театра драмы 
пройдет три камерных спектакля 
мастеров александринской сце-

ны. Моноспектакль народного 
артиста России Игоря Волкова 
«Записки нервного капельдинера» 
по рассказам Михаила Зощенко, 
главным героем которого явля-
ется маленький человек Василий 
Былинкин. Литературную основу 
моноспектакля народного артиста 
России Сергея Паршина «Охота 
жить!» составляют дневники Бори-
са Шергина, отрывки из романов 
Михаила Шолохова «Они сража-
лись за Родину» и Василия Шук-
шина «Я пришел дать вам волю». А 
моноспектакль народного артиста 
России Владимира Лисецкого «Как 
я был актером» поставлен по из-
вестному одноименному рассказу 
Алексея Куприна. Это смешная и 
грустная зарисовка из провинци-
альной артистической жизни до-
революционной России. 

Спешите за билетами!
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Он бежит к ней  
за любовью...

Татьяна АЛЬФОНСКАЯ

У пьесы древнегреческого 
комедиографа Аристофана 
«Лисистрата», созданной 
больше двух с половиной тысяч 
лет назад, довольно фривольная 
репутация. Ведь в ней женщины 
решили остановить войну 
весьма пикантным образом. 

Собрались они и дали клятву:«Должны мы 
воздержаться от мужчин! Клянусь, ни мужа, 
ни любовника не утолять желаний». Разо-
зленные мужья и любовники, конечно, про-
тив. Представляете, сколько соблазнов для 
откровенного показа этой истории? И тем не 
менее, в Ульяновском драматическом театре 
имени И.А. Гончарова обратились к древне-
греческому сюжету. 23 апреля - премьера 
спектакля «Лисистрата, или Ода женщине». 

...Ровно 25 лет назад я впервые попала на 
репетицию к Юрию Семеновичу Копылову. 
Он ставил спектакль «Загнанная лошадь». 
Четыре часа пролетели незаметно. И все это 
время режиссер выходил на сцену, проигры-
вая одну за одной все роли - артистично, 
заразительно, увлекательно, эмоциональ-
но. Спустя четверть века я побывала на 
репетиции у Максима Юрьевича Копылова. 
И репетируя с актерами, он был так же за-
разителен, эмоционален и увлекателен. 

- Максим, чем так заманила вас древ-
негреческая женщина по имени Лиси-
страта?

- «Лисистрата» - спектакль о женской 
мудрости и силе, о том, что мужчина и 
женщина равны и необходимы друг другу. 
Лисистрата говорит на совете старейшин 
о государстве, как о мотке пряжи, который 
нужно очистить от сора, подобрать мель-
чайшие волокна и сплести единую крепкую 
нить. Пьеса - о выходе из тяжелой ситуации 
глазами драматурга-сатирика. Тогда воева-
ли в Греции, в мире идут войны и сейчас. 
Аристофан предложил: войну могут оста-
новить женщины. То, как они остановили 
войну и мужиков, - это средство, а не цель. 
Цель - жить в мире, доброте, любви и согла-
сии. Мы ставим именно об этом, и уверен 
- Аристофан писал именно об этом. Не зря 
же второе название у нас - «Ода женщине». 
Восхваление женщины. Ода ее красоте, ин-
теллекту, мудрости. А еще саркастическое 
отношение к мужчинам как к касте. Мужчи-
ны - дурачки... 

- Владимир, а что 
нового по части любви 
вы открыли в этом спек-
такле?
- Моя сцена небольшая, - 

говорит заслуженный артист 
России Владимир Кустарни-
ков. - Правда, известна многим 
по фильму, где Райкин и Кабо 
бегают неглиже. Сцена одна, 
но, что называется, золотой 
эпизод, где мой герой охвачен 
Афродитиным неистовством. 
П р и  п о в е р х н о с т н о м  в з гл я д е 
все это где-то на уровне вещей 
плотских,  но Максим Юрье-
вич делает все гораздо глуб-
же и интереснее. В какой-то 
момент женщина настолько 
любит своего мужа, что го-
това на фиг забыть про все 
женские договоры - люблю и 
все! И мужчина не может не 
откликнуться. Он бежит к ней 
за любовью... Кто может нас 
двигать в этой жизни, кроме 
женщин? Я три раза был женат и 
три раза счастлив...

- О владычица женщин! Пока-

жи себя снова царицей. Непреклон-
ной и кроткой, искусной, прямой, 
величавой, прелестной и мудрой! 
Так говорят в пьесе о вашей героине. 
Трудно играть царицу и владычицу? 
- обращаюсь я к Татьяне Денисенко, 
которая исполняет роль Лисистра-
ты.

- Такую масштабную роль я играю 
впервые. Признаюсь честно: понача-

лу выбор пьесы меня удивил. 
Мне было трудно понять Ли-

систрату. Но чем дальше 
погружалась в эту рабо-
ту, тем ближе мне ста-
новилась моя героиня. 

Процесс идет сложно. Но 
я ее уже люблю. И она ста-

новится мною все больше и 
больше. Или я ею... Из меня 

вытягивается много такого, чего 
я о себе сама не знала. На репети-

циях - азарта выше крыши.
- Максим, вы упомянули о жен-
ской мудрости. Что такое эта 
мудрость сегодня?

- Думаю, это умение молчать 
в определенный момент. Как бы 

я ни раздражался, как бы ни бе-
сился, прав я или не прав (я частенько 

бываю не прав), главная женская 

мудрость - вовремя смолчать: вот сейчас он 
выдохнет, чайку попьет, сигарету выкурит, а 
дальше я ему скажу все, что думаю по этому 
вопросу. 

- Как режиссер, вы ставили зарубеж-
ных драматургов - «Слепые» Метерлин-
ка, «Двое на качелях» Гибсона, теперь 
вот Аристофан. А что, в российской 
драматургии нет интересных пьес о 
любви?
- Безусловно, есть. Над парой таких пьес 

современных драматургов я сейчас рабо-
таю - пока не буду называть, какими. Но это 
тоже пьесы о любви, о взаимоотношениях 
мужчины и женщины, о том, кто кем все-таки 
руководит. Знаете, в них есть отголоски, 
пересечения и параллели и с Аристофаном. 
Что такое любовь? Это химия, физика?.. 
Таких пьес, к сожалению, мало. Почему-то 
современная драматургия ушла в описа-
ние событий, в какую-то фантасмагорию, 
а открытые человеческие чувства ушли на 
второй план...

- А можно ли так, как женщины Древней 
Греции, остановить войну?
- Посмотрите спектакль. Пусть зрители 

сами решат...
P.S. Кстати, недавно стартовал пере-

крестный Год культуры России и Греции. 
Директор Греческого культурного центра в 
Москве Теодора Янице, узнав о нашей по-
становке, изъявила желание сыграть глав-
ную роль. В театре рассматривают и такой 
вариант в дальнейшей жизни спектакля.

В «Nebolshoм театре» начались репетиции спектакля «Русский водевиль, или Любите ли вы театр»    ►
по водевилям Петра Григорьева «Дочь русского актера» и  Федора Соллогуба «Беда от нежного сердца».

Максим Копылов: «Наш спектакль - ода женщине».  

Татьяна Денисенко репетирует    
Лисистрату.

Вот таким предстанет    
Владимир Кустарников.
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Информация о возможном  
предоставлении земельных участков  
для строительства данного объекта,  

расположенного по адресу:  
ульяновская область, Мо «Новоспасский 

район», Мо «Садовское сельское  
поселение», в границе кадастрового 

квартала 73:11:040101 
Администрация МО «Садовское сельское 

поселение» Новоспасского района Ульянов-
ской области в соответствии с п.2, ст.14.1 
Федерального закона «ОБ ОБОРОТЕ ЗЕМЕЛЬ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ» 
от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ информирует 
о проведении общего собрания участников 
общей долевой собственности на земельный 
участок единого землепользования, рас-
положенный по адресу: Ульяновская область, 
Новоспасский р-н, Садовское сельское по-
селение, бывший СПК «Садовое».

Собрание состоится 31.05.2016 г. в 10.00 
по адресу: 433862, ульяновская область, 
Новоспасский район, село Садовое,  
ул. Школьная, д. 30, в здании администра-
ции сельского поселения. 

Начало регистрации участников в 9.00.
Регистрироваться и голосовать могут лица, 

представившие документы, удостоверяющие 
личность, документы, удостоверяющие право 
на земельную долю, а также документы, под-
тверждающие полномочия этих лиц.

повеСтка дНя:
1. Выбор лица, уполномоченного от имени 

участников долевой собственности без до-
веренности действовать при согласовании 
местоположения границ земельного участка, 
постановке на кадастровый учет и регистрации 
права, при заключении и регистрации догово-
ра аренды земельного участка.

2. Предварительное согласование места 
размещения для производства строительно-
монтажных работ (СМР) по объекту: «МНПП 
«Уфа - Западное направление» Dn 500. Учас-
ток «Журавлинская - Никулино», 745-769 км. 
Реконструкция». 

3. Передача части земельного участка, нахо-
дящегося в долевой собственности, в аренду.

4. Иные вопросы.
К участию в голосовании по вопросам по-

вестки дня собрания допускаются только лица, 
представившие документы, удостоверяющие 
личность, удостоверяющие право на земель-
ную долю, а также документы, удостоверяю-
щие полномочия доверенного лица.

Информация о возможном  
предоставлении земельных участков  
для строительства данного объекта, 

расположенного по адресу: ульяновская 
область, Мо «Николаевский район»,  

Мо «Николаевское городское  
поселение», Мо «канадейское сельское 

поселение» в границах кадастровых  
кварталов 73:09:031601,73:09:031101 
Администрация МО «Канадейское сельское 

поселение» Николаевского района Ульянов-
ской области в соответствии с п. 2, ст. 14.1 
Федерального закона «ОБ ОБОРОТЕ ЗЕМЕЛЬ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ» 
от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ информирует 
о проведении общего собрания участников 
общей долевой собственности на земельный 
участок единого землепользования, располо-
женный по адресу: Ульяновская область, Нико-
лаевский р-н, Канадейское сельское поселе-
ние, бывший СПК «Совхоз «Канадейский».

Собрание состоится 30.05.2016 г. в 11.00 по 
адресу: 433840, ульяновская область, Нико-
лаевский район, село канадей, ул. Лесная,  
д. 16, в здании сельского дома культуры. 

Начало регистрации участников в 10.00.
Регистрироваться и голосовать могут лица, 

представившие документы, удостоверяющие 
личность, документы, удостоверяющие право 
на земельную долю, а также документы, под-
тверждающие полномочия этих лиц.

повеСтка дНя:
1. Выбор лица, уполномоченного от имени 

участников долевой собственности без до-
веренности действовать при согласовании 
местоположения границ земельного участка, 
постановке на кадастровый учет и регистрации 
права, при заключении и регистрации догово-
ра аренды земельного участка.

2. Предварительное согласование места 
размещения для производства строительно-
монтажных работ (СМР) по объекту: «МНПП 
«Уфа - Западное направление» Dn 500. Учас-
ток «Журавлинская - Никулино», 745-769 км. 
Реконструкция». 

3. Передача части земельного участка, нахо-
дящегося в долевой собственности, в аренду.

4. Иные вопросы.
К участию в голосовании по вопросам по-

вестки дня собрания допускаются только лица, 
представившие документы, удостоверяющие 
личность, удостоверяющие право на земель-
ную долю, а также документы, удостоверяю-
щие полномочия доверенного лица.

оБЪявЛеНИе
В соответствии с Законом РФ «О статусе 

судей в Российской Федерации» квалифи-
кационная коллегия судей Ульяновской об-
ласти объявляет об открытии вакансии на 
должность:

- судьи арбитражного суда  
ульяновской области - 1 ед.

Заявления от претендентов на долж-
ность судьи будут приниматься в рабочие 
дни с 14.00 до 17.00 по 13 мая 2016 года 
включительно по адресу: г. ульяновск,  
ул. к. Маркса, д. 3, каб. 8.

Кроме заявления в квалификационную кол-
легию представляются документы, указанные 
в п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации». Заявления и документы, 
поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

 Поступившие заявления будут рассматри-
ваться квалификационной коллегией судей 
Ульяновской области на заседании 24 августа 
2016 года в 15.00. 

 телефон для справок 8422 44-47-12

открытое акционерное общество «МоЛочНый завод»  
(432071, г. Ульяновск, ул. Можайского,7)
уведомляет о том, что 11 мая 2016 г.  

состоится общее годовое собрание акционеров по адресу:  
г. ульяновск, ул. Можайского, 7.  

Начало собрания в 11.00. Регистрация акционеров с 10.40.
Собрание проводится в очной форме. Для участия в собрании ак-

ционер должен иметь при себе паспорт, а представитель акционера 
- паспорт и оформленную надлежащим образом доверенность. Пред-
ставитель юридического лица, если он имеет право действовать без 
доверенности, представляет соответствующий документ о назначении 
на эту должность.

повеСтка дНя оБщего СоБраНИя:
1. Утверждение порядка ведения и рабочих органов годового общего 

собрания акционеров ОАО «Молочный завод».
2. Утверждение годового отчета общества.
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе от-

четов о прибылях и об убытках (счетов прибылей и убытков).
4. Утверждение распределения прибыли (в том числе выплата (объ-

явление) дивидендов, за исключением прибыли, распределенной в 
качестве дивидендов по результатам первого квартала, полугодия, 
девяти месяцев финансового года) и убытков общества по результатам 
финансового года.

5. Об одобрении крупных сделок по привлечению кредитов в 
ПАО «Сбербанк» в период 2016/2017 г. (до даты проведения сле-
дующего годового общего собрания акционеров) в размере не более  
500 000 000 (пятисот миллионов) рублей под процентную ставку не 
более 18% годовых со сроком возврата кредита не более одного года 
и на иных условиях банка.

6. Об одобрении крупной сделки по предоставлению ПАО «Сбербанк» 
поручительства общества по обязательствам ООО СХП «Новомарков-
ское» в размере не более 1 000 000 000 (одного миллиарда) рублей 
под процентную ставку не более 18% годовых со сроком возврата  
26 декабря 2030 г. и на иных условиях банка.

7. Об одобрении крупной сделки по предоставлению в залог ПАО 
«Сбербанк» имущества общества в обеспечение кредита ООО СХП 
«Новомарковское» с лимитом не более 1 000 000 000 (одного милли-
арда) рублей под процентную ставку не более 18% годовых со сроком 
возврата 26 декабря 2030 г. и на иных условиях банка. 

8. Избрание членов совета директоров общества.
9. Избрание членов ревизионной комиссии общества.
10. Утверждение аудитора общества.
Акционеры, имеющие право на участие в общем годовом собра-

нии, могут с 20 апреля 2016 г. по 11 мая 2016 г. включительно в 
рабочие дни ознакомиться с материалами к собранию по адресу: 
г. ульяновск, ул. Можайского, 7. Дата составления списка ак-
ционеров, имеющих право на участие в общем годовом собрании, -  
18 апреля 2016 г.

Обращаем ваше внимание, что в случае изменения данных в анкете 
акционера ОАО «Молочный завод» вам необходимо внести изменения в 
реестр владельцев ценных бумаг, ведение которого осуществляет ЗАО 
«РДЦ «ПАРИТЕТ», филиал № 4 г. Ульяновска, расположенный по адресу: 
г. Ульяновск, ул. К. Маркса, 18, офис 24, тел. 41-78-47.

Совет директоров оао «Молочный завод».

уваЖаеМый акЦИоНер!
закрытое акционерное общество «Эластомер» 

(местонахождение: Российская Федерация,  
432061, г. Ульяновск, ул. Азовская, д. 68б)

СооБщает ваМ
о проведении годового общего собрания акционеров  

со следующей повесткой дня:
1. Утверждение годового отчета общества за 2015 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчета 

о финансовых результатах (отчета о прибылях и убытках (счетов прибылей 
и убытков) за 2015 год.

3. Утверждение распределения прибыли (в том числе выплата (объявле-
ние) дивидендов) и убытков общества по результатам 2015 финансового 
года. 

4. Избрание членов совета директоров общества.
5. Избрание ревизора общества. 
6. Утверждение аудитора общества.
Собрание проводится путем совместного присутствия акционеров  

12 мая 2015 года в 12.00 по адресу: г. ульяновск, ул. азовская, д. 68б, 
зао «Эластомер», кабинет генерального директора. Дата составления 
списка акционеров, имеющих право на участие в годовом общем собрании 
акционеров, - 20 апреля 2016 года.

Время начала регистрации участников собрания - 12 мая 2016 года 
в 11.30.

С материалами собрания можно ознакомиться с 25 апреля по рабочим 
дням с 9.00 до 12.00. телефон (8422) 40-82-21.

Каждый акционер, прибывший на собрание, должен иметь при себе 
паспорт или иной документ, удостоверяющий личность. Представитель 
акционера должен иметь паспорт и доверенность, оформленную в соот-
ветствии с требованиями пунктов 4 и 5 статьи 185 Гражданского кодекса 
РФ или удостоверенную нотариально.

 С уважением, совет директоров зао «Эластомер»
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оБЪявЛеНИе
 В соответствии с Законом РФ «О статусе судей в Российской Федера-

ции» квалификационная коллегия судей Ульяновской области объявляет 
об открытии вакансий на должности:
 - судьи Ленинского районного суда г. ульяновска - 1 ед.;
 - судьи димитровградского городского суда ульяновской области 
- 2 ед.

Заявления от претендентов на должность судьи будут приниматься в ра-
бочие дни с 14.00 до 17.00 по 6 мая 2016 года включительно по адресу: 
г. ульяновск, ул. к. Маркса, д. 3, каб. 8.

Кроме заявления в квалификационную коллегию представляются до-
кументы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской 
Федерации». Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

 Поступившие заявления будут рассматриваться квалификационной 
коллегией судей Ульяновской области на заседании 24 августа 2016 
года в 15.00. 

 телефон для справок (8422) 44-47-12.

покупаю пух, перо, перины и подушки,  
старые и новые, гусиные, утиные  

и вперемешку. Цены в зависимости  
от качества пера, сами приедем к вам. 

89614157855, Руслан.
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Реклама в «НГ»: 
30-18-10, 41-44-88.

администрация  
Мо «Садовское сельское поселение»  

Новоспасского района  
ульяновской области в соответствии  

с п. 2 ст. 14.1 Федерального закона  
«ОБ ОБОРОТЕ ЗЕМЕЛЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙ-

СТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ» от 24 июля  
2002 года № 101-ФЗ информирует  

о проведении общего собрания  
участников общей долевой  

собственности на земельный участок 
единого землепользования,  

расположенный по адресу:  
Ульяновская область, Новоспасский р-н, 

администрация Садового сельсовета  
СПК «Садовое», кадастровый номер  

земельного участка 73:11:000000:28.
Собрание состоится 31.05.2016 г. в 10.00 

по адресу: 433862, ульяновская область, 
Новоспасский район, село Садовое,  
ул. Школьная, д. 30, в здании администра-
ции сельского поселения. 

Начало регистрации участников в 9.00.
Регистрироваться и голосовать могут лица, 

представившие документы, удостоверяющие 
личность, документы, удостоверяющие право 
на земельную долю, а также документы, под-
тверждающие полномочия этих лиц.

повеСтка дНя:
1. Выбор лица, уполномоченного от име-

ни участников долевой собственности без 
доверенности действовать при согласова-
нии местоположения границ земельного 
участка, постановке на кадастровый учет 
и регистрации права, при заключении и 
регистрации договора аренды земельного 
участка.

2. Предварительное согласование места 
размещения для производства строительно-
монтажных работ (СМР) по объекту: «МНПП 
«Уфа - Западное направление» Dn 500. Учас-
ток «Журавлинская - Никулино», 745-769 км. 
Реконструкция». 

3. Передача части земельного участка, нахо-
дящегося в долевой собственности, в аренду.

4. Иные вопросы.
К участию в голосовании по вопросам по-

вестки дня собрания допускаются только лица, 
представившие документы, удостоверяющие 
личность, удостоверяющие право на земель-
ную долю, а также документы, удостоверяю-
щие полномочия доверенного лица.

администрация  
Мо «Николаевский район»  

ульяновской области  
в соответствии с п. 2 ст. 14.1  

Федерального закона  
«ОБ ОБОРОТЕ ЗЕМЕЛЬ  

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕ-
НИЯ» от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ  
информирует о проведении общего  

собрания участников общей долевой  
собственности на земельный участок 

единого землепользования,  
расположенный по адресу:  

Ульяновская область, Николаевский р-н, 
Николаевское городское поселение, 

бывший СПК «Баевский».
Собрание состоится 30.05.2016 г.  

в 14.00 по адресу: ульяновская об-
ласть, Николаевский район, с. Баевка,  
ул. в. юдина, д. 55, в здании сельского 
дома культуры. 

Начало регистрации участников в 13.00.
Регистрироваться и голосовать могут 

лица, представившие документы, удосто-
веряющие личность, документы, удостове-
ряющие право на земельную долю, а также 
документы, подтверждающие полномочия 
этих лиц.

повеСтка дНя:
1. Выбор лица, уполномоченного от имени 

участников долевой собственности без до-
веренности действовать при согласовании 
местоположения границ земельного участка, 
постановке на кадастровый учет и регистра-
ции права, при заключении и регистрации 
договора аренды земельного участка.

2. Предварительное согласование места 
размещения для производства строительно-
монтажных работ (СМР) по объекту: «МНПП 
«Уфа - Западное направление» Dn 500. Уча-
сток «Журавлинская - Никулино», 745-769 км. 
Реконструкция».  

3. Передача части земельного участка, 
находящегося в долевой собственности, в 
аренду.

4. Иные вопросы.
К участию в голосовании по вопросам 

повестки дня собрания допускаются только 
лица, представившие документы, удостове-
ряющие личность, удостоверяющие право на 
земельную долю, а также документы, удосто-
веряющие полномочия доверенного лица.
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В 1928 году все патронные заводы, кроме тульского, получили номера. За подольским был закреплен  ► № 17,  
луганский обозначили цифрой 60. Ульяновский завод получил номер 3.

АО «Ульяновский  
механический завод»  

сообщает  
о проведении 19 мая 2016 г.  

открытого электронного  
аукциона по продаже  
здания «Пирожковая»  
площадью 45,93 кв. м  
с земельным участком  

площадью 220 кв. м,  
адрес: г. Ульяновск,  

Московское шоссе, д. 65а.
Аукционная документация 

находится на ЭТП по адресу: 
http://www.fabrikant.ru.

Телефоны для справок:  
8 (8422) 48-70-47, 48-70-74.

ИЗВЕЩЕНИЕ о согласоВаНИИ ПроЕкТа мЕжЕВаНИя
Кадастровым инженером ООО «Поволжское агентство землеустройства» Косовым Сергеем 

Ивановичем подготовлен проект межевания земельных участков, образуемых путем выдела в 
счет земельных долей из земельного участка с кадастровым номером 73:20:020101:1, адрес 
(местоположение): Ульяновская область, Цильнинский район, СПК «Русскоцильнинский».

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельных участков является ЗАО 
«Сельхозпредприятие «Колос», почтовый адрес: 433602, Россия, Ульяновская область, Циль-
нинский район, с. Мокрая Бугурна, ул. Суркова, д. 8, тел. 8-937-455-06-39.

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться в течение тридцати дней 
со дня публикации настоящего извещения по адресу: 433602, Россия, Ульяновская область, 
Цильнинский район, с. Мокрая Бугурна, ул. Суркова, д. 8, ЗАО «Сельхозпредприятие «Колос», 
тел. 8-937-455-06-39.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ образуемых 
земельных участков, выделяемых в счет земельных долей, направлять в письменной форме 
в течение тридцати дней со дня публикации настоящего извещения по адресам: 443076, 
Россия, г. Самара, ул. Аэродромная, д. 65а, комн. 206, Косову Сергею Ивановичу, e-mail: 
kosov_s_i@mail.ru, тел. 8-927-602-26-90, и 432044, Россия, г. Ульяновск, ул. Кольцевая, д. 50, 
корп. 1, ФГБУ «ФКП Росреестра» по Ульяновской области, тел.: 8 (8422) 36-41-00; 36-45-58.
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 УФПС Ульяновской области обращает внимание на то, что 
в регионе действует группа мошенников, которые пред-
ставляются сотрудниками Почты России. Мы просим быть 
предельно осторожными, чтобы не попасться на их уловки. 

Обращаем ваше внимание, что все сотрудники почтовой 
службы имеют при себе удостоверение личности с упомина-
нием должности, фотографией и печатью. 

Если человек, представившийся сотрудником почты, от-
казывается предъявлять вам свое удостоверение или же 
оно кажется вам подозрительным, ни в коем случае не впу-
скайте этого человека к себе в дом, прекратите с ним всякие 
контакты, а при необходимости звоните в полицию 02  или 
по телефону ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ УФПС Ульяновской области   
8 (8422) 42-24-72.

Егор ТИТоВ

Сегодня Ульяновский 
машиностроительный 
(патронный) завод имени 
Володарского празднует 
столетний юбилей. 

Приказ о его строительстве был 
подписан 20 апреля 1916 года, а 
уже через год первая продукция 
была отправлена на фронт. Нака-
нуне круглой даты «НГ» побывала 
в музее предприятия. Он был об-
разован в 1967 г. и стал первым 
музеем промышленной истории в 
Ульяновске.

Силами пленных
Около диорамы, показывающей 

Нижнюю Террасу в те времена, когда 
она еще называлась Нижней Часов-
ней, наш экскурсовод - директор 
музея Галина Лучшева - начинает 
свой рассказ о первых днях патрон-
ного завода. Стоят рядки аккурат-
ных деревянных домиков - тишь да 
благодать. И эту сельскую идиллию 
в 1916 году нарушил Молох, гигант-
скими силами которого должна 
была снабжаться русская армия, 
сражающаяся на полях Первой ми-
ровой войны. «Патронный голод» 
тех лет не спасали даже те объемы 
боеприпасов, которые закупались за 
границей - это в полтора раза боль-
ше, чем производилось в России.

- Строительство велось под 
руководством известного архи-
тектора Федора Ливчака. За 15 
месяцев сдали в эксплуатацию три 
цеха, энергосиловую установку, 
водонапорную башню и подсобные 
учреждения. На стройке активно 
использовался труд военноплен-
ных. Но первую продукцию завод 
выпустил уже после Февральской 
революции, в июне 1917 года, - 
рассказывает наш гид.

На Первой мировой солдатам не 
пришлось стрелять симбирскими па-
тронами, зато в Гражданскую войну 

этот пробел был восполнен. Правда, 
белые армии оружейники из Завол-
жья, в большинстве своем поддер-
живавшие новый режим, снабжать 
не хотели и поставки саботировали. 
За это многие поплатились жизнью 
- время было военное, и с забастов-
щиками особо не церемонилась как 
одна, так и другая сторона.

В годы Гражданской войны па-
тронный завод стал базой снаб-
жения боеприпасами Восточного 
фронта, каждый третий патрон, про-
изведенный в стране, был родом из 
Симбирска. 350 миллионов штук 
- таков количественный результат 
труда поволжских оружейников.

жить и работать  
по-питерСки

В декабре 1918 года в состав 
предприятия влились более трех 
тысяч специалистов из эвакуиро-
ванного петроградского завода. 
В июне 1919 года рабочие коллек-
тивы симбирского и петроград-
ского заводов были окончательно 
объединены в одно предприятие 

- Симбирский патронный завод.
- Петербургские рабочие так при-

выкли к городскому образу жизни, 
что не хотели селиться в частном 
секторе и обживаться хозяйством. 
Для них в конце двадцатых на-
чалось строительство первых в 
городе многоквартирных домов. 
Местные же, наоборот, не желали 
в них перебираться и соглашались 
только при условии, если во дворе 
разрешали держать сараи и огоро-
ды, - рассказала директор музея.

Кстати, не одним образом жизни 
запомнились питерцы. По их ини-
циативе в 1922 году завод получил 
имя комиссара печати Петрограда 
М.М. Володарского, убитого в годы 
Гражданской войны.

победу приближали 
как могли

К 1941 году на заводе было вы-
пущено 4 миллиарда патронов, в 
основном для винтовки Мосина, 
- таков вклад володарцев в победу 
в Великой Отечественной войне. 
- За годы войны количество работ-

ников возросло с 12 до 20 тысяч. 
Володарцы делали патроны для 
пистолетов Токарева, пулеметов 
Шпагина и Дегтярева, бронебой-
ные патроны для пулеметов ДШК.

Почти полторы тысячи работни-
ков «Володарки» ушли на фронт, из 
них около четырехсот сложили го-
ловы на полях сражений; пятерым 
ульяновским оружейникам было 
присвоено высокое звание Героя 
Советского Союза.

В конструкторском бюро завода 
работал будущий всемирно из-
вестный ученый и общественный 
деятель, трижды Герой Социали-
стического труда, лауреат Нобе-
левской и Государственной премий 

Андрей Дмитриевич Сахаров: он 
создал прибор для контроля за-
калки сердечников, обеспечивший 
огромную экономию.

родина компьютероВ
Володарцы первыми не толь-

ко в стране, но и в Европе начи-
нают производить электронно-
вычислительную технику (БЭСМ 
- Большая электронно-счетная ма-
шина). На предприятии организуется 
выпуск электромоторов, тельферов, 
токарно-винторезных станков вы-
сокой точности. Параллельно про-
должаются военные разработки: 
на базе производства ЭВМ осваи-
вается выпуск приборов системы 
управления оперативно-тактических 
комплексов.

без Срока даВноСти
Новейший этап истории завода 
начался в 2004 году, когда после 

банкротства ФГУП «ПО «Улья-
новский машиностроитель-
ный завод» на его мощностях 
начало свою работу откры-
тое акционерное общество 

«Ульяновский патронный за-
вод». В соответствии с реше-

нием Федерального агентства по 
промышленности он был включен 
в перечень стратегических пред-
приятий оборонно-промышленного 
комплекса России.

Сегодня ОАО «Ульяновский па-
тронный завод» - единственный 
в нашей стране, производящий 
патроны для крупнокалиберных 
пулеметов и снайперских винтовок 
калибра 14,5 мм.

На заводе разработаны оборудо-
вание и технологии, позволяющие 
осуществлять ремонт и модерни-
зацию боеприпасов с истекшими 
сроками хранения, которые в даль-
нейшем путем повторного исполь-
зования дорогостоящей гильзы 
превращаются в новые патроны. 
Их себестоимость на 40 процентов 
ниже обычных - отличное решение, 
приносящее прибыль и государ-
ству, и предприятию.
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В 1930 - 2010 гг. на патронном заводе работал старейший токарь России и планеты  
М.И. Лимасов. Трудовой стаж - более 80 лет. В 2006 г. внесен в Книгу рекордов Гиннесса. 
С 2009 г. в Ульяновской области учреждена премия его имени, которую ежегодно  
вручают лучшим представителям рабочих профессий. Нижняя Терраса прежде не отличалась от села.  

Такими были комнаты рабо-  
чих «Володарки» до 60-х годов.

Точный век  
патронного завода
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Более девяти тысяч ветеранов Великой Отечественной войны   ►
прошли диспансеризацию в Ульяновской области за последний год.
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Вода без ГМО
Надо ли бояться продуктов с устрашающей 
маркировкой

В Ульяновске Михаил Гель-
фанд, прибывший по приглаше-
нию фонда «Эволюция», читал 
лекции «Это нестрашное ГМО». 
«Заранее предупреждаю: не 
доказано, что произнесение 
этого слова или восприятие его 
на слух не ведет к фатальным 
последствиям для организма», 
- предупредил он.

Михаил Гельфанд - доктор 
биологических наук, профес-
сор факультета биоинженерии 
и биоинформатики МГУ, член 
Европейской академии, заме-
ститель директора Института 
проблем передачи информации 
РАН, член Общественного сове-
та при Министерстве образова-
ния и науки РФ.

- Когда в очередной раз вы 
будете разговаривать с про-
тивником ГМО, спросите, как он 
относится к тому, что диабети-
кам спасают жизнь инсулином, 
- напоминает Михаил Гельфанд. 
- Потому что тот инсулин, кото-
рый используется сейчас, был 
создан благодаря генной инже-
нерии. А стало быть, это чистой 
воды ГМО.

«Выращено  
с применением 

наВоза»
Но сейчас даже на упаковках 

продуктов в доказательство 
их натуральности пишут: «Не 
содержит ГМО». По словам 
Гельфанда, это хороший, но не 
очень добросовестный марке-
тинговый ход - эту фразу пишут 
и на бутылках с минералкой, и 
на пачках поваренной соли, ко-
торые по определению не могут 
быть модифицированы - в них 
нет генов. 

- Я считаю, что правильнее 
было бы писать на упаковках 
«Выращено с применением 
навоза», - говорит Михаил Гель-
фанд. - Потому что в навозе 
содержатся вирусы, бактерии и 
другие организмы, способные 
нанести вред человеческому 
организму. 

В качестве примера лектор 
привел случай, произошед-
ший в Германии в 2011 году. 
На продукты, выращиваемые 
на навозе, попала патоген-
ная кишечная палочка. Итог 
- несколько миллионов забо-
левших, несколько десятков 
умерших. Это тот самый слу-
чай, когда сначала грешили на 
испанские огурцы. Оказалось, 

огурцы тут ни при чем, «при 
чем» здесь навоз. 

Что же касается продуктов, 
выращиваемых с ГМО, то их, на 
самом деле, не так уж и много. 
Пожалуй, самые распростра-
ненные - это соя и свекла. 
Есть еще один сорт томата, 
два сорта яблок, но их нет в 
России. И несколько сортов 
других растений. Например, 
есть генно-модифицированный 
рис с геном подсолнечника. 
По словам Михаила Гельфан-
да, он содержит достаточное 
количество витамина А, чтобы 
спасти Юго-Восточную Азию 
от болезней, связанных с не-
хваткой этого витамина. Увы, 
азиатские крестьяне, узнав, 
что на полях растет модифици-
рованный рис, уничтожают его 
безбожно. 

По словам Михаила Гель-
фанда, был все-таки один сорт 
генно-модифицированной фа-
соли, который мог вызвать 
аллергию. Но он дальше лабо-
ратории не пошел.

Лежкость Взамен 
Вкуса

Говоря о пропаганде ложных 
представлений о ГМО, Михаил 
Гельфанд привел ряд примеров, 
когда за результаты генной 
инженерии выдаются продукты 
классической селекции. На-
пример, многим известно изо-
бражение быка с чрезмерно 
большой мышечной массой. В 
Сети его часто показывают как 
жертву генных опытов. В реаль-
ности это мясная порода КРС, 
выведенная в Бельгии еще в 
1800 году с помощью обычной 
селекции. 

То же касается так называе-
мых «пластмассовых» помидо-
ров и яблок, которые продаются 
в супермаркетах в холодное 
время. Многие считают, что в 
них либо гены изменили, либо 
их «всякой гадостью поливали». 
В реальности виной тут всему 
тоже классическая селекция. 

- Понятно, что обычное ябло-
ко или помидор не могут хра-
ниться по полгода, сохраняя 
внешний вид и вкус. Поэтому 
селекционеры вывели сорта, 
где в пользу лежкости пришлось 

пожертвовать вкусом, - расска-
зал Михаил Гельфанд. 

Что же касается настоящего 
полива «гадостью» в виде гер-
бицидов, а особенно инсекти-
цидов, то, по словам ученого, 
сорта, выведенные с помощью 
генной модификации, не тре-
буют такой химии. Следова-
тельно, на полях, где растут 
модифицированная картошка 
или помидоры, будет больше 
биоразнообразия. Просто там 
не будет колорадского жука, 
который и так не коренной жи-
тель нашей флоры. Человек же 
такую картошку может есть без-
боязненно - ведь он не жук, ему 
от модификации генов ничего 
не будет. 

ЯЗЫКОМ ЦИФР
Большинство россиян (82%) 
считают, что ГМО в той или 
иной степени вредят здоровью, 
и готовы поддержать запрет 
на такие продукты. Об этом 
говорится в опубликованных 
результатах опроса, проведен-
ного ВЦИОМ. Вместе с тем одна 
треть опрошенных (38%) увере-
на, что производство ГМО может 
помочь в решении проблемы 
голода на Земле, еще 38% с 
этим абсолютно не согласны. 
Большинство респондентов так-
же не верят, что продукты с ГМО 
могут избавить от ожирения или 
улучшить иммунитет.

Игорь УЛИТИН

Сегодня весь народ повернут на том, что он ест.  
И боится съесть не то. Генно-модифицированный 
крахмал, например, который что-то нарушит  
в организме. И это отобразится на будущем 
потомстве.
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Незаметны 
и опасны
Иван СОНИН

Несмотря на то что на этой неделе к нам 
вернулась прохладная погода, синоптики 
уверяют, что уже через несколько дней 
нас снова ждут тепло и солнце. А вместе  
с ними и пробуждение различных насеко-
мых, пауков, клещей. 

Про опасность последних говорилось уже 
много раз, но ни одного года не проходит, 
чтобы кто-то из жителей региона не под-
хватил клеща. Поэтому не будет лишним 
напомнить о них еще раз. К тому же именно 
с конца апреля начинается активизация 
клещей. В это время, а потом в мае-июне 
для этих членистоногих существуют самые 
идеальные условия - повышенная влаж-
ность, невысокая трава, молодые листья 
деревьев и кустарников, на которых они 
обычно и обитают. 

Люди в это время начинают выезжать на 
дачу, отдыхать на природе. А потому, что-
бы не подхватить клеща, нужно соблюдать 
простые, но действенные правила безопас-
ности. Одежда должна быть с длинными 
рукавами, брюки стоит заправлять в носки, 
и обязательно нужно надеть головной убор. 
Не помешает обработать одежду репеллен-
том. 

Если все-таки вы стали жертвой крово-
соса, ни в коем случае не старайтесь его 
просто оторвать. Лучше сразу обратитесь 
к врачу, который сможет профессионально 
вытащить клеща. При этом если даже клещ 
отвалился по дороге в больницу, заверните 
его в пакет и отдайте медикам, которые в 
лаборатории определят, был ли он чем-то 
заражен или нет. 

Если вы «поймали» именно заразного 
клеща, учтите, что чаще всего он является 
переносчиком двух основных заболеваний 
- энцефалита и боррелиоза. Симптомы 
первой болезни, являющейся воспалением 
веществ головного мозга, - температу-
ра, головная боль, боль в глазах, диарея. 
Дело может дойти до потери сознания, 
эпилепсии, а то и комы. Боррелиоз - это 
инфекция, которая поражает кожу, опорно-
двигательный аппарат и нервную систему. 
Симптомы - лихорадка, появление кольце-
видной эритемы - опухоли в виде кольца 
на месте укуса. При появлении любого из 
этих симптомов немедленно обращайтесь 
к врачу. 

Еще одна незаметная опасность может 
поджидать в первую очередь дачников. И 
исходит она уже не от членистоногих, а от 
млекопитающих. Конкретнее - от грызунов. 
Речь идет о мышиной лихорадке. Это забо-
левание куда более распространенное, чем 
тот же энцефалит. Только за первый квартал 
этого года в больницу с мышиной лихо-
радкой обратились 53 жителя Ульяновской 
области. И хоть эта цифра не превышает 
средний многолетний показатель, она все 
равно настораживает. 

Симптомы мышиной лихорадки - очень 
высокая температура, головная боль, 
ломота в теле, постоянная жажда, но 
при этом очень редкие позывы к моче-
испусканию. Последний симптом сви-
детельствует о развитии почечной не-
достаточности. Также может возникнуть 
нарушение зрения. 

Чтобы не заразиться мышиной лихорад-
кой, медики дают несколько советов. Не 
пейте сырую воду из неизвестного вам ис-
точника. Не оставляйте на даче продукты и 
вещи. Проводите уборку в дачных домиках в 
медицинских масках. В них же стоит вскапы-
вать огород, если на нем было обнаружено 
много мышиных нор. И если вы почувство-
вали любой из вышеназванных симптомов, 
обращайтесь к врачу. Иначе последствия 
могут быть очень печальными. 

.
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.
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В регионе стартовал летний легкоатлетический сезон  -  в пятый раз прошла традиционная   ►
физкультурно-спортивная акция «Беги за мной, Ульяновск!». В ней приняли участие около тысячи горожан.

Ждем  
перемен?
Врио губернатора Сергей Моро-
зов встретился с руководством 
хоккейной «Волги»: президентом 
клуба Сергеем Дементьевым, 
директором Василием Пищули-
ным и главным тренером коман-
ды Вячеславом Манкосом.

Как сообщает официальный сайт 
ХК «Волга», Сергей Морозов от-
метил, что, несмотря на неудачное 
выступление главной команды, 
хоккей с мячом в нашем регионе 
развивается. В первую очередь это 
касается выступления «Волги-2», 
которая стала лучшей среди всех 
молодежных команд страны. При-
нято решение, что целая группа 
игроков «Волги-2» пройдет пред-
сезонные сборы с командой ма-
стеров.

В предстоящем сезоне перед 
клубом поставлена задача за-
нять более высокое место. Как 
отметил главный тренер команды 
Вячеслав Манкос, наибольшего 
усиления требует линия обо-
роны. В команду уже пригла-
шены два защитника: дважды 
серебряный, трижды бронзовый 
призер чемпионатов страны, об-
ладатель Кубка мира Константин 
Волочугин из красногорского 
«Зоркого» и Максим Рязанов 
из нижегородского «Старта». 
Новый контракт с «Волгой» под-
писал опорный полузащитник 
пятикратный чемпион мира Петр 
Захаров. В ульяновской коман-
де будет играть полузащитник, 
чемпион России-2011 Денис Ар-
тюшин из казанского «Динамо». 
Ведутся переговоры и по другим 
игрокам.

Ряд игроков по завершении 
сезона покинули команду: «Волга» 
отказалась от услуг Максима Эй-
сбруннера, Алексея Селиванова, 
Юрия Карсакова, Федора Мироно-
ва, Сергея Шебонкина и Дмитрия 
Барашкова.

Фавориту проблем не доставили
Иван ВОЛГИН

Сегодня на стадионе «Старт» «Волга» 
сыграет первый после зимней паузы 
домашний матч. Соперник «волжан» - 
«Химик» из Дзержинска. В турнирной 
таблице мы соседи.

В первенстве России во втором диви-
зионе зоны «Урал-Поволжье» «Волга» в 
23 очками занимает шестое место, «Хи-
мик» отстает на два очка. Так что нашей 
команде для более солидного отрыва 
необходима победа. Да и к замыкающей 
пятерку «Сызрани-2003» хотелось бы при-
близиться, хотя она опережает «волжан» 
уже на 11 очков...

Есть ли надежда на попадание в пятер-
ку? В третьем круге «Волге» предстоит 
сыграть восемь игр, включая сегодняш-
ний матч. Первый - уже отыграли. Нашей 
команде не повезло: ее соперником в 
гостевом поединке стал безоговорочный 
лидер - нижнекамский «Нефтехимик». 
Нижнекамцы ставят амбициозную цель - 
добиться повышения в классе. Команда 
провела три полноценных выездных сбора 
и заметно усилилась, пополнившись не-
сколькими футболистами, поигравшими в 

ФНЛ. К тому же в нынешнем сезоне «Вол-
га» ни разу не выиграла у «Нефтехимика», 
проиграв дважды в чемпионате - 2:0 и 
1:0 и в Кубке - 2:1. Стоит ли удивляться, 
что в стартовом матче третьего круга 
наша команда вновь не смогла одолеть 
соперника-фаворита, пропустив три бе-
зответных мяча.

- Ульяновск проблем нам сегодня не 
доставил, сложностей не создал, - при-
знался главный тренер «Нефтехимика» 
Рустем Хузин. - Я не помню ни одного уда-
ра по воротам. Были примитивные навесы 
на Отставнова, который хорошо играет 
наверху, но наши защитники с верховой 
борьбой справились. Мы с ребятами до-
говорились, что на турнирную таблицу 
не смотрим. Заключительный этап пер-
венства - это новый чемпионат, где мы 
должны занять первое место.

А вот как наставник «Волги» Сергей Се-
дышев оценил прошедшую игру: «Резуль-
татом огорчен. К сожалению, мы совер-
шили три грубейшие ошибки, несмотря 
на то что «Нефтехимик» владел преиму-
ществом практически весь матч. Можно 
как угодно тактически или технически 
готовить команду, но когда ты сам себе 
три мяча привозишь, отыгрываться очень 

тяжело. В отличие от «Нефтехимика» у 
нас нет такой длинной скамейки. Это у 
«Нефтехимика» по два игрока на каждую 
позицию, а у нас только по одному. У 
нас сейчас непростое время, но мы не 
отчаиваемся. Нынешняя ситуация напо-
минает ту, которая была 
в команде в 2006 году, 
когда после годичного 
перерыва мы выходи-
ли играть в турнир 
среди коллективов 
физкультуры. Сегод-
ня мы, как и тогда, 
потеряли многих веду-
щих игроков. Существенно 
урезан бюджет команды. Клуб 
на это пошел сознательно. Все 
работники клуба, игроки и тренеры об 
этом знали заранее. Впервые за много 
лет мы не прошли ни одного выездного 
тренировочного сбора. Делаем упор 
на воспитанников местного футбола. 
В этом году действительно турнирных 
задач нет. А самое главное сейчас - со-
хранить команду для города. Надеюсь, 
что через сезон мы тоже будем решать 
другие задачи». 

Вот такие перспективы...

Иван ВОЛГИН

Яркое спортивное 
событие ожидает нас 
в ближайшие дни. 
Ульяновск впервые 
примет поединки 
командного Кубка мира 
по боксу.  
С инициативой 
проведения 
четвертьфинала этих 
состязаний на территории 
региона выступил  
врио губернатора  
Сергей Морозов. 

Инициативу поддержал испол-
нительный директор Федерации 
бокса России, судья междуна-
родной категории AIBA Евгений 
Судаков. «Ульяновская область 
всегда славилась своими боксе-
рами. Многие из них выступали на 
соревнованиях самого высокого 
уровня, - отметил Судаков. - Сре-
ди них бронзовый призер Олим-
пиады Сергей Казаков и чемпион 
мира Алексей Лезин. Именно на 
них равняются нынешние моло-
дые спортсмены. Уверен, про-
ведение матчей Кубка мира даст 
очередной импульс в развитии 
бокса. Надеемся, что сборная 
России успешно покажет себя на 
предстоящих играх, и это даст 
нам возможность провести здесь 
полуфинал и финал командного 
Кубка мира летом 2016 года».

Поединки командного Кубка 
мира пройдут 22 и 23 апреля в 
«Волга-Спорт-Арене» - во дворце 
разморозят лед и установят бок-
серский ринг. В четвертьфинале 
сборная России будет бороться 
за выход в полуфинал со сборной 
Узбекистана. В каждую команду 
входят пять боксеров, сорев-
нующихся в категориях до 54 кг 
(легчайший вес), до 61 кг (легкий 
вес), до 73 кг (средний вес), до 

85 кг (полутяжелый вес) и свыше 
91 кг (супертяжелый вес). Зри-
тели увидят десять боев - пять в 
первый день, пять - во второй. 
Поединки состоят из пяти раундов 
длительностью по три минуты, 
спортсмены боксируют без шле-
мов и маек. 

Специалисты отмечают, что 
функциональная готовность всех 
российских спортсменов хоро-
шая. «В состав сборной включены 
перспективные ребята, которые, 
надеюсь, смогут удивить оппо-
нентов своим уровнем бокса, все 
настроены по-боевому», - сказал 

старший тренер сборной России 
Иван Шедловский. 

В составе российской сборной 
в весовой категории до 69 кило-
граммов выступит мастер спорта 
международного класса Альберт 
Карибян из Димитровграда - по-
допечный заслуженного тренера 
России Альфреда Гришина. Сей-
час спорстмен служит по контрак-
ту в 31-й отдельной гвардейской 
десантно-штурмовой бригаде. 
На групповом этапе Кубка мира 
боксер провел в национальной  
команде три встречи и во всех 
одержал победы над соперника-

ми из Аргентины, Польши, Вене-
суэлы. Таким образом, Альберт 
продолжает борьбу за именную 
лицензию, которая позволит вы-
ступить на Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро летом 2016 года. 

- Очень рад, что четвертьфинал 
со сборной Узбекистана пройдет в 
нашем регионе. С одной стороны, 
это двойная ответственность, с 
другой - дополнительная энергия 
своих болельщиков, которые при-
дут поболеть за меня и других бок-
серов сборной России, - считает 
Альберт Карибян.

Завтра, 21 апреля, в «Аква-
Молле» состоится процедура 
взвешивания, во время которой 
можно будет познакомиться со 
спортсменами, принять участие в 
фотосессии и поучаствовать в ро-
зыгрыше бесплатных билетов на 
матчи Кубка мира. Ну а остальные 
болельщики могут приобрести 
билеты в кассах «Волга-Спорт-
Арены» и в дирекции спортивно-
массовых программ. Правда, цены 
по ульяновским меркам немалень-
кие - от 600 до 2 000 рублей. К 
сожалению, не предусмотрены 
скидки для разных категорий 
зрителей. 

Кстати, по словам министра 
физкультуры и спорта региона 
Сергея Кузьмина, через пару ме-
сяцев в Ульяновске планируется 
открыть областную школу имени 
известного ульяновского тренера 
Петра Трофимовича Липатова. В 
планах - приобретение в област-
ную собственность спортивного 
комплекса «Мальвина» в Железно-
дорожном районе Ульяновска, где 
и будет базироваться эта школа. 
Так что у ульяновского бокса есть 
будущее.

Наши боксеры смогут 
удивить соперников
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В рамках программы «Золотая маска» в кино» 22 апреля в киноцентре «Синема Парк» в Ульяновске покажут  ►
спектакль московского театра «Мастерская П.Н. Фоменко» «Сон в летнюю ночь» Уильяма Шекспира.

конкурс «НГ» +

Правильно ответила на вопросы 
викторины от 6 апреля 

Т.В. Логачева (г. Ульяновск).

Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию за призом.  

Справки по тел.  
8 (8422) 41-04-32.

Ответы на викторину от 6 апреля
1 - б, 2 - в, 3 - б, 4 - а.

Ответы на кроссворд от 6 апреля
По горизонтали: 2. Лоджия.  5. Око.  6. Глянец.  

7. Нло.  8. Кекс.  9. Стопа.  16. Прялка.  17. Акса-
кал.  18. Эпизод.  19. Лимонад.  23. Учебник.  26. 
Магистр.  27. Абонент.  28. Арапник.  

По вертикали: 1. Поднос.  2. Логово.  3. До-
ярка.  4. Ищейка.  10. Такси.  11. Плато.  12. 
Крупье.  13. Блузон.  14. Бардак.  15. Папа.  19. 
Лямка.  20. Магма.  21. Несун.  22. Дурак.  24. 
Бант.  25. Инна.  

Кроссворд «Кожура»
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Предлагаем вам призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы  
по адресу: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 с пометкой  
«На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно ответившему -  
приз телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 1 мая (по штемпелю). 

Овен
Вы ощутите сопротивление всем своим 
инициативам. Больше всего это коснется 

работы и отношений с любимым человеком. К сожа-
лению, возможны открытые конфликты.  Займитесь 
решением материальных вопросов, здесь у вас 
многое должно получаться. 

Телец 
Вам будет легко общаться с близкими и 
друзьями. Возможно, что кто-то из них об-

ратится к вам за помощью. Да и вы сами в это время 
сможете найти опору и поддержку в дружеских от-
ношениях. Неожиданно вы сможете предсказывать 
будущие события.

Близнецы 
Вы в эти дни можете получить неожиданную 
информацию, которая вас ошарашит. Поэто-

му вы решите кардинально изменить круг своего 
общения. Очень много вашего внимания и заботы 
потребуют сейчас ваши дети. Старайтесь не нала-
гать на них запреты. 

Рак 
Вам будет необходимо завоевать место 
под солнцем в профессиональной деятель-

ности, но это встретит сопротивление со стороны 
близких. Очень благоприятное время для тех, кто 
проведет его в поездках. Возможно, вы встретите 
новых друзей.

Лев 
Возможно, сорвутся многие планы, так как 
вам придется отложить их из-за проблем. Бу-

дет возникать напряжение в отношениях с близкими,  
а в общении с окружающими вероятны конфликты. 
Возможно начало новых романтических отношений.

Дева 
Наладятся гармоничные отношения с лю-
бимым человеком, правда, вас не совсем 

будет удовлетворять интимная сторона. Время 
очень подходит для обучения и путешествий. За-
думайтесь о повышении своей профессиональной 
квалификации. 

Весы 
Гороскоп рекомендует вам проявить выдерж-
ку и дипломатию. Старайтесь понять жела-

ния партнера, даже если вы считаете их слишком 
абсурдными. Вам стоит понять, что кажущиеся вам 
мелочи могут быть основным мотивом поведения 
партнера. 

Скорпион
Берегите себя от нервного перенапряжения, 
особенно из-за рабочих проблем. Все это мо-

жет отразиться на вашем состоянии здоровья. Зато 
это время идеально для отношений с любимым чело-
веком или для нового знакомства, если вы одиноки. 

Стрелец 
Вы можете совершить опрометчивый по-
ступок, и это сильно отразится на ваших 

личных отношениях. Вам не рекомендуется прояв-
лять слишком настойчивое внимание к любимому 
человеку, так как он будет стараться избегать вашего 
давления на себя. 

Козерог 
Избегайте семейных разборок, постарайтесь 
отвлечься сами и переключить внимание 

своих близких, и тогда восстановится гармония. 
Посвятите время детям и старшим членам своей 
семьи. У одиноких Козерогов возможна романтиче-
ская встреча. 

Водолей 
Вам будет сложно в отношениях с окружаю-
щими. Вы будете слишком прямолинейны 

и настойчивы, а они будут считать это грубым и 
бесцеремонным поведением. Напряжение может 
возникнуть даже в ваших отношениях с близкими 
родственниками и друзьями. 

Рыбы 
Проявите разумную экономию - ваше фи-
нансовое состояние может стать главной 

проблемой. Не исключено, что сейчас предстоит 
уделить много времени решению проблем других 
людей. Правда, от этого вы будете испытывать мо-
ральное удовлетворение. 

ДОм кинОàАстрологический прогноз с 20 по 26 апреля

Викторина «Физрук» 
1. Какая кличка у нового друга Фомы?
а) Буддист;
б) Пацифист;
в) Артист.
2. Какой части тела едва не лишился Фома во вре-
мя встречи с Буддистом?
а) Пальца на руке;
б) Пальца на ноге;
в) Головы.
3. Какой известный роман написал Алексей Иванов, 
который приехал на встречу со школьниками?
а) «Легенды Невского проспекта»;
б) «Географ глобус пропил»;
в) «Физрук гантели проел».
4. За какое время Фома осилил 500-страничный 
роман Алексея Иванова?
а) За ночь;
б) За год;
в) Он его так и не прочитал.

По горизонтали: 1. Оболочка плодов. 4. 
Биржевой посредник. 9. Вокальное искус-
ство. 10. Официальная столица Боливии. 
11. Верхняя одежда. 12. Водная травка. 
13. Клятва рыцаря. 16. Топлёное свиное 
сало. 18. Корзинка для грибов и ягод. 
19. Место для мытья. 21. Разновидность 
гармони. 24. Стихийная помеха судоход-
ству. 26. Банное дело. 27. Горный массив 
в России, Китае, Монголии. 28. Способ в 
осуществлении. 29. Лист для получения 

сведений. 30. Делает дырки в сигарах.
По вертикали: 1. Род стула. 2. Самое 

«горячее» блюдо. 3. Геодезический знак. 5. 
Вид пальмы. 6. Род балкона. 7. Затрата, из-
держки. 8. Теория познания. 14. Ночник на 
обоях. 15. Мелкое насекомое, вредитель. 
16. Верхняя часть лица. 17. На ней пираты 
любили вешать недругов. 19. Материал для 
письма. 20. Настойчивое движение войск. 
22. Болезнь. 23. Город в Новой Зеландии. 
24. Тихая беседа. 25. Нянька на Руси.

Смотрите с понедельника по четверг  
в 20.30 на ТНТ!

Наши за границей
Анна ГРИГОРЬЕВА

Можно сколь угодно  
снисходительно относиться  
к старым советским фильмам, 
но кинематограф СССР -  
в отличие от кино российского - 
завоевал мировое признание.

Вот лишь несколько фактов. 
Один из самых известных в мире 
советских фильмов ХХ века - 
«Броненосец «Потемкин» Сергея 
Эйзенштейна, снятый в 1925 
году. Признан первым в числе 12 
лучших фильмов всех времен и 
народов по результатам между-
народного опроса критиков в 
Брюсселе в 1958 году. Первый 
среди ста лучших фильмов по 
опросу киноведов мира (1978 г.). 
В рейтинге десяти самых значи-
тельных фильмов мирового кино, 
который публикуется британским 
журналом Sight & Sound каждые 
десять лет, начиная с 1952 года, 
и основывается на мнении ста ки-
новедов и режиссеров из разных 
стран, «Потемкин» присутствовал 
шесть раз, занимая места с 4-го 
по 7-е. Лишь в 2012-м он занял 
11-е место. Больше него попадала 
в этот список только одна картина 
- «Правила игры» француза Жана 
Ренуара. «Броненосец» занял тре-
тье место в списке журнала Empire 
«100 лучших фильмов мирового 
кинематографа», составленном в 
2010 году.

Триумфально прошел в зару-
бежном прокате фильм «Чапаев» 
братьев Васильевых. Только с 

1935-го по 1961 год он прошел 
в США, Дании, Польше, Чехо-
словакии, Германии, Австрии, 
Финляндии, Италии. «Лучший 
фильм на иностранном языке» 
по версии Национального совета 
кинокритиков США в 1935 году. 
По итогам опроса киноведов 
мира (1978 г.) фильм включен в 
число ста лучших фильмов миро-
вого кино.

С колоссальным успехом прош-
ли по всему миру фильмы «Балла-
да о солдате» (1959 г.) Григория 
Чухрая (он получил 101 зарубеж-
ную премию!) и «Летят журавли» 
(1957 г.) Михаила Калатозова, 
единственная советская картина, 
получившая «Золотую пальмовую 
ветвь» Каннского фестиваля.

Ну а самый признанный в мире 
фильм Андрея Тарковского - «Ан-
дрей Рублев» (1966 г.) - до сих 
пор регулярно называется во всех 
опросах в числе лучших произве-
дений мирового кино. 
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Финалистка проекта Ульяновского Дома музыки для одаренных детей «Мир детства 2014/2015»   ►
пианистка Вера Станева, учащаяся ОДШМ, приняла участие в концерте фестиваля «Звездный» в Москве.

Согрей русалку
20 апреля водяным девам делали подарок 
в виде старой одежды

народный календарьà

народный анекдотà

- Скажите, в чем разница между этим и этим 
телефонами?

- Разница между этим и этим телефонами в 
том, что вот это MP3-плеер, а это фотоаппарат...

Продавщица в магазине:
- Мальчик, а ты уверен, что мама просила 

тебя купить пять килограммов конфет и полкило 
картошки?

Министр иностранных дел Германии влетает в 
кабинет Ангелы Меркель и в панике сообщает:

- Фрау Меркель, на границе тысячи бежен-
цев, и они все прибывают и прибывают!!!

- Сирийцы? - спрашивает Меркель, - так впу-
скайте, какие вопросы!

- Нет, немцы! Они просят их выпустить!

Начальника, когда он в хорошем настроении, 
можно запросто перепутать с человеком.

Бывший жонглер чуть не довел до инфаркта 
собутыльников.

Муж приходит с работы домой, а жена ему 
говорит:

- Не раздевайся! Иди набей морду соседу!
У мужа мгновенно налились кровью глаза. 

Выскакивает на лестничную площадку и звонит 
в дверь. Жена слышит громкие звуки мордобоя 
и нецензурной брани...

Через несколько минут муж возвращается и, 
запыхавшись, спрашивает:

- Ну и за что я его избил?
- За что, за что... Сижу целыми днями дома 

одна - скукотища!

Маленький еврей говорит своему деду:
- Дедушка, только что двое русских отобрали 

у меня все деньги!
- Ничего, внучек… Они вернут в семь раз 

больше!
- Почему?
- Сейчас они это отметят. Затем затеют пья-

ную драку. Набьют друг другу морды, повыбива-
ют зубы... Ну а потом придут ко мне их лечить.

- Эх, Вадик... Вернуть бы нашу первую встре-
чу. Я бы не пришла!..
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Спектакли
Ульяновский областной 
драмтеатр им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)
ОснОвная сцена

21 апреля, 18.00 - А. Иванов «Божьи 
одуванчики» (театральная комедия, 
16+).

23, 24 апреля, 17.00 - Аристофан «Ли-
систрата, или Ода женщине» (комедия, 
16+).

26 апреля, 12.30 - Дж. Родари «Чипол-
лино» (сказка-быль, 0+).

27 апреля, 18.00 - А. Вампилов «Про-
щание в июне» (комедия, 16+).

Театр-студия Enfant-Terrible
 (г. Ульяновск, ул. Минаева, 6,  
тел. 8-917-611-22-93)

23 апреля, 17.00 - Д. Аксенов «Яични-
ца» (игрушечный роман, 0+).

24 апреля, 17.00 - Елена Киселькова 
«Зимовье зверей» (старая песня о глав-
ном, 0+).

Димитровградский  
драмтеатр имени  
А.Н. Островского 
(ул. III Интернационала, 74,  
тел. 8 (84235) 2-68-33)

20 апреля, 18.00 - гастроли Альметь-
евского татарского драматического 
театра: «Тамаша-концерт «Кspsr-кино» 
(шоу-програма, 14+).

22 апреля, 18.00 - В. Соллогуб «Беда 
от нежного сердца» (комедия, 12+).

23 апреля, 17.00 - А. Островский «Гро-
за» (история страсти, 16+).

24 апреля, 11.00 - Д. Краснов «Вол-
шебная лампа Аладдина» (сказка, 6+).

24 апреля, 18.00 - М. Камолетти 
«Боинг-боинг» (комедия, 16+).

Ульяновский театр юного 
зрителя «Небольшой» 
(ул. Пушкинская, 1/11, тел. 32-22-18)

24 апреля, 11.00 - «Жили-были от 
Волги до Сибири» (по мотивам сказок 
народов Поволжья, Кавказа и Сибири, 
6+). 

Ульяновский областной 
театр кукол имени  
В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

23 апреля, 10.30, 13.00 - «Красная 
Шапочка» (3+).

24 апреля, 10.30,  13.00 - «Приключе-
ния Буратино» (3+).

ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13, тел. 44-11-56)

22 апреля, 18.00 - отчетный концерт 
творческих коллективов Дворца культу-
ры УАЗ (0+).

23 апреля, 11.00, 17.00 - лицензион-
ный спектакль от создателей сериала 
«Осторожно, фиксики!» (0+).

БЗЛМ
(пл. 100-летия со дня рождения  
В.И. Ленина, 1, тел. 44-19-22)

24 апреля. 18.00 - шоу «Жырлы монлы 
тамаша» (0+).

Дом музыки
(пл. Ленина, 6, тел. 27-35-06) 

21 апреля, 18.30 - сольный концерт 
лауреата международного конкурса 
Дарьи Пузановой (сопрано) «Весна у 
моря» (6+).

23 апреля, 12.00 - Сергей Проко-
фьев: к 125-летию со дня рождения 
(онлайн-трансляция из концертного 
зала имени П.И. Чайковского Москов-
ской государственной филармонии. 
Симфонический оркестр Мариинского 
театра под управлением Валерия Гер-
гиева, 6+).

24 апреля и 2 мая, 12.00 - филармо-
ния - детям: «Баранкин, будь челове-
ком!» (6+).

24 апреля, 17.00 - концерт «Дунайские 
волны» (УГОРНИ под управлением лау-
реата международного и всероссийско-
го конкурсов Дмитрия Орлова, 6+). 

Виртуальный зал  
филармонии
23 апреля, 12.00 - Сергей Проко-
фьев: к 125-летию со дня рождения 
(онлайн трансляция из концертного 
зала имени П.И. Чайковского Москов-
ской государственной филармонии. 
Симфонический оркестр Мариинско-
го театра под управлением Валерия 
Гергиева исполнит произведения Про-
кофьева, 6+). 

Центр по возрождению и 
развитию национальных 
культур
(ул. Ленина, 95, тел. 20-69-74 )

22 апреля, 12.00 - агитвстреча в рам-
ках ЗОЖ на тему «10 способов отказа» 
(6+).

Центр татарской культуры
(проспект Нариманова, 25, тел. 46-20-95)

23 апреля, 10.00 - межрегиональный 
конкурс чтецов Корана (6+).

Дом культуры «Строитель»
(ул. Ефремова, 5, тел. 48-21-58)

23 апреля, 14.00 - концерт театра му-
зыкальной комедии (6+). 

Дворец культуры им. 1 Мая
(ул. Ленинградская, 4, тел. 53-85-02)

24 апреля, 13.00 - юбилейная про-
грамма, посвященная 55-летию со дня 
основания народного коллектива хора 
ветеранов (6+).

концерты

Ф
о

то
 П

ав
ла

 Ш
А

Л
А

ГИ
Н

Знойный вокал для любителей джаза
В преддверии Международного дня джаза во 
Дворце «Губернаторский» состоится концерт 
Лорен Хендерсон.

Лорен Хендерсон - представительница молодой 
школы американского джаза. Смешивая культуру 
джаза Майами и Нью-Йорка с афро-карибскими рит-
мами, прекрасная креолка дарит зрителям утонченный 
коктейль. Латинские корни вокалистки отражаются 
в звучании ее нежного вокала. Добавьте к этому об-
ворожительную внешность певицы и превосходную 
технику исполнения - перед ее талантом невозможно 
устоять! Лучшие джазовые стандарты и оригинальные 
авторские композиции ждут вас на ее концерте.

Приходите 26 апреля в 19.00 во Дворец «Губернаторский» (18+).

20 апреля - Акулина. В старину верили, что 
в этот день просыпаются русалки, которые со 
сна мерзнут. Чтобы их согреть, на берегах рек 
вешали старую одежду в надежде, что русалки 
потом помогут с рыбалкой и в случае чего не 
дадут утонуть. 

21 апреля - Родион. Если в этот день с утра 
стоит туман, июнь будет холодным. Если весь 
день погода пасмурная - дождливым будет 
все лето. 

22 апреля - Вадим. В этот день чистили от 
нанесенного за март и апрель мусора родни-
ки и обязательно умывались из них «живой» 
водой. 

23 апреля - Терентий. Утренний туман в этот 
день сулит урожай хлеба, а заморозок - недо-
род. 

24 апреля - Антип Водогон. Если половодье 
к этому дню уже спало, то мог случиться неуро-
жай озимых. Если большая вода еще идет, то 
все уродится. 

25 апреля - Василий Парийский. Этот день 
считался «звериным праздником». Увидеть 25 
апреля дикого зайца или другого зверя - значит 
поймать удачу. 

26 апреля - Фомаида. В этот день ходили 
собирать первую медуницу, которую и просто 
ели, и сушили как целебную траву. 
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Пишите: 432017, г. Ульяновск, 
ул. Пушкинская, 11  
или на электронную почту: 
glavrednarod@mail.ru
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P Аптеки «Вита», «Аптеки низких цен», Аптеки «Вита-Экспресс»,
тел. справочной 46-03-03.

P Аптеки «УльяновскФармация»,
тел. справочной 36-36-14.

P  Магазины «Домашний доктор»:
- пр-т Ленинского Комсомола, д. 37 (рядом с Домом быта); 
- ул. Минаева, д. 40/1 (остановка «Речной порт»); 
- ул. Рябикова, д. 20а (напротив ТЦ «Вертикаль»).

P  Ортопедические салоны «Добрыня»:
- пр-т Ген. Тюленева, д. 12а  
    (напротив городской поликлиники № 3, 2-й этаж);
- ул. К. Маркса, д. 33/2 (на пересечении с ул. Гагарина);
 - ул Камышинская, д. 39.

P  Аптеки «Алия»:
- пр-т Гая, д. 82 (м-н «Бостон»);
- ул. Гагарина, д. 25 (в здании почты);
- ул. Тюленева, д. 12а (напротив поликлиники № 3);
- ул. Рябикова, д. 70 (справа от детской поликлиники № 3);
- ул. Рябикова, д. 46 (м-н «Магнит»).

P  Аптека «Фармаком»,  
     ул. Минаева, д. 5 (за стадионом «Спартак»).

P  Аптеки «Здоровая семья»:
- ул. Пионерская, д.12;
- ул. Шоферов, д.1а.

P  Магазин «Медтехника для вашей семьи»,  
     пр-т Ленинского Комсомола, д. 51,  
     (м-н «Товары для дома», 1-й этаж).

И В ДРУГИХ АПТЕКАХ И 
МАГАЗИНАХ МЕДТЕХНИКИ 
УЛЬЯНОВСКА И ОБЛАСТИ

*Количество товара 
ограничено.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
Заказывайте у производителя: 391351, Рязанская область, Касимовский р-н, р.п. Елатьма, ул. Янина, д. 25,  АО «ЕПЗ». ОГРН 1026200861620. Сайт в Интернете www.elamed.com.

9 890 руб.      

8 990 руб.

Экстренная помощь  
в лечении суставов

Люблю я приезжать к 
маме в гости! К сожале-
нию, мы живем далеко 
друг от друга и видим-
ся не так часто, как хо-
телось бы, но от этого 
наши редкие встречи 
еще дороже. Ведь чем 
старше становишься, 
тем больше ценишь теп-
ло родительского дома и 
возможность лишний раз 
увидеть самых дорогих 
тебе людей. И я готов 
сделать все, чтобы по-
мочь своим родителям, 
чтобы их жизнь была по 
возможности легче, ра-
достнее и счастливее. 
Мне это удалось.

Во время последне-
го приезда в ответ на 
мой вопрос о здоровье 
мама начала жаловаться 
на боли в суставах. Она 
даже сказала, что может 

погоду лучше метеороло-
гов предсказывать, когда 
руки-ноги ныть начинают. 
Да и другие болячки дают 
о себе знать, возраст 
все-таки сказывается. 
Поэтому пришлось маме 
серьезно начать своим 
здоровьем занимать-
ся: лекарства, уколы, 
физиопроцедуры… Но 
далековато ей каждый 
день в поликлинику на 
процедуры ездить. Ведь 
получается, что пока 
доедешь, пока в очере-
ди вместе с больными 
посидишь, пока домой 
вернешься - ощущения, 
что и не лечилась вовсе. 

Порадовался я, что 
недавно в аптеке на 
выставку-продажу фи-
зиоаппаратов компании 
«Еламед» случайно попал! 
Там мне рассказали про 

аппарат, который маме 
помочь может, - АЛМАГ-
01 называется! Его при-
меняют как при боли в 
суставах, так и при лече-
нии заболеваний других 
органов и систем орга-
низма. Каких именно? Да 
самых разных: от проблем 
с сердцем до болезней 
пищеварительной и кро-
веносной систем - всего 
около 50 (их полный пе-
речень в паспорте прибо-
ра указан). Есть еще одно 
достоинство: АЛМАГ дает 
возможность существен-
но снизить дозу прини-
маемых лекарств, а они 
по нынешним временам 
совсем недешевы и за-
частую имеют побочные 
эффекты. Опять же, в 
поликлинику для про-
хождения физиопроце-
дур ежедневно ездить не 
надо, а можно получить 
рекомендацию и лечиться 
дома в удобное время. В 
общем, одни сплошные 
плюсы! 

Излишне говорить, что 
в тот же день я сходил в 
аптеку и принес домой 
АЛМАГ (кстати, купил 
его с хорошей скидкой). 
За маму сейчас спокоен 
- у нее теперь всегда под 
рукой АЛМАГ.

Дома есть ФеЯ, и на насморк 
нам чихать!

Насморк и ангина - самые распространенные в 
холодное время болячки. Тут сквозняк, там ноги про-
мокли… И вот они, знакомые симптомы: покраснев-
ший нос, слезящиеся глаза, першение и боль в горле. 
Вроде и не особо серьезно, но и удовольствия мало, 
особенно когда дома дети или на работе аврал. Вот 
тут-то и стоит позвать добрую ФЕЮ - помощницу, 
которая умеет справляться с ангиной и насморком 
волшебным теплом!

Устройство теплового воздействия, ФЕЯ равно-
мерно и глубоко прогревает области лобных и 
гайморовых пазух, слизистую гортани, борясь с 
болезне творными вирусами. Воздействие тепла 
способствует усилению кровообращения и обмена 
веществ в области гайморовых пазух и помогает 
ускорению заживления воспаленной слизистой обо-
лочки. ФЕЯ также может применяться при лечении 
детей от одного года, поэтому будет отличным по-
мощником в семье с маленькими непоседами.

8-800-200-01-13 (звонок по России бесплатный).

НОВИНКА! 
Компания «Еламед» также предлагает устрой-

ство УНИЛОР, которое одновременно сочетает 
в себе тепловой фактор ФЕИ, действие магнит-
ного поля и инфракрасное излучение. Помимо 
перечисленных заболеваний, УНИРОЛ позво-
ляет лечить также АЛЛЕРГИЧЕСКИЙ РИНИТ,  
АДЕНОИДИТ и ОТИТ. 

ПОКАЗАНИЯ  
К ПРИМЕНЕНИю ФЕИ:
• насморк
• гайморит
• фронтит
• ангина

С «Дарсом» 
В середине апреля ребята из «Соловьиной рощи» и «Дома детства» 
стали участниками Всероссийского слета шеф-поваров, который про-
ходил в Москве. 

Четыре девочки и два мальчика три дня учились и трудились на равных с 
ведущими рестораторами. В командах с профессионалами они выполняли 
кулинарные задания и представляли на суд звездного жюри свои творения. 
Достойным завершением программы слета стал аукцион, главный лот ко-
торого - фартук, подписанный мировыми светилами кулинарии. Звездный 
фартук продали 13 апреля, в день благотворителя, за 52 тысячи рублей. А 
собранные средства передали на дальнейшую реализацию проектов по 
помощи сиротам фонду «Дари добро». Торги пришли нетипично: трофей 
выкупил не один человек, а группа. «Скинулись» все повара-участники и 
подарили фартук юным гостям из Ульяновска. 

Благотворительный фонд «Дари добро», курирующий эти детские дома 
уже несколько лет, благодарит группу компаний DARS за помощь в орга-
низации поездки. Который год подряд именно поддержка DARS делает 
возможной ту кропотливую работу по социальной адаптации детей-сирот 
и развитию идей благотворительности в регионе, которая ведется фондом 
«Дари добро». Также мы благодарим каждого жителя области, кто при-
нимает участие в судьбах сирот и перечисляет средства в фонд. Именно 
благодаря вам ежегодно несколько десятков ребят из детских домов по-
лучают возможность заниматься с репетиторами, поступать и продолжать 
учебу в вузах и сузах, участвовать в обучающих и развивающих проектах, 
тренингах, спортивных соревнованиях, знакомиться с успешными людьми, 
перенимать их опыт и встраиваться в социум. 

Организаторы слета оценили трудолюбие и страсть к готовке ульянов-
ских ребят и пригласили их стать участниками следующего слета, который 
состоится через полгода.
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Приобретайте  
аЛмаГ-01,Фею и унилор  

только с 22 по 31 апреля  
со скиДкоЙ!*

аЛмаГ-01

Я люблю мою собаку
Анна ГРИГОРЬЕВА

Собаки появляются в нашем 
доме разными путями.  
Я всегда предпочитала двор-
няжек, стоило лишь увидеть  
на улице их полные тоски и 
одиночества глаза. Вот и  
Линда пришла к нам с улицы.

Точнее, не пришла - это мы ее 
заманили. Довольно большая 
взрослая собака, похожая на 
овчарку, сосредоточенно бежала 
по улице. Стоял декабрь, трещал 
мороз. Стало жалко псину. На 
ней был надет зеленый ошейник, 
что ничуть не ввело в заблужде-
ние - сколько их с ошейниками 
бродят по улицам, ничейных, 
брошенных...

Собака откликнулась не сра-
зу. Постояла, подумала, потом 
двинулась за нами медленно и 
осторожно. От еды отказалась. 
Легла клубочком на диван и за-
снула. Несколько месяцев она не 
играла, не ласкалась, фактически 
не общалась, ела только, когда на 

кухне никого не было. С улицы, 
быстренько сделав свои дела, как 
сумасшедшая рвалась домой. 

Понадобилось два года, чтобы 
Линда превратилась в нормаль-
ную собаку. Ту, что встречает 
тебя у порога и весело машет 
хвостом. Может теперь и с хозяй-
кой в шутку подраться, и игрушку 
помутузить, и сумку проверить 
- вкусненького принесла? Ухожу 
на работу - обязательно подаст 
лапку, а если не скажешь ей «до 
свидания», долго и с обидой 
будет смотреть на дверь. Обо-
жает ходить на кухню. Любит 
конфеты - стоит лишь зашуршать 
фантиком.

 За это время мы узнали: Лин-
да пережила самое страшное 
для собаки предательство. Когда 
она первый раз ждала щенков, 
хозяин просто выкинул ее на 
улицу. Добрые люди не дали ей 
пропасть, кормили, защищали. 
Потом сердобольная соседка 
стерилизовала собаку, подлечи-
ла, но дома держать не могла. И 
Линда опять оказалась на улице. 
Наверное, думала: почему меня 
опять бросили? 

Разве удивительно, что она 
долго не могла поверить людям? 
Да и теперь обходит всех сторо-
ной. При этом умудрилась остать-
ся до невозможности доброй. 

Только вот по-прежнему не 
любит одно из главных собачьих 
удовольствий - прогулки. Быс-
трее домой! Ведь ее там любят 
- и среди людей встречаются 
настоящие друзья.
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Многодетные семьи 
- лицо региона
Эльвира ЗЯМАЛОВА 

Как обстоят дела с рождаемостью в регионе? 
Что важнее - качество или количество? Какие 
условия должны создавать органы власти для 
семей, планирующих ребенка? Об этом и другом 
говорили на заседании президиума совета по 
демографической и семейной политике Ульянов-
ской области.

За последние десять лет рождаемость в абсо-
лютных показателях выросла с 11 595 до 15 025. 
Увеличивается также количество вторых, третьих 
и последующих рождений. В 2016 году доля рож-
дений двоих детей составляет 40,4% (в 2015 году 
- 39,2%), третьих и последующих детей - 16,9% (в 
2015 году - 14,5%). Количество многодетных се-
мей увеличилось с 8 113 в 2015-м до 9 360 семей 
в 2016 году.

На заседании была представлена к рассмотре-
нию информация департамента программного 
планирования и оценки регулирующего воздей-
ствия министерства экономического развития в 
Ульяновской области. По результатам комплекс-
ного анализа демографических показателей за  
12- летний период было выявлено около 50 фак-
торов различного характера, влияющих на рож-
даемость. Как оказалось, материальные факторы 
постепенно отходят на второй план. Среди наи-
более значимых - пропаганда института семьи и 
брака, создание мест в детских садах, укрепление 
здоровья родителей.

Как рассказала председатель областного се-
мейного совета и руководитель проекта «Крепкая 
семья» Ольга Желтова, на территории Ульяновской 
области проживают порядка 76 тысяч молодых 
семей, что составляет 56% от общего количества 
семей с детьми. Основная их доля проживает в 
сельской местности - 55 тысяч (75,3%). 43,5 тысячи 
семей имеют резерв по рождению вторых и после-
дующих детей. Реальная готовность к рождению 
второго и последующих детей выше в семьях с од-
ним ребенком - 70%, воспитывающих двух и более 
детей - 30%. 

Повышению рождаемости способствует также 
сохранение и укрепление здоровья родителей, в 
первую очередь женского. С точки зрения меди-
ков, начало 2016 года по сравнению с последними 
23 годами является достаточно сильной старто-
вой позицией в вопросах рождаемости: снижа-
ются показатели материнской и младенческой 
смертностей, и впервые регион достиг уровня, 
характеризующего Россию (до этого значитель-
но превышал общероссийские показатели). Но 
статистика - вещь неуловимая, и число женщин 
репродуктивного возраста по сравнению с про-
шлым годом снижается - сейчас это всего 42,9%. 
Уменьшается и число мужчин репродуктивного 
возраста. Кроме того, численность мужчин в на-
шем регионе намного меньше, чем женщин, что 
тоже усугубляет ситуацию по рождаемости. Но, 
несмотря на сложившуюся обстановку, по итогам 
первого квартала 2016 года число беременных, 
которые стоят на диспансерном наблюдении в 
лечебных учреждениях, на 129 больше, чем в ана-
логичном периоде прошлого года.

На заседании была рассмотрена работа по ин-
формированию молодежи о сохранении репро-
дуктивного здоровья с привлечением волонтеров. 
Необходимость проведения этой работы продикто-
вана временем. В последние годы подростки стали 
меньше ценить семейные отношения, у них снизился 
возраст вступления в половые связи. Региональный 
институт волонтеров работает в диалоговом режиме 
в формате «равный - равному». Внедрение разрабо-
танной программы является одним из шагов на пути 
сохранения здорового поколения.

Мода на брак
Областной загс зафиксировал рост 

до 50% доли граждан, которые проходят 
процедуру установления отцовства, по-
сле чего регистрируют брак. Например, 
в таких районах, как Новоспасский, Ради-
щевский, Инзенский, Кузоватовский, этот 
процент составляет более половины. В 
Базарносызганском, Барышском и Сур-
ском районах каждый случай установления 
отцовства равен зарегистрированному 
браку. А вот в Вешкаймском и Павловском 
районах процент заключенных браков при 
установлении отцовства равен нулю. Гла-
ва региона по этому поводу возмутился: 
«У нас от Карсуна до Вешкаймы ехать 15 
минут, а такая разница в работе. Там что, 
люди разные живут?..».

Работники загса намерены по макси-
муму привлекать к работе с сожителями 
районные власти. 

- А второе направление - это создание 
моды на брак, - поделилась планами Жан-
на Назарова. Глава региона уточнил:

- Нужно вводить моду не на брак, а на 
семью. И еще лучше - на многодетную 
семью. 

Для повышения этой самой моды в те-
чение 2016 года в Ульяновске и области 
запланировано немало ярких, а главное, 
интересных для молодежи событий.

нужен сеМейный психолог 
Только за прошлый год в регионе зареги-

стрирован 5 071 развод. По мнению дирек-
тора областного центра «Семья» Людмилы 
Мироновой, распавшихся супружеских 
пар могло бы быть, как минимум, на 750 
больше. Именно столько молодых семей 
перед тем, как надумали «разбегаться», 
все же решили обратиться за помощью к 
психологам центра. Остальные пошли в 
мировые суды за разводом…

- Если суды Ульяновска пойдут на со-
вместную работу с центром «Семья», то 
психологов нужно будет больше, - предо-
стерегает Миронова. - Уже сейчас в одном 
только Ленинском районе психолог прини-
мает по 120 пар в квартал. Для сравнения: в 
муниципалитетах области это 20 - 30 чело-
век. Выходом в такой ситуации может быть 
сотрудничество с частными центрами, с 
которыми потенциально можно будет нала-
дить государственно-частное партнерство. 

Мимо загса

У кого самые большие шансы услышать  
марш Мендельсона

В этом сезоне модно быть в браке

Иван СОНИН

По данным Росстата, 
практически половина 
современных российских пар 
живут в незарегистрированных 
браках. Гражданский брак - 
этой теме посвящено немало 
дискуссий. 

подМена понятий
Вы, наверное, удивитесь, но офици-

ально под понятием «гражданский брак» 
подразумеваются официальные отно-
шения, задокументированные в местном 
отделении ЗАГС. Ну-ка, вспомните, что 
говорит важная тетенька во время сва-
дебной церемонии? «Итак, сегодня мы ре-
гистрируем эту пару в акте гражданского 
состояния…». Верно? Вот и выходит, что, 
поставив штамп о регистрации брака в 
паспорте, вы становитесь полноправным 
участником гражданского брака, и свобод-
ные отношения «без росписи» тут совсем 
ни при чем.

Как же так получилось, откуда такая пу-
таница в терминологии? Ведь до сих пор 
большинство из нас были уверены в том, 
что есть только два вида брака: граждан-
ский без похода в загс и официальный с 
пышной свадьбой и двухдневным гуляньем. 
На самом деле все довольно логично. Дело 
в том, что еще какую-то сотню лет назад 
считалось, что все браки заключаются на 
небесах, а значит, должны быть непре-
менно освящены церковью. До революции 
каждая порядочная барышня мечтала пой-
ти под венец со своим возлюбленным ради 
того, чтобы освятить прекрасное таинство 
брака. Те же смельчаки, что отказывались 
от венчания и довольствовались браком 
«документальным», считались грешника-
ми, живущими всего лишь в гражданском 
браке.

Чиновник-сожитель
Времена изменились, понятия нрав-

ственности и морали - тоже. Теперь уже и 
обычная церемония в органах ЗАГС стала 
совсем необязательной процедурой для 
пар, решивших жить вместе. По слухам, в 
Семейный кодекс могут внести поправки, 
которые признают «гражданский брак» 
полноправным супружеством, также за-
конный статус получат и религиозные 
обряды. По ним последствия распада 
так называемых домашних партнерств 
будут даже жестче для виновника, чем 
при законном разводе. Все это, говорят 
инициаторы идеи, должно повысить рож-
даемость, поскольку для большинства 
женщин статус в таком деле имеет боль-
шое значение.

Но пока это не воплотилось в жизнь, 
местные власти ведут незримый бой с не-
зарегистрированными браками. И успехи 
здесь вполне ощутимые: только за первый 
квартал 2016 года в Ульяновской области 
законным браком сочетались 589 пар со-
жителей. Лидером озвученного в рамках 
совещания под председательством гла-
вы региона Сергея Морозова рейтинга 
оказался Мелекесский район - здесь 
сознательными оказались 76 процентов 
сожителей. Аутсайдерами Сергей Моро-
зов назвал Базарносызганский, Сурский, 
Старомайнский и Кузоватовский районы. 
Всего же по области на 2015 год насчиты-
валось более 3 500 сожительствующих пар. 
Начальник областного управления ЗАГС 
Жанна Назарова признает: статистика 
весьма приблизительная. 

- Если в селах все друг друга знают и 
там можно проводить подворовые об-
ходы и личные беседы, то в Ульяновске 
или Димитровграде работать такими 
методами очень сложно, - рассказывает 
чиновница. - Мешает в этом случае еще 
и тот факт, что те, кто должен быть при-
мером семейного человека, например, 
представители власти, сами нередко 
живут со второй половиной сожителями. 
Лидер здесь Димитровград - более по-
ловины чиновников-сожителей. А вот по 
числу чиновников, состоящих в браке, 
лидирует Радищевский район - там их 
более 90 процентов.

на заМеткуà

Несколько «народных» советов для тех, кто хочет  
из гражданской жены превратиться в официальную. 

Ситуация первая: вы живете вместе меньше четырех 
лет.

Эта ситуация наиболее выигрышная с точки зрения 
психологов. У вас самые большие шансы услышать марш 
Мендельсона. Во-первых, потому, что первая влюбленность 
еще жива, а первое время «притирки» вы благополучно ми-
новали, тем самым доказав, что вполне можете существо-
вать на одной территории. Смело приступайте к обработке 
гражданского супруга на предмет оформления отношений. 
Это очень подходящий момент - мужчина понимает, что на-
шел свою единственную, убедился, что жить вдвоем вполне 
удобно, и при этом не растерял романтических настроений. 
У вас все шансы стать женой!

Ситуация вторая: вы живете больше четырех лет, и 
детей у вас нет.

Именно на этом сроке, по мнению психологов, начина-

ются первые разочарования и узнавания друг друга «в ре-
альном свете». Проще говоря, с глаз падают розовые очки, 
и вы видите супруга во всей красе. Как правило, женщины, 
более трезво принимающие мир, по-прежнему хотят за-
муж. По-другому обстоит с мужчинами. На этом сроке вам 
будет уже гораздо сложнее убедить гражданского мужа 
оформить брак. Он уже живет с вами и имеет все, что хочет: 
любимую женщину рядом, обустроенный ею быт и… чистый 
паспорт. Именно сейчас начинаются вечные споры на тему: 
«Дорогая, ну что тебе даст этот штамп?». Шансы у вас есть, 
но придется попотеть.

Ситуация третья: вы живете давно, и у вас есть дети.
В принципе, вам наши советы не нужны. Это ваш созна-

тельный выбор, и, наверняка, вы уже сошлись во мнении с 
мужем, что «штамп ничего не дает». На этом сроке женщина 
убеждает себя в пользе свободного брака и даже пытается его 
пропагандировать. Это своего рода защитная реакция психи-
ки. Шансов создать официальный брак практически нет - по 
причине отсутствия желания обеих сторон.

Не гори, трава
Игорь УЛИТИН

С конца прошлой недели в регионе действует 
противопожарный режим.

Середина апреля порадовала жителей Ульяновской 
области солнечными и очень теплыми деньками. Но 
пожарным в районах области было не до радости, по-
тому что по всей области начала пылать трава. Чтобы 
убедиться в этом, можно было проехать, например, 
от Ульяновска до Карсуна. Там поля горели начиная с 
Арского и дальше, пожалуй, едва ли не через каждый 
километр. На сегодня, по сводкам МЧС, число термо-
точек, проще говоря, очагов возгорания травы, по 
всей области исчисляется уже сотнями. 

Так что неудивительно, что именно противопожар-
ной теме была уделена значительная часть времени 
на штабе по весенне-полевым работам. Поднял ее 
врио губернатора Сергей Морозов, у которого на-
копилось немало претензий к некоторым главам 
муниципалитетов, не желающим замечать сложной 
пожароопасной обстановки. По его словам, област-
ное правительство уже обратилось к прокуратуре с 
просьбой начать проверки в районах, где руковод-
ство не желает заниматься пожарной безопасностью. 
За день до этого, на комиссии по чрезвычайной си-
туации, глава региона уже отмечал, что в отдельных 
местах не проводят даже банальную опашку вокруг 
населенных пунктов. Печальные итоги отсутствия ми-
неральных полос уже есть. В некоторых селах огонь 
с полей подходил к домам. А в Усть-Урене Карсун-
ского района от травы даже загорелись надворные 
постройки. Поэтому Сергей Морозов предупредил, 
что если прокуроры найдут недочеты, то пусть руко-
водители районов не удивляются тому, что следом 
за этим последуют наказания. К тому же, по словам 
врио губернатора, область не готова к тому, чтобы 
бросать огромные средства еще и на тушение по-
стоянных пожаров.

- Давайте еще вместо того, чтобы проводить 
весенне-полевые работы, мы будет бросать все силы 
на борьбу с огнем на полях, - высказал свое возму-
щение глава региона. - Нам и так хватает стихийных 
бедствий. 

Еще одна мера, которая направлена на сниже-
ние пожароопасной обстановки, - это введение на 
территории области противопожарного режима. 
Он действует с 16 апреля. По словам первого за-
местителя врио губернатора Александра Чепухина, 
противопожарный режим - это не только аншлаги на 
въездах в лес и предупреждающие таблички. Это так-
же и серьезная работа. Во-первых, на региональном 
уровне разрабатывается закон, который запрещает 
сжигать сухую траву на полях и залежных землях. 
Этот документ станет подкреплением к уже имею-
щемуся федеральному закону, в котором прописаны 
точно такие же запреты.

Во-вторых, противопожарный период означает 
полную готовность всех сил вести работу с рас-
пространением пожаров. И речь идет не только 
о пожарных. Здесь имеются в виду и лесничие, и 
представители сельхозуправлений районов. И у 
тех, и у других должна быть готова техника - авто-
цистерны, бойлеры, тракторы с плугами. К тому же 
лесникам и аграриям рекомендовано максимально 
тесно сотрудничать в борьбе с огнем на полях. По 
словам Александра Чепухина, примером отличного 
взаимодействия может служить Николаевский район, 
где в прошлом году тамошние пожарные, лесничие и 
аграрии не дали распространиться лесным пожарам. 
Чтобы лучше отработать совместные действия, с на-
чала апреля в области проводятся противопожарные 
кустовые учения. 

Тем временем 12 апреля был пойман один из под-
жигателей. Пьяный 54-летний житель Павловского 
района разъезжал на машине по полям и ради за-
бавы поджигал траву. 
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Работа над ошибками
В номере «Народной газеты. Восток» от 06.04.2016 

была допущена ошибка в статье «По плану «Легенды».
Правильное название сельскохозяйственного 

предприятия, о котором идет речь, ООО «Восток».
Приносим свои извинения!

Многодетные семьи 
- лицо региона
Эльвира ЗЯМАЛОВА 

Как обстоят дела с рождаемостью в регионе? 
Что важнее - качество или количество? Какие 
условия должны создавать органы власти для 
семей, планирующих ребенка? Об этом и другом 
говорили на заседании президиума совета по 
демографической и семейной политике Ульянов-
ской области.

За последние десять лет рождаемость в абсо-
лютных показателях выросла с 11 595 до 15 025. 
Увеличивается также количество вторых, третьих и 
последующих рождений. В 2016 году доля рождений 
двоих детей составляет 40,4% (в 2015 году - 39,2%), 
третьих и последующих детей - 16,9% (в 2015 году 
- 14,5%). Количество многодетных семей увеличи-
лось с 8 113 в 2015-м до 9 360 семей в 2016 году.

На заседании была представлена к рассмотре-
нию информация департамента программного 
планирования и оценки регулирующего воздей-
ствия министерства экономического развития в 
Ульяновской области. По результатам комплекс-
ного анализа демографических показателей за  
12- летний период было выявлено около 50 факторов 
различного характера, влияющих на рождаемость. 
Как оказалось, материальные факторы постепенно 
отходят на второй план. Среди наиболее значимых - 
пропаганда института семьи и брака, создание мест 
в детских садах, укрепление здоровья родителей.

Как рассказала председатель областного семей-
ного совета и руководитель проекта «Крепкая семья» 
Ольга Желтова, на территории Ульяновской области 
проживают порядка 76 тысяч молодых семей, что со-
ставляет 56% от общего количества семей с детьми. 
Основная их доля проживает в сельской местности 
- 55 тысяч (75,3%). 43,5 тысячи семей имеют резерв 
по рождению вторых и последующих детей. Реаль-
ная готовность к рождению второго и последующих 
детей выше в семьях с одним ребенком - 70%, вос-
питывающих двух и более детей - 30%. 

Повышению рождаемости способствует также 
сохранение и укрепление здоровья родителей, в 
первую очередь женского. С точки зрения медиков, 
начало 2016 года по сравнению с последними 23 
годами является достаточно сильной стартовой по-
зицией в вопросах рождаемости: снижаются пока-
затели материнской и младенческой смертностей, 
и впервые регион достиг уровня, характеризующего 
Россию (до этого значительно превышал общерос-
сийские показатели). Но статистика - вещь неуло-
вимая, и число женщин репродуктивного возраста 
по сравнению с прошлым годом снижается - сейчас 
это всего 42,9%. Уменьшается и число мужчин ре-
продуктивного возраста. Кроме того, численность 
мужчин в нашем регионе намного меньше, чем 
женщин, что тоже усугубляет ситуацию по рождае-
мости. Но, несмотря на сложившуюся обстановку, 
по итогам первого квартала 2016 года число бере-
менных, которые стоят на диспансерном наблюде-
нии в лечебных учреждениях, на 129 больше, чем в 
аналогичном периоде прошлого года.

На заседании была рассмотрена работа по ин-
формированию молодежи о сохранении репро-
дуктивного здоровья с привлечением волонтеров. 
Необходимость проведения этой работы продикто-
вана временем. В последние годы подростки стали 
меньше ценить семейные отношения, у них снизился 
возраст вступления в половые связи. Региональный 
институт волонтеров работает в диалоговом режиме 
в формате «равный - равному». Внедрение разрабо-
танной программы является одним из шагов на пути 
сохранения здорового поколения.

мода на бРак
Областной загс зафиксировал рост 

до 50% доли граждан, которые проходят 
процедуру установления отцовства, по-
сле чего регистрируют брак. Например, 
в таких районах, как Новоспасский, Ради-
щевский, Инзенский, Кузоватовский, этот 
процент составляет более половины. В 
Базарносызганском, Барышском и Сур-
ском районах каждый случай установления 
отцовства равен зарегистрированному 
браку. А вот в Вешкаймском и Павловском 
районах процент заключенных браков при 
установлении отцовства равен нулю. Гла-
ва региона по этому поводу возмутился: 
«У нас от Карсуна до Вешкаймы ехать 15 
минут, а такая разница в работе. Там что, 
люди разные живут?..».

Работники загса намерены по макси-
муму привлекать к работе с сожителями 
районные власти. 

- А второе направление - это создание 
моды на брак, - поделилась планами Жан-
на Назарова. Глава региона уточнил:

- Нужно вводить моду не на брак, а на 
семью. И еще лучше - на многодетную 
семью. 

Для повышения этой самой моды в те-
чение 2016 года в Ульяновске и области 
запланировано немало ярких, а главное, 
интересных для молодежи событий.

нужен семейный психолог 
Только за прошлый год в регионе зареги-

стрирован 5 071 развод. По мнению дирек-
тора областного центра «Семья» Людмилы 
Мироновой, распавшихся супружеских 
пар могло бы быть, как минимум, на 750 
больше. Именно столько молодых семей 
перед тем, как надумали «разбегаться», 
все же решили обратиться за помощью к 
психологам центра. Остальные пошли в 
мировые суды за разводом…

- Если суды Ульяновска пойдут на со-
вместную работу с центром «Семья», то 
психологов нужно будет больше, - предо-
стерегает Миронова. - Уже сейчас в одном 
только Ленинском районе психолог прини-
мает по 120 пар в квартал. Для сравнения: в 
муниципалитетах области это 20 - 30 чело-
век. Выходом в такой ситуации может быть 
сотрудничество с частными центрами, с 
которыми потенциально можно будет нала-
дить государственно-частное партнерство. 

Мимо загса

У кого самые большие шансы услышать  
марш Мендельсона

В этом сезоне модно быть в браке

Иван СОНИН

По данным Росстата, 
практически половина 
современных российских пар 
живут в незарегистрированных 
браках. Гражданский брак - 
этой теме посвящено немало 
дискуссий. 

подмена понятий
Вы, наверное, удивитесь, но офици-

ально под понятием «гражданский брак» 
подразумеваются официальные отно-
шения, задокументированные в местном 
отделении ЗАГС. Ну-ка, вспомните, что 
говорит важная тетенька во время сва-
дебной церемонии? «Итак, сегодня мы ре-
гистрируем эту пару в акте гражданского 
состояния…». Верно? Вот и выходит, что, 
поставив штамп о регистрации брака в 
паспорте, вы становитесь полноправным 
участником гражданского брака, и свобод-
ные отношения «без росписи» тут совсем 
ни при чем.

Как же так получилось, откуда такая пу-
таница в терминологии? Ведь до сих пор 
большинство из нас были уверены в том, 
что есть только два вида брака: граждан-
ский без похода в загс и официальный с 
пышной свадьбой и двухдневным гуляньем. 
На самом деле все довольно логично. Дело 
в том, что еще какую-то сотню лет назад 
считалось, что все браки заключаются на 
небесах, а значит, должны быть непре-
менно освящены церковью. До революции 
каждая порядочная барышня мечтала пой-
ти под венец со своим возлюбленным ради 
того, чтобы освятить прекрасное таинство 
брака. Те же смельчаки, что отказывались 
от венчания и довольствовались браком 
«документальным», считались грешника-
ми, живущими всего лишь в гражданском 
браке.

Чиновник-сожитель
Времена изменились, понятия нрав-

ственности и морали - тоже. Теперь уже и 
обычная церемония в органах ЗАГС стала 
совсем необязательной процедурой для 
пар, решивших жить вместе. По слухам, в 
Семейный кодекс могут внести поправки, 
которые признают «гражданский брак» 
полноправным супружеством, также за-
конный статус получат и религиозные 
обряды. По ним последствия распада 
так называемых домашних партнерств 
будут даже жестче для виновника, чем 
при законном разводе. Все это, говорят 
инициаторы идеи, должно повысить рож-
даемость, поскольку для большинства 
женщин статус в таком деле имеет боль-
шое значение.

Но пока это не воплотилось в жизнь, 
местные власти ведут незримый бой с не-
зарегистрированными браками. И успехи 
здесь вполне ощутимые: только за первый 
квартал 2016 года в Ульяновской области 
законным браком сочетались 589 пар со-
жителей. Лидером озвученного в рамках 
совещания под председательством гла-
вы региона Сергея Морозова рейтинга 
оказался Мелекесский район - здесь 
сознательными оказались 76 процентов 
сожителей. Аутсайдерами Сергей Моро-
зов назвал Базарносызганский, Сурский, 
Старомайнский и Кузоватовский районы. 
Всего же по области на 2015 год насчиты-
валось более 3 500 сожительствующих пар. 
Начальник областного управления ЗАГС 
Жанна Назарова признает: статистика 
весьма приблизительная. 

- Если в селах все друг друга знают и 
там можно проводить подворовые об-
ходы и личные беседы, то в Ульяновске 
или Димитровграде работать такими 
методами очень сложно, - рассказывает 
чиновница. - Мешает в этом случае еще 
и тот факт, что те, кто должен быть при-
мером семейного человека, например, 
представители власти, сами нередко 
живут со второй половиной сожителями. 
Лидер здесь Димитровград - более по-
ловины чиновников-сожителей. А вот по 
числу чиновников, состоящих в браке, 
лидирует Радищевский район - там их 
более 90 процентов.

на заметкуà

Несколько «народных» советов для тех, кто хочет  
из гражданской жены превратиться в официальную. 

Ситуация первая: вы живете вместе меньше четырех 
лет.

Эта ситуация наиболее выигрышная с точки зрения 
психологов. У вас самые большие шансы услышать марш 
Мендельсона. Во-первых, потому, что первая влюбленность 
еще жива, а первое время «притирки» вы благополучно ми-
новали, тем самым доказав, что вполне можете существо-
вать на одной территории. Смело приступайте к обработке 
гражданского супруга на предмет оформления отношений. 
Это очень подходящий момент - мужчина понимает, что на-
шел свою единственную, убедился, что жить вдвоем вполне 
удобно, и при этом не растерял романтических настроений. 
У вас все шансы стать женой!

Ситуация вторая: вы живете больше четырех лет, и 
детей у вас нет.

Именно на этом сроке, по мнению психологов, начина-

ются первые разочарования и узнавания друг друга «в ре-
альном свете». Проще говоря, с глаз падают розовые очки, 
и вы видите супруга во всей красе. Как правило, женщины, 
более трезво принимающие мир, по-прежнему хотят за-
муж. По-другому обстоит с мужчинами. На этом сроке вам 
будет уже гораздо сложнее убедить гражданского мужа 
оформить брак. Он уже живет с вами и имеет все, что хочет: 
любимую женщину рядом, обустроенный ею быт и… чистый 
паспорт. Именно сейчас начинаются вечные споры на тему: 
«Дорогая, ну что тебе даст этот штамп?». Шансы у вас есть, 
но придется попотеть.

Ситуация третья: вы живете давно, и у вас есть дети.
В принципе, вам наши советы не нужны. Это ваш созна-

тельный выбор, и, наверняка, вы уже сошлись во мнении с 
мужем, что «штамп ничего не дает». На этом сроке женщина 
убеждает себя в пользе свободного брака и даже пытается его 
пропагандировать. Это своего рода защитная реакция психи-
ки. Шансов создать официальный брак практически нет - по 
причине отсутствия желания обеих сторон.

Не гори, трава
Игорь УЛИТИН

С конца прошлой недели в регионе действует 
противопожарный режим.

Середина апреля порадовала жителей Ульяновской 
области солнечными и очень теплыми деньками. Но 
пожарным в районах области было не до радости, по-
тому что по всей области начала пылать трава. Чтобы 
убедиться в этом, можно было проехать, например, 
от Ульяновска до Карсуна. Там поля горели начиная с 
Арского и дальше, пожалуй, едва ли не через каждый 
километр. На сегодня, по сводкам МЧС, число термо-
точек, проще говоря, очагов возгорания травы, по 
всей области исчисляется уже сотнями. 

Так что неудивительно, что именно противопожар-
ной теме была уделена значительная часть времени 
на штабе по весенне-полевым работам. Поднял ее 
врио губернатора Сергей Морозов, у которого на-
копилось немало претензий к некоторым главам 
муниципалитетов, не желающим замечать сложной 
пожароопасной обстановки. По его словам, област-
ное правительство уже обратилось к прокуратуре с 
просьбой начать проверки в районах, где руковод-
ство не желает заниматься пожарной безопасностью. 
За день до этого, на комиссии по чрезвычайной си-
туации, глава региона уже отмечал, что в отдельных 
местах не проводят даже банальную опашку вокруг 
населенных пунктов. Печальные итоги отсутствия ми-
неральных полос уже есть. В некоторых селах огонь 
с полей подходил к домам. А в Усть-Урене Карсун-
ского района от травы даже загорелись надворные 
постройки. Поэтому Сергей Морозов предупредил, 
что если прокуроры найдут недочеты, то пусть руко-
водители районов не удивляются тому, что следом 
за этим последуют наказания. К тому же, по словам 
врио губернатора, область не готова к тому, чтобы 
бросать огромные средства еще и на тушение по-
стоянных пожаров.

- Давайте еще вместо того, чтобы проводить 
весенне-полевые работы, мы будет бросать все силы 
на борьбу с огнем на полях, - высказал свое возму-
щение глава региона. - Нам и так хватает стихийных 
бедствий. 

Еще одна мера, которая направлена на сниже-
ние пожароопасной обстановки, - это введение на 
территории области противопожарного режима. 
Он действует с 16 апреля. По словам первого за-
местителя врио губернатора Александра Чепухина, 
противопожарный режим - это не только аншлаги на 
въездах в лес и предупреждающие таблички. Это так-
же и серьезная работа. Во-первых, на региональном 
уровне разрабатывается закон, который запрещает 
сжигать сухую траву на полях и залежных землях. 
Этот документ станет подкреплением к уже имею-
щемуся федеральному закону, в котором прописаны 
точно такие же запреты.

Во-вторых, противопожарный период означает 
полную готовность всех сил вести работу с рас-
пространением пожаров. И речь идет не только 
о пожарных. Здесь имеются в виду и лесничие, и 
представители сельхозуправлений районов. И у 
тех, и у других должна быть готова техника - авто-
цистерны, бойлеры, тракторы с плугами. К тому же 
лесникам и аграриям рекомендовано максимально 
тесно сотрудничать в борьбе с огнем на полях. По 
словам Александра Чепухина, примером отличного 
взаимодействия может служить Николаевский район, 
где в прошлом году тамошние пожарные, лесничие и 
аграрии не дали распространиться лесным пожарам. 
Чтобы лучше отработать совместные действия, с на-
чала апреля в области проводятся противопожарные 
кустовые учения. 

Тем временем 12 апреля был пойман один из под-
жигателей. Пьяный 54-летний житель Павловского 
района разъезжал на машине по полям и ради за-
бавы поджигал траву. 
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Это «Триумф»!
Иван ПОРФИРЬЕВ

В Карсуне открылся долгожданный 
физкультурно-оздоровительный комплекс.

То, что ФОК «Триумф» действительно долгождан-
ный, - это не просто оборот речи. Его строительство 
началось еще в 2012 году. Так что карсунский спорт-
комплекс, пожалуй, можно назвать спортивным 
долгостроем. И вот он наконец-то завершен.

В строительство «Триумфа» были вложены поис-
тине огромные средства - 200 миллионов рублей. Из 
них половину составили деньги, выделенные феде-
ральным центром. Стройка все это время находилась 
под пристальным вниманием главы региона Сергея 
Морозова и депутата Госдумы Владислава Третьяка. 
И оно понятно. Все-таки спорткомплекс возводился 
в рамках федеральной целевой программы по раз-
витию физкультуры и спорта. Естественно, врио 
губернатора и легендарный вратарь были среди по-
четных гостей на торжестве по случаю ввода в строй 
«Триумфа».

Саму церемонию открытия ФОКа организаторы 
провели в олимпийском стиле. Например, для со-
тен собравшихся карсунцев провели спортивно-
исторический экскурс, напомнив, что когда-то играть 
в тот же футбол им приходилось прямо на пастбище. 
Да и плавать приходилось учиться не в бассейнах, а 
на реках. После этого, опять же в олимпийском сти-
ле, по спортзалу нового ФОКа сделали круг почета 
сами спортсмены. В первых рядах шли ветераны - 
тренеры и учителя физкультуры, которые воспитали 
не один десяток карсунцев, взошедших на пьедестал. 
Собственно, эти победители и шли следом за своими 
наставниками. Многие из них - с медалями различно-
го достоинства. Новые награды они смогут завоевы-
вать уже здесь - у себя на родине, в построенном 
ФОКе. Созданные в нем условия вполне позволяют 
проводить соревнования не только районного, но, 
как планируют в областном министерстве физкуль-
туры и спорта, областного, а то и всероссийского 
масштаба.

Чем же все-таки смогут заниматься жители Карсу-
на и района в «Триумфе»? В планах у местного спор-
тивного руководства - организовать в ФОКе более 
десятка различных спортивных секций. В первую 
очередь это, конечно, игровые виды спорта: футбол, 
мини-футбол, волейбол, баскетбол, бадминтоном и 
олимпийский, но не самый распространенный вид 
спорта - гандбол. Что касается неигровых видов, то 
тут нужно отдельно выделить плавание. В Карсун-
ском ФОКе для серьезных занятий плаванием есть 
большая ванна с 25-метровыми дорожками. А для 
маленьких детей, которые только начинают учиться 
плавать, - малая ванна.

В «Триумфе» смогут тренироваться борцы, люди, 
занимающиеся аэробикой, фитнесом и атлетической 
гимнастикой. И, естественно, здесь созданы условия 
для сдачи норм ГТО. Для всего этого в ФОКе обору-
дованы три спортзала: большой для игровых видов 
спорта и два малых - для неигровых. В большом зале 
установлены трибуны на 200 мест. Хотя, как показало 
открытие, на них могут разместиться и куда больше 
зрителей.

На открытии Карсунского ФОКа депутат Госду-
мы Владислав Третьяк отметил, что этот комплекс 
действительно отвечает всем современным требо-
ваниям.

- Мы в свое время, даже живя в СССР, не могли 
себе и представить, что у нас в стране будут появ-
ляться такие спорткомплексы, - сказал легендарный 
вратарь.

Многодетные семьи 
- лицо региона
Эльвира ЗЯМАЛОВА 

Как обстоят дела с рождаемостью в регионе? 
Что важнее - качество или количество? Какие 
условия должны создавать органы власти для 
семей, планирующих ребенка? Об этом и другом 
говорили на заседании президиума совета по 
демографической и семейной политике Ульянов-
ской области.

За последние десять лет рождаемость в абсо-
лютных показателях выросла с 11 595 до 15 025. 
Увеличивается также количество вторых, третьих 
и последующих рождений. В 2016 году доля рож-
дений двоих детей составляет 40,4% (в 2015 году 
- 39,2%), третьих и последующих детей - 16,9% (в 
2015 году - 14,5%). Количество многодетных се-
мей увеличилось с 8 113 в 2015-м до 9 360 семей 
в 2016 году.

На заседании была представлена к рассмотре-
нию информация департамента программного 
планирования и оценки регулирующего воздей-
ствия министерства экономического развития в 
Ульяновской области. По результатам комплекс-
ного анализа демографических показателей за  
12- летний период было выявлено около 50 фак-
торов различного характера, влияющих на рож-
даемость. Как оказалось, материальные факторы 
постепенно отходят на второй план. Среди наи-
более значимых - пропаганда института семьи и 
брака, создание мест в детских садах, укрепление 
здоровья родителей.

Как рассказала председатель областного се-
мейного совета и руководитель проекта «Крепкая 
семья» Ольга Желтова, на территории Ульяновской 
области проживают порядка 76 тысяч молодых 
семей, что составляет 56% от общего количества 
семей с детьми. Основная их доля проживает в 
сельской местности - 55 тысяч (75,3%). 43,5 тысячи 
семей имеют резерв по рождению вторых и после-
дующих детей. Реальная готовность к рождению 
второго и последующих детей выше в семьях с од-
ним ребенком - 70%, воспитывающих двух и более 
детей - 30%. 

Повышению рождаемости способствует также 
сохранение и укрепление здоровья родителей, в 
первую очередь женского. С точки зрения меди-
ков, начало 2016 года по сравнению с последними 
23 годами является достаточно сильной старто-
вой позицией в вопросах рождаемости: снижа-
ются показатели материнской и младенческой 
смертностей, и впервые регион достиг уровня, 
характеризующего Россию (до этого значитель-
но превышал общероссийские показатели). Но 
статистика - вещь неуловимая, и число женщин 
репродуктивного возраста по сравнению с про-
шлым годом снижается - сейчас это всего 42,9%. 
Уменьшается и число мужчин репродуктивного 
возраста. Кроме того, численность мужчин в на-
шем регионе намного меньше, чем женщин, что 
тоже усугубляет ситуацию по рождаемости. Но, 
несмотря на сложившуюся обстановку, по итогам 
первого квартала 2016 года число беременных, 
которые стоят на диспансерном наблюдении в 
лечебных учреждениях, на 129 больше, чем в ана-
логичном периоде прошлого года.

На заседании была рассмотрена работа по ин-
формированию молодежи о сохранении репро-
дуктивного здоровья с привлечением волонтеров. 
Необходимость проведения этой работы продикто-
вана временем. В последние годы подростки стали 
меньше ценить семейные отношения, у них снизился 
возраст вступления в половые связи. Региональный 
институт волонтеров работает в диалоговом режиме 
в формате «равный - равному». Внедрение разрабо-
танной программы является одним из шагов на пути 
сохранения здорового поколения.

Мода на брак
Областной загс зафиксировал рост 

до 50% доли граждан, которые проходят 
процедуру установления отцовства, по-
сле чего регистрируют брак. Например, 
в таких районах, как Новоспасский, Ради-
щевский, Инзенский, Кузоватовский, этот 
процент составляет более половины. В 
Базарносызганском, Барышском и Сур-
ском районах каждый случай установления 
отцовства равен зарегистрированному 
браку. А вот в Вешкаймском и Павловском 
районах процент заключенных браков при 
установлении отцовства равен нулю. Гла-
ва региона по этому поводу возмутился: 
«У нас от Карсуна до Вешкаймы ехать 15 
минут, а такая разница в работе. Там что, 
люди разные живут?..».

Работники загса намерены по макси-
муму привлекать к работе с сожителями 
районные власти. 

- А второе направление - это создание 
моды на брак, - поделилась планами Жан-
на Назарова. Глава региона уточнил:

- Нужно вводить моду не на брак, а на 
семью. И еще лучше - на многодетную 
семью. 

Для повышения этой самой моды в те-
чение 2016 года в Ульяновске и области 
запланировано немало ярких, а главное, 
интересных для молодежи событий.

нужен сеМейный психолог 
Только за прошлый год в регионе зареги-

стрирован 5 071 развод. По мнению дирек-
тора областного центра «Семья» Людмилы 
Мироновой, распавшихся супружеских 
пар могло бы быть, как минимум, на 750 
больше. Именно столько молодых семей 
перед тем, как надумали «разбегаться», 
все же решили обратиться за помощью к 
психологам центра. Остальные пошли в 
мировые суды за разводом…

- Если суды Ульяновска пойдут на со-
вместную работу с центром «Семья», то 
психологов нужно будет больше, - предо-
стерегает Миронова. - Уже сейчас в одном 
только Ленинском районе психолог прини-
мает по 120 пар в квартал. Для сравнения: в 
муниципалитетах области это 20 - 30 чело-
век. Выходом в такой ситуации может быть 
сотрудничество с частными центрами, с 
которыми потенциально можно будет нала-
дить государственно-частное партнерство. 

Мимо загса

У кого самые большие шансы услышать  
марш Мендельсона

В этом сезоне модно быть в браке

Иван СОНИН

По данным Росстата, 
практически половина 
современных российских пар 
живут в незарегистрированных 
браках. Гражданский брак - 
этой теме посвящено немало 
дискуссий. 

подМена понятий
Вы, наверное, удивитесь, но офици-

ально под понятием «гражданский брак» 
подразумеваются официальные отно-
шения, задокументированные в местном 
отделении ЗАГС. Ну-ка, вспомните, что 
говорит важная тетенька во время сва-
дебной церемонии? «Итак, сегодня мы ре-
гистрируем эту пару в акте гражданского 
состояния…». Верно? Вот и выходит, что, 
поставив штамп о регистрации брака в 
паспорте, вы становитесь полноправным 
участником гражданского брака, и свобод-
ные отношения «без росписи» тут совсем 
ни при чем.

Как же так получилось, откуда такая пу-
таница в терминологии? Ведь до сих пор 
большинство из нас были уверены в том, 
что есть только два вида брака: граждан-
ский без похода в загс и официальный с 
пышной свадьбой и двухдневным гуляньем. 
На самом деле все довольно логично. Дело 
в том, что еще какую-то сотню лет назад 
считалось, что все браки заключаются на 
небесах, а значит, должны быть непре-
менно освящены церковью. До революции 
каждая порядочная барышня мечтала пой-
ти под венец со своим возлюбленным ради 
того, чтобы освятить прекрасное таинство 
брака. Те же смельчаки, что отказывались 
от венчания и довольствовались браком 
«документальным», считались грешника-
ми, живущими всего лишь в гражданском 
браке.

Чиновник-сожитель
Времена изменились, понятия нрав-

ственности и морали - тоже. Теперь уже и 
обычная церемония в органах ЗАГС стала 
совсем необязательной процедурой для 
пар, решивших жить вместе. По слухам, в 
Семейный кодекс могут внести поправки, 
которые признают «гражданский брак» 
полноправным супружеством, также за-
конный статус получат и религиозные 
обряды. По ним последствия распада 
так называемых домашних партнерств 
будут даже жестче для виновника, чем 
при законном разводе. Все это, говорят 
инициаторы идеи, должно повысить рож-
даемость, поскольку для большинства 
женщин статус в таком деле имеет боль-
шое значение.

Но пока это не воплотилось в жизнь, 
местные власти ведут незримый бой с не-
зарегистрированными браками. И успехи 
здесь вполне ощутимые: только за первый 
квартал 2016 года в Ульяновской области 
законным браком сочетались 589 пар со-
жителей. Лидером озвученного в рамках 
совещания под председательством гла-
вы региона Сергея Морозова рейтинга 
оказался Мелекесский район - здесь 
сознательными оказались 76 процентов 
сожителей. Аутсайдерами Сергей Моро-
зов назвал Базарносызганский, Сурский, 
Старомайнский и Кузоватовский районы. 
Всего же по области на 2015 год насчиты-
валось более 3 500 сожительствующих пар. 
Начальник областного управления ЗАГС 
Жанна Назарова признает: статистика 
весьма приблизительная. 

- Если в селах все друг друга знают и 
там можно проводить подворовые об-
ходы и личные беседы, то в Ульяновске 
или Димитровграде работать такими 
методами очень сложно, - рассказывает 
чиновница. - Мешает в этом случае еще 
и тот факт, что те, кто должен быть при-
мером семейного человека, например, 
представители власти, сами нередко 
живут со второй половиной сожителями. 
Лидер здесь Димитровград - более по-
ловины чиновников-сожителей. А вот по 
числу чиновников, состоящих в браке, 
лидирует Радищевский район - там их 
более 90 процентов.

на заМеткуà

Несколько «народных» советов для тех, кто хочет  
из гражданской жены превратиться в официальную. 

Ситуация первая: вы живете вместе меньше четырех 
лет.

Эта ситуация наиболее выигрышная с точки зрения 
психологов. У вас самые большие шансы услышать марш 
Мендельсона. Во-первых, потому, что первая влюбленность 
еще жива, а первое время «притирки» вы благополучно ми-
новали, тем самым доказав, что вполне можете существо-
вать на одной территории. Смело приступайте к обработке 
гражданского супруга на предмет оформления отношений. 
Это очень подходящий момент - мужчина понимает, что на-
шел свою единственную, убедился, что жить вдвоем вполне 
удобно, и при этом не растерял романтических настроений. 
У вас все шансы стать женой!

Ситуация вторая: вы живете больше четырех лет, и 
детей у вас нет.

Именно на этом сроке, по мнению психологов, начина-

ются первые разочарования и узнавания друг друга «в ре-
альном свете». Проще говоря, с глаз падают розовые очки, 
и вы видите супруга во всей красе. Как правило, женщины, 
более трезво принимающие мир, по-прежнему хотят за-
муж. По-другому обстоит с мужчинами. На этом сроке вам 
будет уже гораздо сложнее убедить гражданского мужа 
оформить брак. Он уже живет с вами и имеет все, что хочет: 
любимую женщину рядом, обустроенный ею быт и… чистый 
паспорт. Именно сейчас начинаются вечные споры на тему: 
«Дорогая, ну что тебе даст этот штамп?». Шансы у вас есть, 
но придется попотеть.

Ситуация третья: вы живете давно, и у вас есть дети.
В принципе, вам наши советы не нужны. Это ваш созна-

тельный выбор, и, наверняка, вы уже сошлись во мнении с 
мужем, что «штамп ничего не дает». На этом сроке женщина 
убеждает себя в пользе свободного брака и даже пытается его 
пропагандировать. Это своего рода защитная реакция психи-
ки. Шансов создать официальный брак практически нет - по 
причине отсутствия желания обеих сторон.
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